
ОТ «МИГАЛОК» ОДИН ВРЕД. Проблеско-
вые маячки и спецсигналы должны остать-
ся только у трех лиц в государстве, заявил
мэр Москвы Юрий Лужков в минувшую
субботу журналистам в ходе своей встречи
с раллийной командой «Москва-ЗИЛ».
«Мигалки» должны быть у трех человек:
президента, премьер-министра и Святей-
шего патриарха», - сказал Ю.Лужков. По
мнению мэра, когда, например, министр
финансов начнет ездить без «мигалки», он
поймет, что деньги надо вкладывать в до-
роги, а не в Стабилизационный фонд.

БУМАГА ПРОТИВ ПОЖАРОВ. Дополни-
тельные меры по усилению пожарной
безопасности будут приняты в Москве в
осенне-зимний период 2006-2007 года,
сообщили в четверг, 14 сентября, в город-
ской администрации. Ежеквартально бу-
дут издаваться листовки и памятки для
населения по соблюдению мер пожарной
безопасности и правилам поведения при
чрезвычайных ситуациях. Листовки будут
распространяться через ЕИРЦ, жилищные
организации, органы соцобеспечения. 

ОАЗИСЫ В СТОЛИЦЕ. До 2020 года в
столице появятся 254 новые особо охра-
няемые природные территории, в резуль-
тате чего их общая площадь увеличится до
24,8 тыс. гектаров, что составит 20 про-
центов всей территории города, сообщила
первый заместитель руководителя Депар-
тамента природопользования и охраны
окружающей среды Москвы Наталия
Бринза на пресс-конференции в четверг,
14 сентября. Новые особо охраняемые
природные территории возникнут за счет
того, что в их состав будут «плавно пере-
текать» территории природного комплек-
са столицы.

Как правило, москвичи не заду-
мываются, куда уходит после до-
ждей вода с улиц города. Обыч-

но  через полчаса после ливня в боль-
шинстве районов Москвы о сильном
дожде напоминает только мокрый ас-
фальт. А между тем сами горожане не-
редко виноваты в том, что приходится
ходить по наводненным улицам в мок-
рых ботинках.

ГУП «Мосводосток» Департамента
жилищно-коммунального хозяйства и
благоустройства г. Москвы  пытается
сделать все возможное, чтобы москви-
чи не попадали в такие неприятные си-
туации. Но есть одна серьезная проб-
лема, решать которую должны всем
миром, без оглядки на современную
технику и людей в униформе. Очень
много мусора оставляют за собой го-
рожане. И получается так: только мы
очистили один ливневый коллектор,
как тут же он засоряется снова.  Быто-
вые отходы, брошенные мимо урны,
попадают на дождеприемные решет-
ки. Решетки засоряются и не пропуска-
ют воду. Отсюда и большие лужи на
улицах. Анализ заявок, которые прихо-
дили минувшим дождливым летом в
адрес диспетчерской службы ГУП
«Мосводосток», показывает, что около
половины случаев скопления воды на
дорогах Москвы было вызвано засоре-
нием решеток «ливневки» поверхност-
ным мусором.

Наступила осень. Начинает опадать
листва, и увеличивается количество
сухих веток и листьев, которые также
засоряют коллектор. В начале нынеш-
ней осени в течение одного дождя вы-
падало очень  большое количество
осадков - явление не типичное для это-
го времени года. Характер погоды, по
признанию метеорологов, существен-
но изменился за последние несколько
десятилетий. Теперь приходится ми-
риться и с такими сюрпризами, как
осенний ливень с грозой.

Подвести итог вышесказанному хо-
чется плакатным призывом: «Гражда-
не, не бросайте мусор на улицах наше-
го города! Вы только подумайте, что в
одной коллекторной сети может скап-
ливаться до десяти тонн мусора в
день. И прежде чем сетовать на непо-
году и на плохую работу коммуналь-
ных служб города, вспомните, как час-
то вы бросаете окурки, бумаги, пакеты
и прочий «нетленный» сор себе и дру-
гим под ноги. Будьте аккуратными. Лю-
бите свой город. Ведь это так просто».

НАВОДНЕНИЕ 
ОТ БУМАЖКИ

Игорь
ЕПИФАНОВ, 
пресс-секретарь
ГУП
«Мосводосток»

Юрий ПОЛЯКОВ,
писатель, главный редактор
«Литературной газеты»:

- Я бы пожелал мэру не умень-
шать своей административной и ин-
теллектуальной энергии. Для меня
как москвича очень важно, чтобы те
созидательные проекты, которые за-
мыслили мэр и его команда, были
реализованы. А как литератор я с
интересом слежу за выходящими в
свет книгами Юрия Лужкова, в кото-
рых сконцентрированы его недю-
жинный человеческий и властный
опыт. Поэтому - новых дел, новых
вершин, новых книг!

Александр ВЕЩИКОВ,
генеральный директор ГУП
«Архитектурно-художественная
подсветка»:

- Желаю Юрию Михайловичу со-
хранять и дальше быстрый ум и уме-
ние ориентироваться в любой обста-
новке, а главное - «светить всегда,
светить везде». Художественная под-
светка в столице - детище нашего

мэра, который хочет сделать Москву
праздничной и нарядной, а главное,
светлой в любое время суток и в лю-
бое время года. Чтобы жить и радо-
ваться...

Валентин БУБУКИН,
заслуженный мастер спорта 
по футболу:

- Может, банально прозвучит, но я
по-прежнему хотел бы видеть Юрия
Михайловича в отличной спортивной
форме. Считаю, мы с ним братья по
крови, ведь он тоже футболист, с мя-
чом на «ты». Еще желаю, чтобы сбы-
лись все его мечты о прекрасном
спортивном будущем нашей столи-
цы. Чтобы, как раньше, стук фут-
больного мяча раздавался в каждом
дворе...

Михаил БОЯРСКИЙ,
народный артист России:

- С тех пор как Юрий Лужков зани-
мается обустройством столицы, мне
все больше и больше не хочется уез-
жать из Москвы в Петербург. Моск-

ва при Вас, Юрий Михайлович, по-
настоящему расцвела. То, что Вы
сделали для нее, - это не просто цве-
точки, а ягодки. Потому что наша
столица - уже пуп земли, междуна-
родный центр. Даже не знаю, что
Вам пожелать. Видел Вас недавно по
телевизору - у Вас все прекрасно.
Всегда буду рад быть полезным на-
шей столице.

Арнольд БУТОВ,
президент Российского
национального союза
пчеловодов:

- От всей души желаю нашему мэру
здоровья, добра, пусть ему сил хватает
и со своей нелегкой работой справ-
ляться, и отдыхать, и детей воспиты-
вать, и заниматься спортом! Думаю, к
моим пожеланиям присоединятся мно-
гие - ведь Лужков столько всего делает
хорошего не только для москвичей, но
и для жителей всей нашей страны, все-
гда первым предлагает помощь, если
где-то случилась беда. Пусть Юрия Ми-
хайловича хранит Господь!

Мария САМСОНКИНА,
пенсионер,
бывший диспетчер 
2-го автобусного парка:

- В нашей семье пять человек. Мы
всю жизнь проработали во 2-м авто-
бусном парке. Среди нас есть мос-
ковские и «федеральные» пенсионе-
ры. Последние говорят: «Молодец у
вас Лужков! Прибавил вам пенсию».
В народе эту московскую надбавку
давно называют «лужковской». Хо-
чется сказать нашему мэру: «Спаси-
бо, что не забываете стариков! Же-
лаю и дальше оставаться для всех
мэром-примером».

А. БУЛАНОВ,
председатель домового
комитета, от имени всех
жителей корпуса № 618, 
г. Зеленоград:

Уважаемый Юрий Михайлович!
Юбилей - прекрасное событие,
Новая ступень в большом пути.
Много уже сделано открытий,
Ну а сколько планов впереди!
Пусть же будут 
Ваши дни прекрасными,
Счастья и гармонии полны.
Дорогой Юрий Михайлович, будьте

счастливы, энергичны, радостны,
сильны!
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В НОМЕРЕ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ ТЕЛЕПРОГРАММА

«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 100 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

ЗА «ДЕРЖАВНУЮ» 
НЕ ОБИДНО 8-9
А ЖКХ ИЗ СИСТЕМЫ
ВЫПАЛО... 11
НЕСОСТОЯВШИЙСЯ 
СТАРТ 14
СОН ПРАВДУ 
СКАЖЕТ, 
ДА НЕ ВСЯКОМУ 16
АБОНЕНТ ВРЕМЕННО
НЕДОСТУПЕН 17
АВТОСТОЯНКА 
ВМЕСТО...
СПОРТПЛОЩАДКИ 21

ВАШИ ПОЖЕЛАНИЯ МЭРУ МОСКВЫ
Ю.М. ЛУЖКОВУ К ЕГО ЮБИЛЕЮ

Ядавно перестала верить в сказки.
Но судьба распорядилась так, что
на днях со мной приключился слу-

чай сродни одному из эпизодов сказки
Андерсена «Снежная королева». Помни-
те, когда Герда в поисках Кая заглянула
в волшебный сад к колдунье и потеряла
счет времени? А теперь сравните...

Войдя в ворота спорткомплекса
«Лужники», я была очарована красо-
той лета. Куда ни глянь - диковинные
цветники. Сотни дизайнеров со всего
мира воплотили в них свои фантазии
на спортивную тематику. Праздник, на-

чавшийся здесь три месяца назад, про-
должался и по сей день. Казалось, вре-
мя остановилось...

- Цветочная олимпиада, - вспомнила
я, под какой маркой открывался IV фе-
стиваль цветников и ландшафтной ар-
хитектуры.

И тут же, словно болельщика на три-
буне, меня охватил азарт. Кто же нако-
нец стал победителем этого соревно-
вания? Однако некоторые догадки у
меня были...

В партерной зоне, напротив спортив-
ной арены, раскинулся самый большой

цветник - детище префектуры ЦАО. Ар-
хитектурно-художественная компози-
ция под названием «Старт» заняла 3,5
тыс. кв. м. Всего полторы тысячи не
хватило, чтобы дотянуть до Российской
книги рекордов Гиннесса. Именно туда
был занесен рекордсмен III фестиваля,
проводимого на ВВЦ, - ГУП «Мосзелен-
хоз». Но по красоте дизайна, изыскан-
ности силуэтов статуй, изящности ми-
ниатюрных струящихся фонтанов цвет-
ник ЦАО не уступал прошлогоднему по-
бедителю.

НОВОСТИ

Окончание на стр. 4

Вениамин ЛОСИН:
С чего начинается человек?
Как и Родина – с картинки! 19

Людмила ШВЕЦОВА:
Год ребенка -
взрослым на вырост 3

Евгений ЧЕРНЕЦОВ:
Зло обернуть во
благо 2

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
А

Т
Ю

Ш
К

И
Н

А



2
ПО НАУКЕ, КОРЕННОЕ НАСЕЛЕНИЕ 
ОЩУЩАЕТ ДИСКОМФОРТ, ЕСЛИ «ЧУЖАКОВ» 
В СОЦИУМЕ ДЕСЯТАЯ ЧАСТЬ. 
В МОСКВЕ ЖЕ ПРИЕЗЖИХ – 35  ПРОЦЕНТОВ!

От первого лица
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-Евгений Васильевич, структурное
подразделение комитета, в кото-
ром вы работаете, создано не так

давно - меньше года назад. Какие функции
оно должно выполнять?

- Многое объясняет название управле-
ния - организация трудового обмена. Ми-
грационные процессы оказывают все бо-
лее заметное влияние на все стороны на-
шей жизни, изменилась - и продолжает
меняться - и структура рынка труда: на нем
увеличивается доля иностранных работни-
ков. В связи с этим возникает масса проб-
лем экономического, социального и даже
нравственного порядка.

Специалисты нашего управления зани-
маются вопросами миграции с начала 90-х
годов, которые решали более или менее
успешно... Однако полтора десятилетия -
вовсе не большой срок для миграционных
органов. Которые к тому же чуть ли не ка-
ждый год реформируются, в том числе не
до конца продуманно. Это приводит, к со-
жалению, к потере уникальных специали-
стов. Поэтому настоящих профессионалов
осталось немного, несмотря на то что ми-
грация ставит перед органами власти все
новые и новые проблемы. Главная задача
управления – обеспечить руководство го-
рода необходимым инструментарием по
решению вопросов трудового обмена и
миграции населения в интересах жителей
Москвы.

В прошлом году правительство Москвы
приняло Московскую городскую миграци-
онную программу на 2005 - 2007 годы, от-
ветственным за реализацию которой явля-
ется наше управление. Мы также коорди-
нируем деятельность городских исполни-
тельных органов власти по выполнению
данной программы. Значительное внима-
ние уделяется работе в этом плане с адми-
нистративными округами.

- Трудовая миграция давно стала при-
вычным и управляемым явлением во всем
мире. Из стран с избыточными трудовыми
ресурсами они перетекают туда, где обра-
зуется их недостаток, а теперь это явление
активно развивается и в России. Что же тут
опасного? Ведь вы не станете отрицать,
что Москве требуются рабочие руки в до-
полнение к тем, что может предоставить
постоянное, а тем более коренное населе-
ние столицы? Плюс ко всему доля пенсио-
неров и других нетрудоспособных людей в
городе все время увеличивается. Словом,
трудовая миграция - явление объективное.
Она неизбежна и даже необходима. Другое
дело, чего в этом явлении сегодня больше
для Москвы - положительного или отрица-
тельного?

- Если оценивать, как она организована
и управляется сегодня, - больше отрица-
тельного. Судите сами: социальные психо-
логи утверждают, что коренное население
начинает ощущать дискомфорт, если «чу-
жаков» в социуме десятая часть. При 12
процентах становится реальным возникно-
вение конфликтов. В Москве же приезжих
около 35 процентов! Дневное население
города с учетом всех миграционных пото-
ков, включая «маятниковую» миграцию из
Подмосковья, возрастает на 4 миллиона
человек.

Неудивительно, что москвичи еще и от
этого испытывают постоянный стресс. По-
вышенную нагрузку несут все звенья го-
родской инфраструктуры, правоохрани-
тельные органы. И, заметьте, мы сейчас
оперируем официальными цифрами ле-
гальной миграции. Фактически неучтенных
трудовых мигрантов в Москве из стран
ближнего зарубежья на порядок больше,
чем зарегистрированных. Мы считаем, что
последних около 180 тысяч. Согласитесь,
что в этих условиях трудно призывать к то-
лерантности.

Кроме того, действующее миграционное
законодательство в значительной степени
ограничивает участие субъекта Федерации,
которым является Москва, в регулирова-
нии миграционных процессов. Поэтому
комплексный подход, положенный прави-
тельством Москвы в основу регулирования
миграции, стал жизненно необходим. Он
обусловлен проблемами, которые порож-
дает хлынувший в российскую столицу ни-
чем и никем не ограниченный поток лю-
дей, ищущих работу.

В рамках городской миграционной про-
граммы мы работаем по двум основным
направлениям: защита права на труд моск-
вичей и иногородних граждан и защита
прав трудовых мигрантов. Причем первое
направление является приоритетом.

- А почему? Ведь уровень безработицы
в Москве гораздо ниже, чем в среднем по
России, и даже в абсолютных показателях
невелик - 0,6 процента. На первый взгляд
рабочие места у москвичей никто не отби-
рает, мигранты занимают на рынке труда
свободную нишу - низкооплачиваемые,
непрестижные рабочие места, не требую-
щие высокой квалификации.

- Это миф позавчерашнего дня, причем

опасный сегодня миф. Процент безработи-
цы в столице действительно невысок, но
посмотрите на ее структуру! Кто ищет и не
может найти работу в Москве? Инженеры-
строители, архитекторы, авиаконструкто-
ры... Может быть, набирающие темпы эко-
номика и социальная сфера столицы не
нуждаются в таких специалистах? Отнюдь.
Просто работодатели предпочитают при-
глашать специалистов из стран ближнего и
дальнего зарубежья, которые согласны на
низкую, по московским меркам, зарплату -
8-10 тысяч рублей, на проживание в отры-

ве от семьи в общежитиях. В Москве не так
уж мало трудовых мигрантов, которые ра-
ботают артистами, врачами, педагогами...
Выгодное работодателям занижение опла-
ты труда специалистов ведет к деградации
столичного рынка труда: москвичи, не вы-
держивая конкуренции с дешевой рабочей
силой, либо дисквалифицируются и меня-
ют профессию, либо ищут работу за рубе-
жом; выпускникам московских высших
учебных заведений становится все труднее
найти работу по специальности на пред-
приятиях города – отсюда утечка умов.

- И не только выпускникам вузов! В жи-
лищно-коммунальном хозяйстве - в част-
ности, в сфере эксплуатации, благоустрой-
ства, ремонта жилищного фонда - та же
картина: коммерческие фирмы выигрыва-
ют тендеры на эксплуатацию жилищного
фонда, предлагая дешевые услуги, а стои-
мость их снижают в основном за счет низ-
кой заработной платы. Есть ли какие-то за-
коны, защищающие права на труд посто-
янного населения?

- Есть Федеральный закон № 115-ФЗ от
25 июля 2002 года «О правовом положе-
нии иностранных граждан в Российской
Федерации». Статья 18 этого закона закре-
пляет принцип приоритетного использова-
ния национальных трудовых ресурсов. Но,
как показывает практика, этого уже недос-
таточно. Необходимо разработать и при-
нять антидемпинговое законодательство,
которое запрещало бы работодателю на-
меренно занижать заработную плату.

- Вы считаете, что антидемпинговые за-
коны решат основные проблемы, связан-
ные с трудовой миграцией?

- Конечно, нет. Но это одна из мер, оп-
робованная во многих странах, и ее надо
принять и на российском федеральном
уровне. Наше подразделение в меру сво-
их возможностей работает в нескольких
направлениях: мы проводим социологи-
ческие исследования, чтобы изучить и
нынешнее состояние рынка труда, и тен-
денции его трансформации; вырабатыва-
ем совместную стратегию с профсоюз-
ными организациями; ведем диалог с
бизнес-сообществом; проводим консуль-
тации в Государственной думе и Совете
Федерации. Наконец, мы изучаем опыт
других стран, которые в свое время уже
прошли путь, на который Москва вступи-
ла недавно. Почему же не учиться на чу-

жом опыте? Есть страны - Франция, Гер-
мания, Израиль, которые в различных ва-
риантах и с разной степенью эффектив-
ности решают проблемы трудовой мигра-
ции. Нельзя не учитывать и последний
тревожный сигнал – увеличивающиеся
масштабы незаконной миграции и усили-
вающиеся дестабилизационные тенден-
ции, в том числе и на этнической почве.

Конфликты на национальной почве
вспыхивают там, где высока социальная
напряженность. Основа для такой напря-
женности в первую очередь закладывается

на рынке труда. У людей нет постоянного
стабильного заработка, они чувствуют се-
бя ущемленными в жизненных правах и
начинают обвинять в этом тех, кто «пона-
ехали тут». Нерешенные, загнанные в тень
проблемы трудовой миграции могут иметь
самые серьезные социальные и политиче-
ские последствия.

- А какие меры вы считаете эффектив-
ными в контроле за трудовой миграцией?

- Например, введение визового режима
со всеми странами, откуда поступают в
Москву трудовые ресурсы. Чтобы учиты-
вать и регулировать количество и качество
иностранной рабочей силы. С теми страна-
ми, граждане которых въезжают в Москву
по визам, мы могли бы заключать согла-
шения о квотах. Для Москвы мы определи-
ли квоту в 120 тысяч человек в год. Сейчас
количество нелегальных мигрантов, по
оценкам наших специалистов, как я гово-
рил, на порядок выше.

- В каких отраслях мигранты чаще всего
находят применение своим силам?

- Больше всего приезжих занято в тор-
говле - 41 процент от общего количества;
32 процента - в строительстве; 11 процен-
тов - на транспорте; на промышленные
предприятия, на предприятия городского
хозяйства привлекается примерно 5 про-
центов.

- А какие страны - экспортеры рабочей
силы лидируют в столице по количеству
своих сограждан, официально работаю-
щих в Москве?

- В этом году и по прогнозу на 2007 год
самыми крупными экспортерами рабочей
силы являются и останутся: Украина - 95
тысяч человек (38 процентов от предусмо-

тренного объема привлечения иностран-
ных работников в целом по городу); Мол-
дова - 36 тысяч человек; Китай - 27 тысяч;
Таджикистан - 18 тысяч; Узбекистан - 16
тысяч; Турция - 13 тысяч. Далее следуют:
Азербайджан - 10 тысяч человек, Киргиз-
стан - 8 тысяч, Армения - 6 тысяч. 5 тысяч
человек из Вьетнама, 4 тысячи из Грузии и
2 тысячи из Казахстана.

- Вы говорили о деградации рынка
труда в столице. Это ведь связано не
только с тем, что трудовые ресурсы Мо-
сквы «разбавляются» иностранной рабо-
чей силой невысокой квалификации, но и
с тем, как уже упоминалось, что из Моск-
вы немало прекрасных специалистов, об-
разованной молодежи и ученых выехали

и продолжают выезжать за рубеж. Ваше
управление делает попытки изменить си-
туацию?

- Мы ведем мониторинг кадрового обес-
печения науки и промышленности города.
Определена потребность в специалистах,
мы выявили причины оттока за рубеж вы-
пускников столичных вузов. Созданы тер-
риториально-отраслевые комплексы про-
фессиональной подготовки специалистов,
инновационно-производственные техно-
парки. Аналитически нам картина ясна, но
изменить ее мы пока не можем. Основной
причиной такой безрадостной ситуации ос-
тается, как я уже говорил, демпинговая оп-
лата труда. У правительства Москвы есть
финансовые возможности, есть план дей-
ствий по изменению ситуации, но руки свя-
заны рамками федерального законода-
тельства, которое запрещает реализовать
конкретные меры для формирования, ре-
гулирования рынка труда в столице.

- Стало очевидным, что федеральное
законодательство фактически лишило
субъекты Российской Федерации, в том
числе и Москву, права регулировать ми-
грационные процессы. Но это почему-то
назвали совершенствованием норматив-
но-правовой базы, хотя на самом деле у
региональных властей отнят эффектив-
ный рычаг воздействия на социально-эко-
номическое развитие регионов и форми-
рование рынка труда. Но Москва не просто
регион - столица всегда инициировала
принятие поправок к федеральным зако-
нам, защищая свои интересы, а тем самым
интересы всех российских регионов. Види-
мо, и сейчас вы не сидите сложа руки, ожи-
дая милостей из центра?

- Наше положение сейчас очень непро-
стое. Принятые в июле этого года мигра-
ционные законы, безусловно, послужат
упрощению порядка привлечения и ис-
пользования иностранной рабочей силы.
Это приведет к тому, что поток дешевой
легальной рабочей силы станет еще пол-
новоднее - это усугубит положение на
московском рынке труда, усилится конку-
ренция, давление на национальные тру-
довые ресурсы возрастет. Наше управле-
ние, правительство Москвы предложили
десятки поправок в федеральный закон,
но большинство из них отклонено. Мы
будем обращаться к федеральному зако-
нодателю снова и снова, аргументы у нас
вполне весомые.

С 2007 года в соответствии с Федераль-
ным законом от 31 декабря 2005 года
№ 199-ФЗ у столицы, как и у всех субъек-
тов Федерации, появится, надеюсь, воз-
можность реализовать какие-либо меры
на своей территории, которыми будут пе-
реданы полномочия Российской Федера-
ции по осуществлению государственной
политики в области занятости населения.

- Евгений Васильевич, Москва - субъект
не только Российской Федерации, за пос-
ледние десятилетия она стала субъектом
мировой экономики. Движение трудовых
ресурсов идет по всему миру: с Востока,
Азии - на Запад. Москву этот поток не мину-
ет...

- Поэтому в столице и создано Управле-
ние организации трудового обмена. Обмен
нужно регулировать, направлять в интере-
сах населения столицы, развития города.
Трудовая миграция может быть и благом, и
злом для Москвы. У трудовой миграции
есть свои особенности по сравнению, ска-
жем, с ситуацией в политической или воен-
ной сфере. Мы эти особенности изучаем,
анализируем. В следующем году нам будут
приданы функции по выдаче заключений о
целесообразности привлечения и исполь-
зования иностранных работников в той или
иной городской отрасли. А законодатель-
ная власть столицы получит право прини-
мать собственные правовые акты в облас-
ти занятости населения. Тогда мы сможем
реально защитить интересы москвичей в
трудовой сфере, а трудовой обмен поста-
вить на службу родному городу.

Беседу вели
Александр ЗАРЕЧНЫЙ,

Наталья КРАСОВА

Евгений Васильевич ЧЕРНЕЦОВ родил-
ся в 1949 году. Окончил Московский
станкостроительный техникум, а затем
философский факультет МГУ им. М.В.
Ломоносова.
Преподавал, работал в Совете по де-
лам религий при Совмине СССР, в Фе-
деральной миграционной службе Рос-
сии. За оказание помощи населению в
зонах межнациональных конфликтов
награжден орденом Мужества.
В декабре 2005 года назначен замести-
телем начальника Управления органи-
зации трудового обмена Комитета меж-
региональных связей и национальной
политики г. Москвы.
Автор ряда публикаций в российских и
зарубежных СМИ по проблемам свобо-
ды совести и миграции.

Евгений ЧЕРНЕЦОВ:

ТРУДОВАЯ МИГРАЦИЯ: 
ЗЛО ОБЕРНУТЬ ВО БЛАГО
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Ввоскресенье в Приднест-
ровье прошел референ-
дум, на котором местные

жители подтвердили свое стре-
мление к интеграции с Россией.
На левом берегу Днестра оза-
бочены отсутствием общих гра-
ниц с нашей страной и хотят,
чтобы в мире услышали их го-
лос. Ведь в случае капризов по-
литического климата непри-
знанная республика может
быть блокирована со всех сто-
рон...

12 ноября, одновременно с
выборами президента, населе-
нию другой непризнанной рес-
публики - Южной Осетии - тоже
предстоит ответить на вопрос:
«Согласны ли вы с тем, чтобы
Республика Южная Осетия
(РЮО) сохранила свой нынеш-
ний статус независимого госу-
дарства и была признана меж-
дународным сообществом?»
Тем самым в Цхинвали пытают-

ся уже второй раз (первый ре-
ферендум состоялся в 1992 го-
ду) юридически оформить уход
из Грузии. Республика эта тоже
уязвима из-за своей малой пло-
щади, небольшого населения, и
ей тоже хотелось бы иметь ка-
кую-то «охранную грамоту».

Де-юре Южная Осетия права
на выход из состава Грузии не
имела. Но и Грузия, формально
имевшая право выхода из
СССР, не оформляла его в со-
ответствии со всеми юридиче-
скими нормами. Учитывая это,
дальнейшие события - выход
Южной Осетии и Абхазии из со-
става Грузии или отказ их от
выхода из состава СССР - впол-
не ложатся в данную логику.
Эти автономии никто ни о чем
не спрашивал. Между тем еще
на референдуме 1991 года они
выразили желание остаться в
составе СССР.

Ни разу за период существо-

вания независимой Грузии ни
Абхазия (она считает, что про-
двинулась на пути к междуна-
родному признанию так далеко,
что никакой референдум ей не
нужен), ни Южная Осетия не
признавали себя ее составными
частями. Как следствие, нет не-
обходимости ставить и вопрос
о выходе из нее. А референдум
в той же Южной Осетии прово-
дится, во-первых, для того, что-
бы пресечь все спекуляции на
тему о том, что население РЮО
якобы всеми фибрами души
стремится объединиться с Гру-
зией, и только находящаяся у
власти «цхинвальская клика»
этому препятствует. Слухи эти
инспирируются в Тбилиси, и
природа их в принципе понятна.
А, во-вторых, чтобы в контексте
недавнего референдума в Чер-
ногории и предстоящего реше-
ния вопроса о самоопределе-
нии Косова еще раз заявить
свой курс на независимость.
Правда, прецедент Черногории
в этом плане ничем южным
осетинам не поможет, посколь-
ку та, в отличие от Южной Осе-
тии или Абхазии, была союзной
республикой в составе федера-
ции. А Косово так же, как РЮО,
было автономией. 

Соединенные Штаты этих па-
раллелей упорно не замечают.
Понятно, что Южная Осетия и
Абхазия находятся в сфере
влияния России, и влияние это
Вашингтону хочется макси-
мально сократить. Все объясня-
ется только этим.

Вместе с тем России сейчас
более выгодна независимость
той же Южной Осетии, нежели
ее вхождение в состав РФ. Еще
нет примеров вхождения в со-
став другой страны террито-
рии, провозгласившей незави-
симость. И Южная Осетия, и
Абхазия, обретя суверенитет,
по-прежнему будут находиться
в сфере нашего влияния. Рос-
сия является как главным со-
юзником, так и основным спон-
сором этих территорий. А вот
их формальное вхождение в
состав РФ может создать для
нас международно-правовые
проблемы.

Однако независимость для
той же Южной Осетии - проме-
жуточная цель. Здесь все меч-
тают об объединении с Север-
ной Осетией и вхождении в со-
став России. Но объединение
возможно только через незави-
симость, иначе это будет выгля-
деть аннексией территории

другой страны. И желательно,
чтобы независимость РЮО при-
знала не только Россия, но и
ряд других стран - не считаться
с этим будет куда сложнее.

Вхождение непризнанных
республик в состав России вы-
годно нам экономически. Абха-
зия - это черноморский курорт,
Приднестровье - мощный про-
мышленный потенциал, по тер-
ритории РЮО проходит основ-
ная трасса через Кавказский
хребет. К тому же Южная Осе-
тия - это минеральные ресурсы,
руды цветных металлов, цен-
ные породы дерева, нефть, гид-
роэнергетика.

Серьезной проблемой на пу-
ти РЮО к независимости может
стать то, что в зоне конфликта
сегодня перемешаны осетин-
ские и грузинские села. Проб-
лему интеграции грузин в свое
правовое поле прежде всего на-
до решать самой Южной Осе-
тии. Или же менять нынешние
границы путем переселения
людей, обмена территориями.
Иначе грузинские анклавы мо-
гут стать миной замедленного
действия.

Может ли югоосетинская
проблема закончиться военным
конфликтом? К сожалению,

может. Нынешнее развитие со-
бытий Грузию не устраивает.
Именно поэтому она продолжа-
ет нагнетать страсти вокруг
предстоящего референдума в
Южной Осетии. Он намечен на
ноябрь, а в начале зимы горные
перевалы закрываются. Вое-
вать в горах в это время - заня-
тие для самоубийц. Осетины
окажутся в более выигрышном
положении. Определенная
часть грузинской политэлиты
рассчитывает на блицкриг. В то
же время в Тбилиси есть поли-
тики-реалисты, понимающие,
чем все это чревато, и осознаю-
щие, что в Вашингтоне могут не
одобрить действий грузинского
президента.

...Южная Осетия, Приднест-
ровье, Абхазия. Эти три непри-
знанные республики продолжа-
ют всем нам напоминать о том,
сколь болезненным был про-
цесс распада СССР, какими
масштабными проблемами, в
том числе национального хара-
ктера, обернулся он для некогда
единой исторической общности
людей. Москве сегодня прихо-
дится тщательно отслеживать
развитие ситуации во всех трех
многострадальных регионах,
чтобы тлеющие конфликты не
вышли из-под контроля, чтобы
интересы самой РФ были на-
дежно защищены.

Александр СКАКОВ,
начальник отдела проблем
ближнего зарубежья Российского
института стратегических
исследований

Когда я слышу слова «проблема
наркомании в России», мне хочет-
ся кричать: «Люди, вы заблужда-

етесь!» Проблемы наркомании как та-
ковой нет и быть не может. Есть проб-
лема человека и его выбора.

Когда человек вступает в конфликт
с окружающим миром или с самим
собой, он пытается искать выход, из-
бавление от проблем, забвение, нако-
нец. А какой самый простой способ
расслабиться? Наркотики, алкоголь...
Они позволяют не напрягаться, не ис-
кать себя мучительно в этом мире.
Пустил себе радость по вене - и поря-
док. Организм легко и просто усваи-
вает этот стереотип поведения, и
вскоре человек деградирует. Ему уже
не до духовного развития, не до ми-
ровых знаний. Химический стимуля-
тор - вот что его интересует. Конечно,
есть люди, которые никогда не будут
даже пробовать ничего разрушитель-
ного, они изначально настроены на
позитивный лад. Есть и такие, кто
всегда выберет разрушительные
формы поведения. Но большинство
находятся в подвешенном состоянии.
Они ориентированы на стандарты,
моду, настроение, которые и могут
спровоцировать их выбор в опреде-
ленной ситуации не на саморазвитие,
а на героин или водку.

Кстати, очень распространена ошиб-
ка, заключающаяся в том, что наркотик
отделяют от алкоголя. Разграничивать
их нельзя! Водка и пиво - это те же нар-
котики, только легальные. И этим они
страшнее героина. Мало кто знает, что с
1999 года количество россиян, употреб-
ляющих наркотики, уменьшается. Ос-
новная причина в том, что мода на тя-
желые наркотики (героин, ЛСД) просто
изменилась. Началось это, как обычно с
Москвы, затем пошло по всей стране.
Это не значит, конечно, что мода завтра
не поменяется снова. Но пока ситуация
именно такова. Взамен наркотиков при-
ходят легкодоступные водка, пиво и
разнообразные коктейли. Число алко-
голиков растет, в наркодиспансеры все
чаще поступают дети с белой горячкой! 

Это все не значит, конечно, что
можно перестать бороться с наркоти-
ками. В Афганистане продолжает рас-
ти производство героина, цены на не-
го, скажем, на Урале или в Западной
Сибири не так высоки, как в Москве,
так что он вполне доступен местным
жителям. Но еще раз повторю: нельзя
разграничивать проблему наркомании
и проблему алкоголизма. И бороться с
ними нужно одновременно. Непра-
вильно говорить: «Сначала мы одоле-
ем героин, а потом уже начнем войну
против алкоголя».

Из наркотика и алкоголя врага де-
лать не стоит, не нужно их демонизи-
ровать. Враг - это не химическое ве-
щество. Человек сам себе становится
врагом при определенном выборе. А

значит, надо помочь ему сделать вы-
бор позитивный. Объяснять, чем опас-
ны наркотики и алкоголь, нужно глаза
в глаза. 

Всемирная организация здравоохра-
нения разработала три уровня профи-
лактики зависимости, в том числе и хи-
мической.  

Первый уровень: профилактика, на-
правленная на внедрение идей здоро-
вого образа жизни. Типичной ошибкой
нашей первичной профилактики явля-
ется попытка запугать. Ребенок ведь не
верит нашим рассказам, мол, попробу-
ешь - умрешь. Дети приходят в мир
жить вечно, они еще не понимают, что
такое смерть. Нужно не о вреде нарко-
тика твердить, а воспитывать в ребенке
личность. И вести это воспитание долж-
но через игру, а не через разговоры о
высокой нравственности.

Второй уровень: работа с группами
риска, в частности, с теми ребятами, кто
уходит из семьи и кого воспитывает
улица. Тут наша главная задача заклю-
чается в создании ювенальной юсти-
ции. Сейчас в России ситуация такова:
когда ребенок заболевает физически,
его лечит педиатр, а когда социально -

коновал. Судьи не понимают проблемы,
не имеют контактов с социальной и ре-
абилитационной средой. А ведь с труд-
ными подростками должны работать
специализированные суды, занимаю-
щие не карательную, а воспитательную
позицию. Сейчас в Черемушкинском
суде Москвы работает социальный ра-
ботник, который готовит все судебные
процедуры в отношении несовершен-
нолетних. Что касается всей нашей
страны, то здесь надо отметить Ростов-
скую область, где ювенальные суды ра-
ботают уже в трех городах, Пермскую и
Иркутскую области. Остальные пока не
спешат. 

Третий уровень: профилактика реци-
дива уже у зависимого человека - нар-
комана или алкоголика. Здесь основная
надежда на группы самопомощи. Нази-
дательность не поможет, зависимый
человек должен прийти к себе подоб-
ным, чтобы поделиться с ними, посмо-
треть, как они решают свои проблемы.
Нам следует развивать и поддерживать
эти группы, потому что спасение имен-
но в них.

И еще одно условие, без которого не-
мыслим процесс очищения людей от
пагубной зависимости. Не надо пытать-
ся спасать нацию от наркотиков и алко-
голя! Надо начать помогать конкретно-
му человеку. И тогда все получится.

Олег ЗЫКОВ,
президент фонда «Нет алкоголизму 
и наркомании», член Общественной 
палаты РФ

ДУРМАН: ОПАСНЫЙ САМООБМАН

Вконце мая мэр Москвы
Юрий Лужков объявил год
2007-й Годом ребенка. Тог-

да же он дал нам поручение раз-
работать «Комплексную про-
грамму дополнительных мер по
поддержке семей с детьми, соз-
данию благоприятных условий
развития семейных форм вос-
питания и становления личности
ребенка на 2007 год». Уверена,
что эта программа позволит Го-
ду ребенка быть таковым в ре-
альной жизни, а не запомнится
людям лишь красивыми плака-
тами и лозунгами.  

Готовя документ, мы совме-
стно с благотворительным
фондом «Качество жизни» и
центром поддержки новых со-
циальных инициатив «СоцИн-
Форум» организовали социо-
логическое исследование. Оно
было проведено среди десяти
тысяч женщин и мужчин. Им
задавали вопрос, хотят они или

нет родить ребенка и почему.
Также их спрашивали про отно-
шение к усыновлению и много-
детности. Эти исследования
еще изучаются, но первые ре-
зультаты уже есть. Оказывает-
ся, для людей, которым хочет-
ся иметь ребенка, главными
факторами являются эмоцио-
нальные: любовь к детям, же-
лание с помощью появления на
свет малыша укрепить семью.
Но в то же время существенны-
ми факторами являются и ма-
териальные. 49 процентов оп-
рошенных признались, что при
принятии решения о рождении
ребенка (как правило, второго)
для них большое значение име-
ет, сколько они зарабатывают,
каким будет материальное по-
собие, позволяет ли жилпло-
щадь увеличивать семью…

Очень много женщин назвали
в качестве причины, останавли-
вающей их от рождения ребен-

ка, необходимость делать карье-
ру. Кстати, именно из-за этого в
Москве рожают позднее, чем в
других субъектах Российской
Федерации. В стране пик рожда-
емости приходится на возрас-
тную группу 18-22-летних, в то
время как в столице – на 26-34-
летних. Да, наш город прагмати-
чен, его жители понимают, что,
если хочешь хорошо жить, надо
самоутверждаться, зарабаты-
вать... Но поздние роды могут
быть опасны для здоровья мате-
ри и ребенка! Значит, нужно по-
могать женщине, чтобы она мог-
ла свои карьерные устремления
совмещать с заботой о семье, с
рождением детей.

Этому посвящен целый раз-
дел нашей программы, некото-
рые пункты которого мы еще бу-
дем обсуждать с юристами. Сей-
час работодателю невыгодно
брать в штат молодых женщин –
они могут уйти в декрет в любой
момент. Так, значит, должны
быть факторы, стимулирующие
работодателя закреплять у себя
на производстве женщин репро-
дуктивного возраста и относить-
ся к ним с уважением и внима-
нием.

Наша программа собрана из
нескольких составляющих, ко-
торые мы сформулировали и

наполнили конкретными меро-
приятиями. 

Прежде всего это социальная
поддержка семей с детьми. В
Москве есть шесть категорий,
которым мы стараемся оказать
особую помощь: семьи с тремя-
четырьмя детьми, с пятью и бо-
лее детьми, с ребенком-инвали-
дом, с детьми, потерявшими
кормильца, опекунские семьи,
приемные семьи. Всем им в
2007 году будет значительно
увеличена денежная помощь.
Сейчас, например, городской
бюджет затрачивает на ребенка-
инвалида (от 3 до 23 лет) 6665
рублей в месяц. С 2007 года эта
сумма составит 12 486 руб. Кро-
ме этого мы введем для родите-
лей из таких семей социальную
карту: она позволит пользовать-
ся бесплатно транспортом, даст
льготы, которые  будут действо-
вать в торговых предприятиях,
аптеках… 

Здоровье детей. С 2007 года
будет введена стопроцентная
диспансеризация детей от года
до 18 лет. На каждого ребенка
заведут паспорт здоровья, где
будут отмечаться параметры его
физического состояния. Конеч-
но, это возможно лишь при ус-
ловии, что и родители, и сами
дети проявят сознательность и

ответственно отнесутся к дис-
пансеризации.

Образование. Очень важно
вызвать у ребят интерес к учебе,
поэтому мы планируем открыть
суперсовременный игровой
центр новаций и новых техноло-
гий, где дети разных возрастов
смогут подкрепить свои знания
в области физики, химии, мате-
матики, информатики. Кроме
того, сейчас разрабатывается
проект парка «Интеллектуал»
(второе название «Технорама»),
который, мы надеемся, откроет-
ся в 2008 году в Царицыне. Это
будет совершенно новая база
для организации досуга ребят,
где они смогут и развлекаться, и
одновременно осваивать новые
технологии. 

Культура. Мы вводим гранты
для тех деятелей культуры, кото-
рые будут писать для детей кни-
ги, песни, поставят фильмы и
спектакли. Увеличим число
школьных автобусов, на кото-
рых дети из отдаленных уголков
Москвы ездят на различные
культурные мероприятия.

Школьная еда. 1 миллиард
700 миллионов рублей выделе-
но на улучшение рациона пита-
ния в школах. 500 с лишним
миллионов рублей – на начало
проекта «Чистая вода». Необ-
ходимо, чтобы в школах была
нормальная питьевая вода в
специальных установках. Не

дело, когда ребята утоляют жа-
жду водой из-под крана или ка-
кой-нибудь колой. Также мы
начинаем сотрудничество с мо-
локозаводом в Калужской об-
ласти, чтобы каждый ребенок
имел в день стакан натурально-
го молока.

И наконец, приспособление к
городской среде. Наш город
очень красив, но не слишком
удобен для детей и родителей.
Например, в подъезде негде ос-
тавить коляску, велосипед. И
приходится хранить их в кварти-
рах, а если нет лифта, то к тому
же тащить на руках по лестнице.
А разве нельзя выделять на пер-
вом этаже специальное запира-
ющееся помещение? Другой
пример. Нет у нас в театрах и ки-
но детских уголков, где родите-
ли могли бы оставить ребенка,
пока сами смотрят спектакль
или фильм. Вот и приходится
взрослым отказываться от
«культпоходов». А ведь все это
не требует больших финансо-
вых вложений! Будем решать
эти проблемы в 2007 году.

Я очень надеюсь на то, что мы
сможем полностью воплотить в
жизнь нашу программу. Увере-
на, что она позволит Москве
стать городом по-настоящему
доброжелательным по отноше-
нию к детям, городом, в котором
создана атмосфера любви и
уважения к ребенку.

Людмила ШВЕЦОВА,
первый заместитель мэра 
в правительстве столицы,
руководитель комплекса
социальной сферы Москвы

ГОД РЕБЕНКА - ВЗРОСЛЫМ НА ВЫРОСТ

НА РЕФЕРЕНДУМ ЗА «ОХРАННОЙ ГРАМОТОЙ»
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С БУДУЩЕГО ГОДА В СТОЛИЦЕ ВВОДИТСЯ
СТОПРОЦЕНТНАЯ ДИСПАНСЕРИЗАЦИЯ ДЕТЕЙ 

ОТ ГОДА ДО 18 ЛЕТ – 
КАК ОДНО ИЗ МЕРОПРИЯТИЙ ГОДА РЕБЕНКА
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Памятник датскому писателю-
сказочнику Хансу Кристиану Андер-
сену будет установлен в Москве в
2007 году, сообщили в пятницу, 15
сентября, в городской администра-
ции. Памятник будет установлен на
территории парка 850-летия Моск-
вы в районе Марьино.

Заказчиком проектирования и
сооружения памятника определено
ГУП «Дирекция заказчика «Гидро-
мост». Генподрядчика на выполне-
ние работ по сооружению памятни-
ка и благоустройству прилегающей
площадки планируется определить
в 2007 году на открытом конкурсе.
Финансирование всех работ будет
осуществляться из адресных инве-
стиционных программ Москвы.
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Мосгордума на заседании в
среду, 13 сентября, внесла по-
правки в городское законодатель-
ство, согласно которым возраста-
ют суммы штрафов за поврежде-
ние инженерных сооружений и
коммуникаций при производстве
земляных и строительных работ.
На заседании председатель дум-
ской комиссии по законодатель-
ству Александр Семенников сооб-
щил, что помимо увеличения
сумм штрафов они будут зависеть
от степени последствий наруше-
ния. В случае если при производ-
стве земляных или строительных
работ инженерным сооружениям
и коммуникациям было нанесено
повреждение, то административ-
ные штрафы составят для граж-
дан от 10 до 20 минимальных
размеров оплаты труда (МРОТ),
для должностных лиц - от 30 до
40 МРОТ, для юридических лиц -
от 300 до 500 МРОТ, сказал глава
комиссии.

В то же время он подчеркнул,
что в случае если повреждение,
нанесенное в процессе производ-
ства работ, привело к перерыву в
работе инженерных сооружений и
коммуникаций, то сумма штрафа
возрастает для граждан до 15-25
МРОТ, для должностных лиц - от
40 до 50 МРОТ, для юридических
лиц - от 700 до 1000 МРОТ.
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ИНФОРМ
БЮРО

НЕ УВЕРЕН - 
НЕ КОПАЙ...

АНДЕРСЕН И... 
«ГИДРОМОСТ»

4
КАЖДЫЙ ДЕПАРТАМЕНТ ДОЛЖЕН
ПРЕДСТАВИТЬ СВЕДЕНИЯ О ТОМ, 
ГДЕ, КАК И НАСКОЛЬКО МОЖНО
СЭКОНОМИТЬ ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 
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Два новых типа противогололед-
ных реагентов испытают нынешней
зимой на дорогах столицы, сообщи-
ла в четверг, 14 сентября, пресс-се-
кретарь Департамента жилищно-
коммунального хозяйства и благо-
устройства Москвы Марина Орлова.
Эти составы называются «Биодор»
и ЭСБГ.

ЭСБГ - жидкий противогололед-
ный реагент, рекомендованный для
применения на всех типах дорог, в
том числе на сложных участках и
скоростных магистралях, а также на
дворовых территориях, тротуарах, в
парках, на остановочных комплек-
сах, в переходах, на территориях
АЗС и автостоянок, на трамвайных
путях и стрелочных переводах.
ЭСБГ - экологически безопасный
препарат для предупреждения голо-
леда и удаления снежно-ледяных
покровов. Его состав позволяет до-
биться необходимой плавящей спо-
собности реагента в сочетании с по-
зитивным воздействием на почву и
растительность.

В состав «Биодора» входят орга-
нические соединения, оказывающие
наименьшее влияние на человека и
животных, не агрессивные к бетону,
металлам и асфальту. «Биодор» так-
же содержит специальные вещест-
ва, в частности, соли кальция, калия,
натрия и магния, позитивно влияю-
щие на почву. Препарат сохраняет
свойства при температурах до 30
градусов мороза.

«БИОДОР» 
КО ДВОРУ

ЧЕТВЕРГ,14.09

- Откуда здесь белые голу-
би?! – вырвалось у меня при
взгляде на стайку птиц, разгу-
ливающих по все еще зеленому
газону.

- Ко всеобщему удивлению,
они поселились у нас в этом го-
ду, - неожиданно возник рядом
генеральный директор спорт-
комплекса «Лужники» Влади-
мир Алешин. – Вы, наверное,
знаете: белый голубь – символ
мира и любви.

Хозяин волшебно красивой
территории пригласил меня в
пресс-центр, где проходило на-
граждение победителей. Я уга-
дала - Гран-при действительно
получила префектура ЦАО.

- Планка, которую поднял

фестиваль, не должна зани-
жаться, и спорткомплекс с каж-
дым годом будет становиться
краше, - выступал префект
ЦАО Сергей Байдаков. - Я бла-

годарен всем, кто принял уча-
стие в фестивале и помог нам
благоустроить еще одну терри-
торию на карте города. Мы в
свою очередь примем участие в
облагораживании территории,
которую выберут для проведе-
ния фестиваля в будущем году.

- Пока не могу назвать место

проведения V фестиваля, - ох-
ладил всеобщее любопытство
один из организаторов меро-
приятия первый заместитель
мэра в правительстве Москвы,

руководитель Комплекса го-
родского хозяйства Петр Аксе-
нов. – Префектуры предлагают
проекты, и мы выберем самый
интересный. Но я очень рад,
что основная цель фестиваля
достигнута. Оценены яркие
творения и мастерство цвето-
водов-озеленителей, ланд-

шафтных дизайнеров. К тому
же эти фестивали преврати-
лись в настоящий праздник для
москвичей и гостей столицы.
Надеюсь, что люди почерпнули

здесь новые мысли и идеи, на-
правленные на совершенство-
вание цветочного оформления
и ландшафтного дизайна, кото-
рые в следующем году еще ши-
ре шагнут на улицы, скверы и
дворы нашей столицы.

... Тут-то я и очнулась. Сколь-
ко я здесь провела времени?!

Среди цветов, улыбок, наград и
поздравлений... Подсчитать
призеров мне не удалось. Каза-
лось, что подарки и памятные
дипломы получили все: за са-
мый маленький цветник, за
лучшую идею, за лучшее во-
площение темы фестиваля в
цветниках, за артистизм цвет-
ника, за душевность цветника...

Напоследок я окинула взгля-
дом бескрайнюю красоту, со-
гревающую душу, и вышла за
ворота. О, ужас! На меня нале-
тел неизвестно откуда появив-
шийся пронизывающий холод-
ный ветер. Закутавшись потеп-
лее в плащ, я поспешила к мет-
ро. Над головой проносились
уродливые серые облака. А за
воротами остались лето, цветы
и белые голуби...

Ольга ПЕТРУСЕВА

-Москва – не только один из
крупнейших мегаполисов
мира, - заявил, отвечая на

вопросы журналистов, Александр Гри-
горьевич. – Территория города по сути
– огромный археологический комп-
лекс. Столица в буквальном смысле
слова стоит на пластах вечности.

В последнее время сформирова-
лось понятие спасательной археоло-
гии. Наша столица, как и любой круп-
ный город, бурно развивается. Проис-
ходит настоящий строительный бум.
Однако, по словам А. Векслера, в соот-
ветствии с принятым в 2002 году За-
коном РФ «Об объектах культурно-ис-
торического наследия» все строитель-
ные работы, так или иначе затрагива-
ющие культурный слой города, долж-
ны предваряться историко-культурной
и, в частности, археологической экс-
пертизой. Таким образом, археологи
сохраняют материализованную па-
мять Москвы. Только в 2005 – 2006 го-

дах ученые проводили работы на 97
различных объектах.

Нынче разбирается здание гостини-
цы «Россия», расположенной, как из-
вестно, в Зарядье – одном из древней-
ших районов столицы. Недавно архео-
логи приступили к раскопкам в этом
месте, сообщил А. Векслер, и уже есть
первые ценные находки, к примеру,
металлическая пластинка с изображе-
нием святых, датированная XV веком.

Согласно первоначальному проекту
реконструкции Сухаревской площади
строители должны были пробить на-
сквозь фундамент знаменитой Суха-
ревой башни, построенной в конце
XVII века. Главный археолог столицы
настоял на изменении проекта. В ре-
зультате проведенных раскопок фун-
дамент удалось спасти.

- В Москве начинают активно воз-
водить столь необходимые городу
подземные паркинги, - отметил далее
Александр Григорьевич. – Они поя-

вятся под Пушкинской площадью, по
всему Бульварному кольцу, на Твер-
ской и т.д. При этом, конечно, очень
важно не потерять исторические цен-
ности. На Пушкинской площади мы
уже провели исследования и дали ар-
хеологическое заключение. В этом
месте когда-то проходила стена Бе-
лого города, возвышались Страстной
монастырь, церковь Дмитрия Солун-
ского и т.д. Все эти зоны мы обозна-
чили. Начинается период проектиро-
вания, а затем и строительства. Мы
будем внимательно следить за ходом
работ.

В свое время, как рассказал глав-
ный археолог Москвы, создание буду-
щей станции метро «Митино» запла-
нировали на месте древнего городи-
ща. Археологи выступили резко про-
тив, власти прислушались к мнению
ученых. Станцию построят в другом
месте. В Митине же провели раскопки
и обнаружили 34 археологических па-
мятника. В районе даже предполагает-
ся организация историко–ландшафт-

ного археологического парка. Проект
уже разработан.

В заповеднике «Коломенское» ар-
хеологи полностью раскрыли дворец,
который в XVII веке нарекли «осьмым
чудом света». Дворец воссоздадут, но
не на старом месте, а в районе, при-
мыкающем к селу Дьяково.

- А в заповеднике «Царицыно» мы
начали масштабные археологические
раскопки по специальному распоря-
жению мэра Москвы Юрия Лужкова, -
констатировал А. Векслер. – Под рух-
нувшими кирпичами Большого двор-
ца, построенного по проекту М. Каза-
кова, обнаружили фундаменты разо-
бранного дворца, выполненного по
проекту В. Баженова, и даже кладки
усадеб Дмитрия Кантемира, бояр
Стрешневых и князей Голицыных. В
2007 году Большой дворец восстано-
вят, и я бы сравнил это грандиозное
сооружение с Версалем. В полы неко-
торых из парадных залов дворца
вмонтируют специальные стекла. Че-
рез них можно будет увидеть откры-
тые нами археологические раритеты.

Да не оскудеют пласты вечности, на
коих покоится наш вечный город.

Владимир РАТМАНСКИЙ

На очередном оперативном сове-
щании Комплекса городского  хо-
зяйства основное внимание было

уделено  предварительным итогам под-
готовки столицы к работе в зимних ус-
ловиях, в первую очередь – жилищного
фонда и всех жизнеобеспечивающих
структур. Основные работы, по докла-
дам руководителей департаментов, за-
вершены. Отопительные системы  за-
полнены  к 14 сентября на 99 процентов,
все жилые строения обеспечиваются го-
рячей водой, графики пробных топок
согласованы, в город завезены необхо-
димые объемы топлива, твердых и жид-
ких реагентов. Но не на всех направле-
ниях подготовка к зиме завершается
одинаково успешно.

По данным Мосжилинспекции, в не-
которых  домах муниципального и ве-
домственного жилищного фонда  в
ЮАО, СВАО, ВАО внутридомовые сети
еще не готовы к эксплуатации. Инспек-
ция проверила и готовность аварийных
служб: восьми из проверенных предъя-
влены штрафные санкции. Уже сейчас,

еще до наступления периода затяжных
осенних дождей, в инспекции поступают
жалобы от жильцов на протечки кро-
вель. Причем в тех домах, где кровли
только что отремонтированы. Все тре-
вожные сигналы взяты инспекцией на
ежедневный  контроль.

ОАТИ провело комплексную проверку
округов по готовности  к работе в зим-
них условиях. Инспектировалось состо-
яние техники, завоз реагентов. И если
готовность ЦАО оценена в 100 процен-
тов, то службы СЗАО готовы только на
58 процентов.

Есть серьезные проблемы, которые
решаются неудовлетворительно по го-
роду в целом.  На них остановился руко-
водитель Комплекса городского хозяй-

ства Петр Аксенов. Одну неделю дал он
руководителям  структурных подразде-
лений для предоставления в Департа-
мент топливно-энергетического хозяй-
ства конкретных планов по энергосбере-
жению в зимний период.  Такой план
должен быть на каждом объекте: на
рынках, в учреждениях социальной
сферы, на предприятиях. Каждый де-
партамент должен собрать и предста-
вить в правительство сведения, где,
насколько и каким образом можно сэко-
номить электроэнергию, иначе ограни-
чения и отключения будут вводиться в
принудительном порядке.

Второй нерешенный вопрос – за-
ключение четырехсторонних догово-
ров на поставку и оплату ресурсов. На

сегодня таких договоров заключено в
Москве  только 96, но ни один из них
не работает. Где же происходит блоки-
ровка? По мнению Александра Варева,
генерального директора ЕИРЦ Моск-
вы, тормозит  договорной процесс
МОЭК. Компания до сих пор предлага-
ет свои варианты договоров, с которы-
ми не соглашаются остальные сторо-
ны. Петр Аксенов назвал недопусти-
мым ревизию положений типового до-
говора, который в течение нескольких
месяцев уже прошел многочисленные
согласования.

Не терпит отлагательства  и еще одна
нерешенная проблема, о которой сказал
на совещании руководитель Департа-
мента ЖКХиБ Артур Кескинов: в пяти из
десяти административных округов  не
согласованы вопросы отведения терри-
торий под сухие свалки снега и площад-
ки его временного складирования. А
ведь метровые сугробы от первых бе-
лых мух могут отделять всего несколько
часов.

Наталья КРАСОВА

ПОКА НЕ ЗАКРУЖИЛИ
БЕЛЫЕ МУХИ

НЕМНОГО ЛЕТА 
В СЕНТЯБРЬСКУЮ НЕПОГОДУ

Окончание. 
Начало на стр. 1

«ОСЬМОЕ ЧУДО СВЕТА»
ПОЛУЧИМ 

В информационном центре столичного пра-
вительства состоялась пресс-конференция
главного археолога Москвы академика Алек-
сандра Векслера.

ВОЕННЫМ –
КВАРТИРЫ,
КАРАПУЗАМ –
ДЕТСАДИКИ
На заседании московского правительства, ко-

торое состоялось 19 сентября в столичной
мэрии, обсуждались итоги и задачи деятель-

ности городского Комплекса архитектуры, строи-
тельства, развития и реконструкции в 2006 году.

По словам выступавшего на заседании первого
заместителя мэра Москвы в правительстве столи-
цы Владимира Ресина, в первом полугодии ны-
нешнего года построено 169,6 тыс. кв. м жилья за
счет бюджета. Эти квартиры предназначаются для
горожан, переселяемых из сносимых пятиэтажек,
из ветхих и аварийных домов, а также для моло-
дых семей. Еще 1,2 млн. кв.м муниципального жи-
лья за счет бюджетных средств будет построено до
конца года.

- Программа сноса пятиэтажных домов продол-
жается, - отметил Владимир Иосифович. - Мы уже
успели снести в нынешнем году 149 домов, 63 сне-
сти предстоит. В Центральном и Южном округах эта
программа завершена. К 2009 году ни одной пяти-
этажки не останется в ЮЗАО, ВАО, СВАО, ЮВАО.

Одной из важнейших для города является про-
грамма обеспечения жильем военнослужащих. 

- Это необходимо сделать, и сделать быстро, -
сформулировал задачу мэр Москвы Юрий Лужков.
– Семьи военных в наименьшей степени обеспече-
ны нормальным жильем, и мы обязаны исправ-
лять ситуацию.

Всего в Москве должно быть построено 3624
квартиры для офицеров Российской армии. Два
дома в Кожухове уже возведены.

В последнее время резко обострилась проблема
нехватки мест для столичных малышей в детских
садах. Власти города решили в кратчайшее время
построить максимально возможное количество са-
дов. В первом полугодии текущего года двенад-
цать детсадов уже построено, еще 18 строители
возведут до конца года, строительство 68 садиков
будет продолжено.

- Конечно, программа возведения детсадов дос-
таточно напряженная, - признал, завершая обсуж-
дение, Юрий Михайлович. – Но выполнить ее мы
обязаны. В целом представленный правительству
документ вполне добротный. Однако его следует
серьезно дополнить. Слабо развивается ипотека, а
это недопустимо, работу в этом направлении надо
резко активизировать. Особое внимание нужно об-
ратить и на реконструкцию детских больниц. Все
это следует отразить при доработке проекта поста-
новления.

Владимир РАТМАНСКИЙ
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Торжественная церемония за-
кладки памятной капсулы в фунда-
мент нового пассажирского терми-
нала аэропорта Внуково прошла в
субботу, 16 сентября, с участием мэ-
ра Москвы Юрия Лужкова. Столич-
ный градоначальник заявил на цере-
монии, что будущий терминал во-
брал в себя все самое лучшее, что
есть сегодня в аэропортовом хозяй-
стве. Он будет одним из самых круп-
ных в стране. Его площадь составит
201 тыс. кв. метров. Новый терминал
позволит ежегодно обслуживать во
Внуково до 20 млн. человек.

- Работа будет проходить быст-
рыми темпами и завершится в 2007
году, что позволит уже в начале
2008 года начать принимать пасса-
жиров на самом высоком уровне, -
сказал мэр.

В воскресенье, 17 сентября, на
пересечении проспекта Андропо-
ва и Каширского шоссе (ЮАО)
произошла трагедия. Примерно в
четыре часа утра мчавшийся тем-
но-синий БМВ врезался в мачту
городского освещения. От
страшного удара автомобиль не-
сколько раз перевернулся.

В иномарке находились води-
тель и трое пассажиров. Все
они, к сожалению, погибли на
месте.

СУББОТА,16.09

ИНФОРМ
БЮРО

ТРАГЕДИЯ 
НА РАССВЕТЕ

ОАО «Мосэнергосбыт» рассчи-
тывает до конца сентября согласо-
вать с властями Москвы и Мос-
ковской области графики аварий-
ной разгрузки энергосистемы,
включающие в себя перечень по-
требителей, энергоснабжение ко-
торых может быть ограничено в
первую очередь, сообщил на
пресс-конференции во вторник,
19 сентября, генеральный дирек-
тор компании Владимир Кимерин.
Возможно, предстоящей зимой
при определенных условиях будут
вводиться ограничения, сказал он,
отметив, что никто не утверждает,
что это обязательно произойдет.
Как рачительный хозяин, энерге-
тики готовятся к худшему, а слу-
чится оно или нет, - зима покажет.

Графики аварийной разгрузки
уже подготовлены, идет их согла-
сование на уровне префектур и
правительств Москвы и области.

«МС» - Интерфакс 
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НО КАК КАПЛЯ ТОЧИТ КАМЕНЬ, 
ТАК И  АВТОПОКРЫШКИ СПОСОБНЫ 

«ВЫТОЧИТЬ» КОЛЕИ В АСФАЛЬТЕ
факты и комментарии
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ОТ КАПСУЛЫ 
ДО ТЕРМИНАЛА
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ЕСЛИ ЗАВТРА
ЛЮТЫЙ МОРОЗ...

Москва до конца текущего года
закупит пять пожарных подъемни-
ков, предназначенных для спасе-
ния людей при пожарах в высот-
ных зданиях, сообщила в поне-
дельник, 18 сентября, замести-
тель начальника столичного глав-
ного управления МЧС Татьяна Гро-
мова. В настоящее время в Моск-
ве есть лишь один 100-метровый
подъемник. До конца года будет
закуплено четыре финских 90-ме-
тровых подъемника и один 100-
метровый. В среднем один подъ-
емник обойдется бюджету в 1,8
млн. евро.

Т. Громова также сообщила, что
в этом году планируется заключить
контракт на закупку пожарного
вертолета. «Это будет вертолет ЕС-
145, произведенный на башкир-
ском заводе «Кумертау» по лицен-
зии компании «Еврокоптер». Стои-
мость машины составляет 270 млн.
рублей. Пока в столице имеется
лишь один пожарный вертолет.

ВЫСОТНЫЕ
СПАСАТЕЛИ

ПОНЕДЕЛЬНИК,18.09

Московская городская
дума приняла закон «О
внесении изменений в

статью 8 Закона города Моск-
вы от 15 декабря 2004 года «О
порядке и размере выплаты де-
нежных средств на содержание
детей, находящихся под опекой
(попечительством)», который
дает возможность ребятам по-
лучать денежное содержание
до окончания школы.

Представлял законопроект
его редактор, уполномоченный
по правам ребенка в городе
Москве Алексей Головань. Он
отметил, что до 1 января 2005
года порядок выплаты денеж-
ных средств на содержание де-
тей, находящихся под опекой
(попечительством) регулиро-
вался положением, утвержден-
ным Министерством образова-
ния Российской Федерации. В
соответствии с этим положе-
нием денежные средства на
ребенка назначались и выпла-
чивались опекуну (попечите-

лю) до достижения подопеч-
ным 18 лет. Причем на ребенка
в возрасте от 16 до 18 лет де-
нежные средства выплачива-
лись лишь при условии его
обучения в общеобразователь-
ном учреждении.

Москва пошла дальше, при-
няв городской закон «О поряд-
ке и размере выплаты денеж-
ных средств на содержание де-
тей, находящихся под опекой
(попечительством)» от 15 де-
кабря 2004 года. Во-первых, в
законе было записано, что де-
нежные средства назначаются
опекунам (попечителям) до до-
стижения подопечным возрас-
та 18 лет вне зависимости от
того, учатся они или нет. Во-
вторых, если даже молодой че-
ловек достиг 18 лет, но про-
должает обучаться по очной

форме в образовательном уч-
реждении, выплата денежных
средств на его содержание
продлевается до окончания
бывшим подопечным образо-
вательного учреждения. Одна-
ко именно здесь и возникло

противоречие. Дело в том, что
под образовательным учреж-
дением можно также понимать
учреждения начального, сред-
него и высшего профессио-
нального образования, где уча-
щиеся из числа детей-сирот и
детей, оставшихся без попече-
ния родителей (в том числе ра-
нее находившиеся под опекой
или попечительством), нахо-
дятся на полном государствен-
ном обеспечении до окончания
ими данного образовательного
учреждения.

Может получиться так, пояс-

нил Алексей Головань: сидят за
одной партой в профессио-
нальном учебном заведении
двое восемнадцатилетних пар-
ней, находящихся на полном
государственном обеспечении.
При этом один из них как быв-

ший подопечный получает де-
нежное содержание в размере
4,5 тысячи, а другой не получа-
ет. Почему - непонятно.

Чтобы этого избежать, упол-
номоченный по правам ребен-
ка в городе Москве предложил
уточнить часть 5 ст. 8 город-
ского закона, заменив слово
«образовательного» на «обще-
образовательного», дополнив
словами «включая период до
первого сентября года выпус-
ка». На первый взгляд каза-
лось бы, словесная эквилибри-
стика. Но смысл закона суще-

ственно меняется. После при-
нятия этой поправки денежное
содержание (в размере 4,5 ты-
сячи, а с 1 января будущего го-
да - в размере 6 тысяч) будут
получать до 1 сентября года
выпуска только молодые лю-
ди, перешагнувшие 18-летний
рубеж, которые учатся в обще-
образовательных учебных за-
ведениях (средних школах) и
не находятся на полном госу-
дарственном обеспечении.

По словам Алексея Голова-
ня, сегодня в столице насчиты-
вается 7366 опекунов, под по-
печительством которых нахо-
дятся 8140 детей. После окон-
чания средней общеобразова-
тельной школы у молодых лю-
дей есть выбор: либо продол-
жить образование в професси-
ональном колледже или вузе,
где они будут находится на
полном государственном обес-
печении, либо начать самосто-
ятельную трудовую жизнь.

Виктор БАШКИН

БИЛЕТ, КОТОРЫЙ
ВНЕ ЗАКОНА
Впредыдущем номере «МС» опубликовала заметку

«Билет с рук» - о том, что некоторые предприимчи-
вые граждане организуют в часы пик продажу биле-

тов на метро, как правило - поддельных.
Как ответил нам начальник отдела обеспечения общест-

венного порядка УВД на Московском метрополитене Ва-
лентин Поповкин, все, кто торгует билетами в метро с рук
в неположенных местах и без специального разрешения,
нарушают закон. Существуют различные формы обмана
государства и пассажиров. Недавно сотрудники милиции
разоблачили очередную группу жуликов, поставивших про-
изводство и продажу фальшивок на поток. Сотрудники
УВД на Московском метрополитене задержали членов
группы, а также изъяли партию подделок и специальную
машинку для изготовления билетов с магнитной полосой.

Распространена и другая форма криминального пред-
принимательства, связанного с продажей билетов в метро.
Жулики покупают талончик на десять поездок за 125 руб-
лей, а в час пик, когда у касс выстраиваются очереди, пред-
лагают «по доброте душевной» следующую услугу: прово-
дят пассажиров через турникет за пятнадцать рублей и по-
лучают в итоге 150 рублей. Разница в 25 рублей оказыва-
ется их наваром. Тоже своего рода бизнес...

Если вы не хотите стать жертвой аферистов и поощрять
мошенников, не пользуйтесь услугами таких «предприни-
мателей». Возможно, минуту-другую вы и сэкономите, но
фактически станете соучастником правонарушения. И не
исключено, что окажетесь жертвой обмана.

А в пресс-службе Московского метрополитена «МС» со-
общили, что с начала этого года выявлены десятки фактов
продажи с рук поддельных проездных билетов, задержан
31 продавец, изъято более двух тысяч билетов. Немалую
роль в обнаружении незаконных торговцев сыграло созда-
ние совместно со службой УВД на Московском метропо-
литене службы контроля. Ее сотрудники проводят специ-
альные рейды проверки. Они же незамедлительно выез-
жают на место, откуда поступил сигнал о подобной прода-
же проездных.

Представители пресс-службы пояснили, что преимуще-
ственно подделывают билеты на две поездки. Но каким пу-
тем подделывают карточки, закодированные многоуровне-
вой системой защиты, в метрополитене не знают.

- Во избежание неприятных ситуаций покупайте билеты
только в кассах метрополитена, - рекомендуют в пресс-
службе. - Ведь у нас существует 18 видов тарифов, снижа-
ющих оплату за проезд. А самый выгодный обойдется вам
в пять рублей за проезд. Достаточно лишь приобрести
транспортную карту на полгода.

Вночь с 14 на 15
сентября крайняя
левая скоростная

полоса МКАД с 79-го по
86-й километр – была
перекрыта. Выбор уча-
стка не случаен. Именно
здесь под воздействием
автомобильных шин по-
явились самые глубокие
колеи. Но перекрыли
трассу не только для ре-
монта, а для экспери-
мента, результаты кото-
рого могут помочь вооб-
ще забыть о таком поня-
тии, как колейность.

Какое дорожное по-
крытие выдержит экс-
тремальные условия
МКАД? За час макси-
мальная интенсивность
движения здесь дости-
гает 16 тысяч машин.

- Мы начали экспери-
мент, который опреде-
лит самый долговечный
и устойчивый к колейно-
сти тип асфальтовой
смеси, - пояснил первый
заместитель руководи-
теля Департамента
ЖКХиБ Артем Цатуров. -
На одинаковой щебе-
ночной основе создано
10 смесей с различными
вяжущими веществами,
принципиально отлича-
ющимися по составу.
Лучшую станем исполь-
зовать на магистралях.

По словам начальника
управления благоуст-
ройства, содержания и
уборки городских тер-
риторий Департамента
ЖКХиБ Владимира Ефи-
мова, на каждый состав
отвели по полкиломет-
ра. Я встретилась с со-
беседником на участке,
где укладывали щебне-
мастичный асфальт, ко-
торый на 70 процентов
состоит из щебня. Чем
его больше, тем поверх-

ность прочнее. Это са-
мое качественное и до-
рогостоящее покрытие.
Но нет смысла тратиться
на применение подоб-
ной смеси на внутрирай-
онных дорогах. Там про-
ходимость транспорта
составляет в среднем
две тысячи машин в час.
Однако есть фактор,
ставший проблемным
для всех городских до-
рог. Это климатические
условия.

Бывает, асфальт на-
чинает «сыпаться» че-
рез несколько недель
после укладки. Виной
тому резкие перепады
температуры. Например,
образовалась неболь-
шая трещина. После до-
ждя в ней скапливается
вода. Заморозки пре-
вращают ее в лед, кото-
рый увеличивает расще-
лину. Поэтому важно

правильно подобрать
вяжущие материалы,
обладающие наилучшей
адгезией. Так называют
свойство, обеспечиваю-
щее сцепление между
собой зерен щебня. Для
этого используют би-
тум, а с ним различные
стабилизирующие до-
бавки. Например, при-
менение гранулирован-
ной серы способствует
меньшему истиранию
поверхности. А вот на
развязках используют
грикол – химическую
добавку, которая под
воздействием колес не
позволяет образовы-
ваться наледи на подъе-
мах. Это здорово облег-
чает передвижение тя-
желовесных грузовых
машин.

- Теперь мы будем на-
блюдать за тем, как ве-
дет себя дорожное по-

крытие в осенне-зимний
период, - прокомменти-
ровала ведущий научный
сотрудник «СоюзДор-
НИИ» Майя Сокальская.
- Наша задача - опреде-
лить поверхность, кото-
рая не деформируется
из-за погодных условий
и наиболее устойчива к
воздействию автомо-
бильных шин. А по весне
выберем состав-победи-
тель, которым станут
«мостить» Москву.

Остается добавить,
что такого масштабного
исследования свойств
дорожного покрытия в
городе еще не было. Те-
перь у московских води-
телей появилась надеж-
да, что асфальт на сто-
личных магистралях
станет долговечнее, а
колеи, из-за которых так
часты дорожно-транс-
портные происшествия,
исчезнут вовсе...

Ольга
ПЕТРУСЕВА

Столичные автосервисы планируется осна-
стить оборудованием для контроля вы-
бросов автотранспортными средствами и

самоходной техникой, которое  позволит опре-
делять качество выхлопа на уровне экологиче-
ского класса «Евро-2» и выше. Как сообщили в
среду, 13 сентября, в городской администра-
ции, соответствующее постановление подпи-
сал мэр Москвы Юрий Лужков.

К 1 января 2007 года столичные власти под-
готовят предложения по внесению изменений
и дополнений в специальный технический рег-
ламент «О требованиях к выбросам автомо-
бильной техникой, выпускаемой в обращение
на территории Российской Федерации, вред-
ных (загрязняющих) веществ», утвержденный
постановлением Правительства РФ. Предло-
жения коснутся оснащения автосервисов обо-
рудованием для контроля выбросов авто-
транспортными средствами и самоходной тех-
никой на соответствие требованиям экологи-
ческого класса «Евро-2» и выше, отметили в
горадминистрации.

К 1 марта 2007 года в Москве будут сфор-
мированы предложения по переоснащению
действующих объектов техсервиса автомо-
билей соответствующим оборудованием.
Также планируется включать в лотовую доку-
ментацию для проведения конкурсов по под-
бору инвесторов на строительство автосер-
висов пункты, обязывающие инвестора осна-
щать объекты техсервиса оборудованием для
контроля выбросов автомобиля на соответ-
ствие современным экологическим требова-
ниям.

Сформирован координационный совет по
вопросам развития городской инфраструкту-
ры технического сервиса автомототранс-
портных средств и самоходной техники. Воз-
главил совет первый заместитель мэра в пра-
вительстве Москвы, руководитель Комплек-
са городского хозяйства Петр Аксенов, его
заместителем стал глава Департамента
транспорта и связи столицы Леонид Липсиц.

Владимир 
НАЗАРОВ

АВТОСЕРВИСЫ И «ЕВРО-2»

РУБЛЬ УЧИТЬСЯ ПОМОЖЕТ
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НЕ ШКОЛА, А БОЛЬШАЯ ДОРОГА
Обучать школьников правилам дорожного движения на площадках с нанесенными

разметками, моделирующими условия дорожного движения, начнут уже с буду-
щего года на юго-востоке Москвы. Соответствующее распоряжение подписал пре-

фект ЮВАО Владимир Зотов.
Как сообщил префект, будет построено 12 подобных площадок, по одной в каждом

районе округа, а в школьные образовательные программы включат теоретические и
практические занятия, направленные на обучение правилам дорожного движения. Уро-
ки проведут сотрудники ГИБДД ЮВАО и РОСТО (бывшее ДОСААФ).

Площадки предусмотрено оборудовать несколькими перекрестками, расположить на
них не менее трех пешеходных переходов, круг разворота, два светофора и полтора де-
сятка дорожных знаков. Площадки будут демонстрировать несколько режимов движе-
ния автотранспорта, отличающихся по интенсивности.

Планируется, что к началу следующего 2007/2008 учебного года все площадки примут
первых учеников.

Алексей КОЗЛОВСКИЙ
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6 Люди и власть:
ТРИБУНА

«Электронный округ»
- так называется
проект, направлен-

ный на использование совре-
менных информационных
технологий, который  реали-
зуется в нашем округе. Его
задача - дать возможность
жителям получать необходи-
мые официальные докумен-
ты и информацию, не выходя
из дома.

Начинали с единого ин-
формационно-расчетного

центра, где был заложен принцип, названный впоследствии
«одним окном». В нем мы объединили бухгалтерию, пас-
портный стол и отдел субсидий. Часть вопросов - например,
перерасчет начислений и субсидий - стали решать автома-
тически, без обращения граждан. Сегодня наш ЕИРЦ выда-
ет более шестидесяти различных документов, такого не де-
лает больше ни один центр столицы. Конечно, пришлось пе-
ресмотреть систему взаимоотношений между окружными
органами власти и учреждениями, куда наиболее часто об-
ращаются зеленоградцы за документами, справками, согла-
сованиями. Были утверждены регламенты, которые позво-
лили получать промежуточные документы без участия зая-
вителя, использовать документы в электронном виде. Ре-
зультат? Приведу лишь один пример: количество согласова-
ний на установку металлического тента сократилось вдвое.

Мы создали в префектуре отдел службы «одного окна»
и информатизации. Среди его задач - обеспечить межве-
домственное электронное взаимодействие. В конечном
счете речь идет об использовании информационных сис-
тем для управления территорией и, как следствие, повы-
шении комфортности проживания зеленоградцев. Эту
инициативу поддержал и мэр Москвы.

Наша информационная структура «Городская сеть» по-
крывает всю территорию округа и дает возможность неог-
раниченного доступа не только к порталу префектуры и
сайтам управ, но и другим источникам информации. На
основе телекоммуникационных сетей развивается автома-
тизированная система диспетчерского контроля и управ-
ления. В округе установлено около 250 тысяч приборов
учета, и без использования современных технологий мы
просто не смогли бы вести расчеты. Тем не менее наш
ЕИРЦ делает это уже три года.

В прошлом году взялись за проект «Электронная поли-
клиника». Информационные системы, которые появятся у
врачей-терапевтов, сотрудников лабораторий, регистрату-
ры, помогут быстрее и эффективнее получать информа-
цию и принимать решения.

В Зеленограде немало супермаркетов, но много ли от
этого пользы, если на покупку хлеба и молока приходится
тратить часы... И мы оснастили округ сетью инновацион-
ных магазинов «Утконос». Интеллектуальная система сов-
ременного «стола заказов» позволяет ему работать без
склада, а технология такова, что практически нет ограни-
чений ни по ассортименту товаров, ни по доступности рас-
положения.

Особое внимание уделяем возможностям интернета.
Широкополосная сеть охватывает примерно каждую пятую
квартиру округа, и в этом смысле Зеленоград не уступает
зарубежным лидерам. Многие жители ежедневно с помо-
щью компьютера узнают нужный телефон, часы приема,
задают вопрос префекту, получают копию распоряжения,
архивную справку. Это не только удобно, но и обеспечива-
ет прозрачность работы окружной исполнительной власти.

Чтобы придать электронным документам юридическую
силу, сотни зеленоградских специалистов уже стали обла-
дателями так называемого электронного ключа, который
позволит им, не выходя из дома, оформить, например, ли-
цензию, приватизацию или землеотвод. В мае у нас от-
крылся филиал удостоверяющего центра, где можно полу-
чить этот ключ.

Что в перспективе? Опыт показывает, что пора уже пе-
реходить от многочисленных «окон» действительно к «од-
ному окну», создавая территориальные центры по обслу-
живанию граждан и организаций. Это не только облегчит
доступ жителей к информации и сократит административ-
ные издержки, но и сделает общение с властью более
удобным. Уже в ближайшее время мы планируем органи-
зовать первый такой центр на базе ЕИРЦ, где есть для это-
го все необходимое.

Несмотря на благородные цели проекта «Электронный
округ», приходится решать не только технические, но и ор-
ганизационные проблемы, преодолевать межведомствен-
ные барьеры. Сегодня в различных отраслевых системах
накоплено много полезной информации, но эти базы дан-
ных зачастую рассчитаны не на потребности округа, а на
подготовку собственной отчетности. Отсюда - дублирова-
ние информации, распыление средств. Нужна правовая
база для этого нового дела. Наконец, нужен оператор, ко-
торый сможет управляться с информационной системой
округа, потому что эти функции исполнительной власти
несвойственны. Будет ли это государственное предпри-
ятие, или оператора будут выбирать по конкурсу с опреде-
ленной периодичностью - предстоит решить.

Мы ожидаем, что проект «Электронный округ» помо-
жет нам выстроить оптимальную систему взаимоотноше-
ний с организациями, от которых зависит, как будут чувст-
вовать себя зеленоградцы в своем городе.

Анатолий СМИРНОВ,
префект Зеленограда

КРУГ ЗАБОТ
«ЭЛЕКТРОННОГО
ОКРУГА»

ИСПОЛЬЗОВАНИЕ СОВРЕМЕННЫХ
ИНФОРМАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ 
ПОТРЕБОВАЛО ПЕРЕСМОТРЕТЬ ВСЮ СИСТЕМУ
ОТНОШЕНИЙ ВЛАСТИ И НАСЕЛЕНИЯ

Соколиная Гора - район в Восточном округе, что
называется, знаковый. Исторический район,
получивший свое название от соколиных

охотничьих забав еще государя Алексея Михайлови-
ча Тишайшего. И как бы ни изощрялись остросло-
вы-завистники, называя Соколиную Гору то «Соко-
линой дырой», то еще как-нибудь, факт остается
фактом: жить здесь всегда считалось солидно и
престижно.

Содержание в надлежащем порядке жилищного
фонда - одно из основных условий того, чтобы
привлекательность района не тускнела, ведь од-
ной древностью да славной историей сыт не бу-
дешь.

Если светская модница открывает косметичку сто
раз на дню, то жилому дому такая роскошь недос-
тупна. Прихорашиваться дому положено всего лишь
раз в пять лет - именно таков регламент косметиче-
ского ремонта подъездов.

На Соколиной Горе ежегодно наводят марафет
примерно шестьдесят подъездов. Что же представ-
ляет собой косметический ремонт?

- Работы выполняют подрядные организации, с
которыми мы заключаем договор, - рассказывает
главный инженер ДЕЗа «Соколиная Гора» Лидия
Фаворская. - Сюда входят побелка потолков, покра-
ска стен, подгонка рам и входных дверей, замена
оконной фурнитуры, мелкий ремонт полов. При не-
обходимости меняем и пришедшие в негодность
почтовые ящики.

Ох уж эти почтовые ящики! Бич и боль наших
подъездов! Сожженные, покореженные, скручен-
ные в немыслимые спирали тупой силой доморо-
щенных питекантропов... Естественно, что собирать
пять лет с пола письма и платежные квитанции не
каждый согласится, и приходится прибегать к из-
вечному принципу: спасение утопающих - дело рук
самих утопающих.

- По смете косметический ремонт среднего
подъезда обходится в шесть тысяч сто рублей, -
продолжает Лидия Ивановна, - но, повторюсь,
цифра эта весьма условная. Многое зависит от
этажности здания, от степени запущенности подъ-
езда, от той же пожарной комплектации, напри-
мер. Ведь при проведении косметического ремон-
та мы обязаны доукомплектовать и привести в ра-
бочее состояние все пожарные краны, а это под-
час тоже влетает в копеечку...

Это уж точно. Ведь, наверное, и не сосчитать,
сколько пожарных рукавов из подъездных пожар-
ных кранов несут нелегкую службу поливочных
шлангов на личных дачах и фазендах! Интересно,
а можно ли вообще хоть как-то бороться с извеч-
ной психологией «все вокруг колхозное - все вок-
руг мое»?

Наверное, да. Например, на Соколинке космети-
ческий ремонт подъездов стараются совмещать с
благоустройством и реконструкцией дворов. А что?
Шагнешь в подъезд с чистенького, цветущего, радо-
стного дворика, и уже вроде не так охота что-то ка-
рябать гвоздем на стене возле лифта...

КОСМЕТИЧКА ДЛЯ ПОДЪЕЗДА
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Вначале была идея.
И идея эта пришла главе управы района Росто-

кино Петру Поволоцкому. В самом деле, ведь
весь мир уставлен памятниками императорам,
курфюрстам, великим композиторам, художни-
кам, поэтам, и это действительно здорово. Кому
только памятников нет, даже кошкам и собакам,
не говоря уж о шансонно-виртуальном Чижике-
Пыжике. Новые времена рождают новых героев.
Появились памятники Уральскому пельменю, Лу-
ховицкому огурцу и даже Тамбовскому волку.

- А у нас в Ростокине - быть памятнику просто-
му московскому дворнику! - порешил ростокин-
ский глава.

Петр Михайлович - человек деятельный и при-
вык к тому, чтобы между задумкой и исполнени-
ем пуля не успевала просвистеть. Быстро на-
шлись и исполнители-единомышленники, азарт-
но подхватившие идею, - московские скульпторы
Андрей Асирянц и Владимир Лепешов. Очень
удачный получился тандем: один - реалист-сури-
ковец, другой - строгановец, выпускники двух ве-
дущих отечественных художественных школ, они
очень интересно и органично дополняют друг
друга. Свидетельством тому - необычная и ори-
гинальная скульптура, появившаяся 2 сентября в
Ростокине, на пересечении улиц Бажова и Мала-
хитовой, неподалеку от знаменитого Ростокин-
ского акведука.

Московский дворник - образ собирательный, а
собирательному образу, как известно, положено
иметь реальный прототип.

- Есть такой и у нашего творения, - рассказыва-
ет один из авторов, В. Лепешов. - Зовут его Вик-
тор, и работает он дворником во дворе, где нахо-

дится наша мастерская. Интереснейший человек.
Знаете, такой одинокий философ, из тех, кого на-
зывают не от мира сего. Человек редкой порядоч-
ности, обязательности и скромности, двор всегда
выметен и вычищен, сияет, как боевой корабль.
Мало того, наш Виктор всегда находится в процес-
се поиска и созидания: там газон поправит, здесь
какой-нибудь бордюрчик новый отладит...

Идея ваять дворника из вторчерметовского
металла пришла не сразу. Можно было не мудр-
ствуя лукаво обратиться к традиционным кано-
нам. Но ведь если не мудрствовать, то, наверное,
и не получится того, что получилось. Да и мате-
риал исполнения далеко не последняя вещь в
формировании образа.

В итоге наиболее созвучным образу материа-
лом было признано железо. Натруженное, уста-
лое, неброско-повседневное и зачастую такое не-
заменимое в жизни. Ведь, согласитесь, дворник,
изваянный из, скажем, яшмы и малахита, - это
фальшивое пижонство!.. Дворник - человек дей-
ствительно железный.

За материалом скульпторы отправились на го-
родские свалки. Постепенно мастерская заполня-
лась отслужившим свое металлом. Незамени-
мым оказался особый пресс, мнущий толстое
железо. С его помощью изготовили рукава, брю-
чины, пустили по одежде реальные складки. А
вот дворницкий фартук сварен из прямого желе-
за. Занятно вышло с головным убором. Высмот-
рели где-то нестандартный газовый баллон, что-
то прикинули, резанули автогеном - и получилась
залихватская бейсболка. Лицо собрано из мел-
ких деталей - гаек, шайб и болтов. Ну а в руках у
дворника, конечно же, то, что и должно быть, -
извечная всепогодная метла!

Фоном для памятника служит вырезанный ав-
тогеном из толстого железа стилизованный
фрагмент Кремлевской стены.

- Во-первых, это очень емко и просто подчер-
кивает именно «московскость» нашей компози-
ции, а во-вторых, ведь и Красную площадь так
же, как и площадь на дальней окраине Петропав-
ловска-Камчатского, тоже кто-то метет, - резон-
но считает В. Лепешов.

В день открытия у новой достопримечательно-
сти Ростокина было весело и оживленно. Радост-
ное удивление всегда сопутствует тому, что сде-
лано неожиданно, нестандартно, с выдумкой и
фантазией. И взрослых в такие минуты порой не
отличить от детей.

А через несколько дней, когда первоначальный
ажиотаж у памятника поутих, оценить творение
скульпторов приезжал сам прототип. Инкогнито.
Говорят, понравилось...

Александр ЧУДАКОВ

Всамом скором будущем Ленинский проспект активно зазеле-
неет: ГУП «Мосзеленхоз» взялся за восстановление нормаль-
ной экологии на этой оживленной магистрали.

ВЕСЬ ПОКРЫТЫЙ
ЗЕЛЕНЬЮ...

Большая часть деревьев на Ленинском была посажена в то же
время, когда строился сам проспект, более 50 лет назад. Их со-
стояние ныне далеко от идеального: мало того, что возраст не
детский, так еще выхлопные газы тысяч машин, ежедневно про-
носящихся мимо, да насекомые-вредители... В общем, деревья
чахнут, а значит, и дышать жителям Ленинского приходится все
более грязным воздухом, ведь помочь его очищению слабое
больное дерево не в состоянии. 

Институт по проектированию жилых и общественных зданий, бла-
гоустройства и городского дизайна «Моспроект-3» разработал план
озеленения Ленинского проспекта на трехкилометровом участке от
площади Гагарина до пересечения с Ломоносовским проспектом.
Скоро здесь посадят новые деревья и кустарники, разобьют цветни-
ки, проложат пешеходные дорожки, мощенные бетонной плиткой, а
также устроят зоны отдыха - небольшие площадки со скамейками. 

Вот что рассказал «МС» главный инженер отдела капитального
строительства ГУП «Мосзеленхоз» Александр Клыков:

- К озеленению Ленинского проспекта мы планируем приступить
в 2007 году. Сейчас проект находится на рассмотрении в «Мосгос-
экспертизе». Как только эта организация даст положительное за-
ключение, мы начнем подготовку конкурса по выбору подрядной
организации, которой и доверим эту работу. 

Решая, что же именно посадить, мы опирались на заключение
Московского государственного университета леса. Предпочтение
отдадим морозо- и одновременно засухоустойчивым породам: липе
европейской, вязу гибридному, ясеню, дубу красному. Из кустарни-
ков высадим, например, дерн сибирский  и сирень венгерскую. 

Всего планируется посадить 502 дерева, около 12 тысяч кустар-
ников, засеять 74 106 квадратных метров газона. Его непременно
обнесут заграждениями - на Ленинском много магазинов и развле-
кательных центров, посетители которых зачастую паркуют машины
прямо на траве. 

- А что будет с уже имеющимися насаждениями на Ленинском?
- Служба защиты растений ГУП «Мосзеленхоз», - ответил

А. Клыков, - провела обследование, в результате которого было ре-
шено 106 деревьев вырубить - помочь им уже невозможно. Но
большинство деревьев будет сохранено.

Лидия ГРОМЕКА

Вочередной раз в префектуре Запад-
ного административного округа об-
суждался вопрос по созданию ста

зимних дворовых площадок. Отчитывался
перед собравшимися начальник Управле-
ния физкультуры и спорта ЗАО Александр
Еремин. В общем, положение в округе не-
плохое, обеспеченность дворовыми
спортплощадками на уровне 75 процен-
тов от необходимого количества. В целом
по городу этот показатель не превышает
46 процентов. Однако, чтобы выполнить
поставленную префектом задачу - залить
зимой сто катков, - нужно обустроить как
можно больше хоккейных площадок. Так
считает Александр Еремин.

Существуют типовые проекты, подхо-
дящие для площадок разных размеров.
Например, обычная хоккейная коробка 30
на 60 метров, канадская - 27 на 53 метра
и детская - 20 на 40 метров. То есть мож-
но подойти к решению проблемы гибко, в
зависимости от размера территории.

Управами уже определены адреса, где
будут размещены катки, оформляется
проектно-сметная документация, и в сен-

тябре - декабре работы развернутся пол-
ным ходом. Где-то старые хоккейные по-
ля обновят, а где-то выстроят новые.
Кстати, три района - Дорогомилово, Кры-
латское, Можайский - уже внесли лепту в
строительство, порадовав москвичей воз-
ведением новых площадок для занятий
различными видами спорта. 

Но пока еще осень, и, следовательно,
не стоит забывать о любителях гимнасти-
ки, волейбола, городков. Для них архите-
кторы тоже придумали проекты - для ми-
ни-футбола спортплощадка размером 20
на 40 метров и с сеткой-ограждением, а
также универсальные - 18 на 36 метров
для баскетбола, волейбола и тенниса. Их
создание уже запланировано програм-
мой «Мой двор, мой подъезд». И соот-
ветственно спрос будет с коммунальщи-
ков, ДЕЗов, управ.

Спортплощадки - проблема внесезон-
ная, потому что людям нужно отдыхать
круглый год. Решать эту проблему надо
без авралов - к такому выводу пришли
окружные власти.

Николай ПЕРМЯКОВ

ЖЕЛЕЗНЫЙ ЧЕЛОВЕК
ИЗ РОСТОКИНА
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ПУСТЬ ЗАЛИВАЮТ СТО КАТКОВ



«СИНЯЯ ПТИЦА»
РАСПРАВИЛА
КРЫЛЬЯ
Ледовый дворец «Синяя птица» открыт в ми-

нувший вторник на северо-востоке столицы.
Он располагается на улице Бестужевых, пло-

щадь застройки 4271 кв. метр, строительство ве-
лось два года, израсходовано 225 млн. рублей.

В префектуре СВАО отметили, что типовой про-
ект дворца был дополнен пристройкой оригиналь-
ной формы, в которой расположены холодильные
установки. В основном здании находится ледовая
арена со стандартной хоккейной площадкой 61 на
30 метров. Помещение дворца оборудовано пан-
дусом и туалетом для инвалидов-колясочников.

Еще одно существенное отличие от типовых
проектов - основание ледовой арены. Охлаждаю-
щая система труб уложена в бетонное основание,
а не засыпана, как на других катках. Это дает воз-
можность после разморозки льда проводить на
жестком основании различные спортивные и
культурные мероприятия.

На базе ледового дворца «Синяя птица» откры-
та детско-юношеская спортивная школа N85. С
первого сентября здесь началась запись в группы
фигурного катания и хоккея с шайбой. В младшие
группы берут всех детей с 5-6 лет, в группы сред-
него и старшего возраста идет отбор.

В пресс-службе округа напомнили, что префект
СВАО Ирина Рабер в 2005 году избрана президен-
том Московской федерации фигурного катания на
коньках, в 2006 году - вице-президентом Федера-
ции фигурного катания России. Поэтому кроме
детских групп на катке будут тренироваться и про-
фессиональные спортсмены - группы высшего
спортивного мастерства по фигурному катанию,
спортивные и танцевальные пары.

В ледовом дворце также предполагается про-
водить сеансы массового катания для жителей
округа.

Владимир ЛЕОНИДОВ

НАРКОТИКАМ
НЕТ МЕСТА 
НА ПЛАНЕТЕ
Международный молодежный форум «Мир

- территория без наркотиков» проходит с
19 по 22 сентября в Северо-Западном ад-

министративном округе столицы. В нем принима-
ют участие делегации из Германии, Словакии,
Польши, Кубы, Канады, США, Франции и Белорус-
сии. Для гостей запланированы обзорные экскур-
сии по Москве, музеям нашего города. Кроме то-
го, намечено провести несколько дружеских
встреч с российскими сверстниками, отметили в
пресс-службе  префектуры СЗАО.

Форум открылся  во вторник, 19 сентября,  в ли-
цее № 1571 на улице Фомичевой. Там состоялась
конференция «Дети планеты против наркотиков».
В среду в школе № 2005 на Родионовской улице
состоится акция «Древо жизни», в ходе которой
будет заложен школьный парк дружбы и пройдет
конкурс рисунков на асфальте.

В четверг, 21 сентября, на базе школы «Инте-
грация XXI век» на Строгинском бульваре состоит-
ся телемост, в котором примут участие студии,
расположенные в центре образования № 1874 на
улице Маршала Новикова, школе № 1943 в Ува-
ровском переулке и в центре внешкольной работы
«Митино» в Ангеловом переулке. В ходе телемос-
та будут обсуждаться проблемы борьбы с нарко-
манией среди молодежи.

Закрытие форума «Мир - территория без нар-
котиков» состоится в пятницу, 22 сентября, в Мос-
ковском международном доме музыки. Здесь уча-
стники форума встретятся с победителями кон-
курса творческих коллективов столицы «Золотая
осень Москвы».

Владимир ВОЛГИН
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7лицом к лицу
«СИНЯЯ ПТИЦА» УЖЕ НЕ МИРАЖ,

А ЛЕДОВЫЙ ДВОРЕЦ 
НА СЕВЕРО-ВОСТОКЕ СТОЛИЦЫ.

НЕ ЗРЯ ГОВОРЯТ: ВСЕ МЕЧТЫ СБЫВАЮТСЯ!
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В диспетчерской дежурили: Е. Волкова, Л. Громека, 
Т. Корчмарек, Е. Крушельницкий, Г. Панин

Сколько же сохраняет подъезд вновь обре-
тенную после косметического ремонта све-
жесть? Тут тоже все замыкается на пресловутом
человеческом факторе. Мерзость унылого запу-
стения может наступить уже и через пару дней,
когда все свежепобеленное и свежепокрашен-
ное испещрится бессмысленной похабщиной,
спичечными коптилками и тем, что называется
красивым итальянским словом «граффити». А
есть подъезды, которые вполне достойно дожи-
вают до очередного планового прихорашива-
ния. Случается это прежде всего там, где боль-
шинство жильцов не считают, что их дом закан-
чивается за ковриком у входной двери кварти-
ры, где люди сами следят за чистотой, регуляр-
но убираются на лестничных площадках.

Особняком, конечно, стоят подъезды, «защи-
щенные» консьержками. Тут и цветочные вазоны
можно выставить, и картины повесить.

Сегодня на Соколиной Горе в косметической
работе - около двадцати подъездов. Надолго ли
хватит вновь обретенной красоты?.

Александр ЧУДАКОВ

585-07-10
544-81-53 www.mosvodomer.ru

Пролетарский проспект, д. 1.

Как нам сообщили в ЕИРЦ
ЗелАО, самостоятельно устана-
вливать водосчетчики катего-
рически запрещено. Согласно

постановлению правительства
Москвы это делают только спе-
циализированные организа-
ции, имеющие лицензию на

проведение таких работ и полу-
чившие согласование с МГУП
«Мосводоканал». Покупать
приборы на рынке или в мага-
зине тоже не следует, потому
что соответствующая компа-
ния может не согласиться на
установку вашего счетчика.

Вот что ответил «МС»
исполняющий обязанно-
сти главы управы рай-

она Ясенево Алан Кара-
цев:

- Согласно плану гра-

достроительства в бли-
жайшие годы возведения
жилых зданий на Виль-
нюсской улице не преду-
смотрено. Что касается
стоэтажных домов, то в
нашем районе такие
строить вообще не пла-
нируется.

ВЫСОТОК НЕ БУДЕТ
«Будут ли строить на Вильнюсской улице стоэтаж-

ные дома?
Светлана МАКРИДОВА, ЮЗАО».

«Я живу в районе Южное Бутово. Недавно
заказала домой новые окна. Когда их привез-
ли, выяснилось, что грузовой лифт не работа-
ет. В диспетчерской мне ответили, что свобод-
ных мастеров сейчас нет. В итоге лифт почи-
нили лишь через 4 часа, а мне пришлось пла-
тить грузчикам 1000 рублей, чтобы они несли
окна на 8-й этаж. Должен ли был диспетчер
сразу же прислать мастеров по моему звонку
для оперативной починки лифта?

Марина КОСЧИНСКАЯ, ЮЗАО».

Как нам сообщил главный инженер дирек-
ции единого заказчика Южного Бутова Ро-

ман Бондаренко, если в лифте (неважно - в
грузовом или пассажирском) застрял чело-
век, то мастера должны прибыть в течение
получаса. Если же сломался пустой лифт, то
мастера приходят, закончив более срочную
работу. Что касается сроков устранения по-
ломки, то тут все зависит от характера неис-
правности. Лифт может простоять час, а мо-
жет и полгода. Конечно, если в подъезде
есть всего один лифт, то его починка ведет-
ся в срочном порядке. Но даже в этом слу-
чае, если поломка очень серьезна (напри-
мер, лифт сгорел), восстановление может
занять месяц.

«Хотелось бы записать детей в кружки в какой-нибудь
Дом творчества. Что бы вы посоветовали для подрост-
ков – мальчика и девочки? Живем мы в районе Марьино.

Семья КАРТАШОВЫХ».

ПАУЭРЛИФТИНГ 
ИЛИ ИНДОРХОККЕЙ?

Как нам сообщила заместитель директора Дворца
творчества «Марьино» Татьяна Золотаревская, запись в
некоторые кружки еще продолжается. Для того чтобы
уточнить информацию, можно позвонить по номеру 357-
01-41. Все кружки работают бесплатно. 

Т. Золотаревская назвала несколько направлений обу-
чения. Отдел эстетического развития проводит запись в
студию народных промыслов «Славянка» (роспись по
дереву), в студию керамики «Волшебная глина», в сту-
дию бисероплетения «Росинка», в клуб юных астроно-
мов, в класс фортепиано и другие студии и клубы. Отдел
информационных технологий предлагает заняться осно-
вами вычислительной техники и программирования,
компьютерной графикой и другими программами. В
спортивном отделе ребята занимаются авиамоделиз-
мом, карате-до, атлетизмом, пауэрлифтингом (силовым
троеборьем), хоккеем на траве, регби и другими видами
спорта. 

В Дворец творчества «Марьино» приглашают ребят из
всех округов Москвы.

«Как оплачивается содержание квартиры, если она находится в равнодо-
левой собственности, но один из собственников не зарегистрирован в этой
квартире? Какими документами это регламентируется?

Светлана СОСУЛИНА».

КАЖДЫЙ ПЛАТИТ ЗА СВОЕ
Как сообщила «МС» юрист Юлия Панина, собственник обязан вносить

плату за жилое помещение и коммунальные услуги. Если имеются два соб-
ственника, то вы оплачиваете квартиру пополам, если три – то по 1/3 и т.д.

Основной документ, которым вы должны руководствоваться, – это Жи-
лищный кодекс Российской Федерации от 29 декабря 2004 г. N 188-ФЗ
(раздел VII).

«Я приобрел и установил спут-
никовую антенну. Куда мне об-
ратиться, чтобы не платить за
коллективную антенну?

АЛЕКСАНДР ПЕТРОВИЧ, 
Зеленоград».

ОТКЛЮЧИТЬ
АНТЕННУ?
ЛЕГКО!

Как нам сообщил начальник
ЕИРЦ ЗелАО В. Фарбирович,
для отказа от услуги по транс-
ляции телепрограмм в общего-
родских сетях кабельного теле-
видения необходимо обратить-
ся в антенную службу ОАО
«Мостелеком» по телефонам:
152-03-84, 152-04-54. В тече-
ние недели антенну отключат.
Справка об этом выдается в
корп. 815, подъезд 7, в поме-
щении диспетчерской во втор-
ник, среду и четверг с 9 до 10
часов. Затем справка представ-
ляется в бухгалтерию отдела
приема населения ЕИРЦ по ме-
сту жительства для прекраще-
ния начисления платежей по
этой статье.

ЕСЛИ ДОКУЧАЮТ
СОБАКИ

«Один из жильцов нашего дома
держит двух собак, которые регу-
лярно нарушают общественный
порядок: при встрече в подъезде с
жильцами они лают и пытаются
укусить. Кроме того, рано утром
хозяин выводит собак во двор до-
ма, где они громко лают. Жильцы
дома уже неоднократно обраща-
лись в милицию. Участковый ми-
лиционер проводил беседы с хо-
зяином животных, и на некоторое
время это помогало, но потом все
начиналось снова. Куда следует
обратиться, чтобы это безобразие
прекратилось?

Елена АНИКЕЕВА».
Как сообщили «МС» в ДЕЗе

района Бабушкинский, необходи-
мо написать коллективное заяв-
ление в местную управу. Там бу-
дет создана специальная комис-
сия, которая начнет заниматься
вашей проблемой. К тому же не
исключено, что в квартире у не-
радивого жильца могут быть ан-
тисанитарные условия. Так что
желательно еще обратиться и в
СЭС.

ЛИФТ ПОЧИНИТЬ - НЕ ПОЛЕ ПЕРЕЙТИ

«Могу ли я сам купить и установить квартирный счетчик
учета воды?

А. МИХАЙЛОВ, Зеленоград».

СЧЕТЧИК УСТАНОВЯТ СПЕЦИАЛИСТЫ

«Я пришла устраиваться на рабо-
ту. После непродолжительного собе-
седования работодатель отказал
мне в трудоустройстве без объясне-
ния причин. Считаю, что тем самым
грубо нарушены мои права. Что
можно предпринять для защиты в
такой ситуации?

Валентина ГРОМОВА, ЦАО».

На этот вопрос читательницы
«МС» мы попросили ответить юри-
стов Московского городского пра-
вового центра «Защита». Вот их
мнение:

- Согласно ст. 64 ТК РФ запреща-
ется необоснованный отказ в заклю-
чении трудового договора. Отказ
считается таковым, если он не осно-
ван на оценке деловых качеств лица,
поступающего на работу (исключе-
ния из этого правила могут устанав-
ливаться только федеральными за-
конами). 

Нужно отметить, что отказ по
причине отсутствия у претендента
на вакансию регистрации по месту
пребывания (жительства) в насе-
ленном пункте, где лицо устраива-
ется на работу, также считается не-
обоснованным.

Отказывая в приеме на работу, ра-
ботодатель обязан объяснить кон-
кретную причину, которая послужи-
ла основанием для такого отказа. 

Если вы считаете, что вам не-
обоснованно отказали в приеме на
работу, то вы вправе требовать, а
работодатель обязан сообщить вам
причину такого отказа в письмен-
ной форме. При этом работодатель
должен мотивировать свое реше-
ние, то есть указать на те деловые
качества, отсутствие которых, по
его мнению, не позволит вам в
дальнейшем занимать ту долж-
ность, на которую вы претендуете.
На этом документе должны стоять
печать организации, в которую вы
трудоустраивались, а также под-
пись уполномоченного лица и дата
выдачи вам отказа. 

Ознакомившись с письменным
отказом, вы можете в течение трех
месяцев с момента его получения
обратиться в суд по месту нахожде-
ния организации. 

Признав незаконным отказ в при-
еме на работу, суд выносит реше-
ние, обязывающее работодателя
заключить с работником трудовой
договор.

«Когда планируется закончить
реставрацию Большого дворца в
парке «Царицыно», и что в нем соби-
раются разместить?

Галина ИШАКОВА, ЦАО».
Как пояснили «МС» в управе рай-

она Бирюлево Восточное, реставра-
ционно-восстановительные работы
на территории Государственного ис-
торико-архитектурного, художест-
венного и ландшафтного музея-за-
поведника «Царицыно» входят в за-
вершающую стадию. К минувшему
Дню города-2006 были сданы такие
объекты, как Хлебный дом, возво-
дившийся в 1780-х годах архитекто-

ром Василием Баженовым, парад-
но-входная зона музея-заповедника
и Верхний и Средний Царицынские
пруды. Но предстоит еще самое
главное - открытие знаменитого
Большого дворца, строительство
которого началось при Екатерине II,
а закончится в наши дни. Торжества
по этому поводу намечены на осень
будущего года, скорее всего на день
празднования 860-летия столицы.

В отреставрированном здании
разместятся основные экспозиции
музея, посвященные истории Цари-
цына, а также коллекции декоратив-
но-прикладного искусства.

ВАМ ОТКАЗАЛИ? ЧЕМ МОТИВИРОВАЛИ?

ЦАРСКАЯ РЕКРЕАЦИЯ
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Реформа ЖКХ:8
ДЛЯ ПОЛНОЙ РЕАЛИЗАЦИИ ПРАВ ЖИТЕЛЕЙ
КАЖДАЯ КВАРТИРА ДОЛЖНА БЫТЬ
ОБОРУДОВАНА СЧЕТЧИКАМИ ВОДЫ, 
А ПОТОМ И ТЕПЛА
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...Так уж повелось у нас с неко-
торых пор, что каждый жи-
вет сам по себе, занят свои-

ми делами, своим мирком. Заставить
всколыхнуться, обеспокоиться происхо-
дящим вокруг может только общая угро-
за или беда. В домах 42, 44, 46, корп. 2
по проспекту Андропова все происходи-
ло именно так. Жили-были люди в своих
восьмиэтажках, учились, работали,
плавно переходя из одного возраста в
другой. Проблемы решали, как говорит-
ся, по мере их поступления. Словом,
обычные москвичи, обитающие в типо-
вом микрорайоне. И вдруг прошел слух:
вновь возводимый дом отгородит их от
проспекта. Жители заволновались - та
самая «точечная уплотнительная за-
стройка», так нервирующая москвичей в
старых районах, похоже, добралась и до
них. Не ущемит ли это их интересы, не
затронет ли законные права? Настора-
живал абсолютный вакуум информации.

В конце концов добились встречи со
строителями. Те без обиняков заявили,
что обитателям трех соседних микро-
районов придется обходиться без до-
рожки, которая ведет к станции метро
«Коломенская», поскольку им не хватит
площадей, чтобы поставить свои маши-
ны и другую необходимую технику. А
кроме того, надо будет «поджать» и
придомовые территории, чтобы проло-
жить заезды-выезды к новостройке.

- А дворики-то у нас и без того не-
большие, - продолжает рассказ уже
Ольга Романова, помощник председате-
ля совета общины. - Тогда мы, без ма-
лого три года назад, и решили создать
свою организацию жителей - террито-
риальное общинное самоуправление
(ТОС). Именно общинное, а не общест-
венное. Кому-то ведь надо было отстаи-
вать интересы жителей! А сообща де-
лать это все-таки сподручнее.

Подобрались люди в инициативную
группу, и Ольга Владимировна вместе с
ними пошла по квартирам и домам,
чтобы собрать голоса за проведение
общего собрания, от которого и до соз-

дания территориальной общины рукой
подать. Народ откликался охотно, тем
более что строители заявили публично
и почти официально: «Пакуйте чемода-
ны - есть перспективный план реконст-
рукции вашего микрорайона с отселе-
нием в другие районы Москвы».

Как же так? Люди обживали это мес-
то десятилетиями, с тех пор, когда их
дома поднимались чуть ли не на кол-
хозном поле. Рядом метро, парк-музей
«Коломенское», двор они озеленили на
славу. Да и привыкли к соседям, дети
тут выросли и переженились. И вдруг
всем «встать на крыло» и разлететься

по разным углам города? Нет, так не
пойдет!

Провели собрания жителей по подъез-
дам, потом во дворах. Без малого 900
жителей высказались за создание общи-
ны. Но члены совета ТОС понимали, что
отстоять свое место под солнцем можно
только во всеоружии законов - и феде-
ральных, и московских. Принялись их
тщательно изучать, каждую неделю, счи-
тай, ездили к опытному юристу за кон-
сультациями, обратились в управу рай-
она Нагатино-Садовники и муниципали-
тет с заявлением о создании территори-
альной общины. Стали собирать и тща-

тельно отрабатывать необходимые доку-
менты.

Поначалу местные власти встретили
их с непониманием: «Какая община?
Создавайте товарищество собственни-
ков жилья!»

- Но почему именно ТСЖ? - до сих
пор задается вопросом Тамара Никола-
евна. - Почему всех надо выстраивать
по одному ранжиру? К тому же товари-
щество создают только собственники, а
как быть с теми, кто живет в квартирах
по социальному найму? Таких у нас по

крайней мере пятая часть. Кто будет от-
стаивать и представлять их интересы?

Вступление в ТСЖ - шаг серьезный,
может, даже и необратимый. Ведь если
и выйдешь потом из товарищества, все
равно придется подчиняться решениям
общего собрания, нравятся они тебе
или нет.

- Нашим домам уже 40 лет, - поддер-
живает председателя совета общины
Романова, - коммуникации ветхие, ну-
жен капитальный ремонт, которого не
было за все эти десятилетия. Как взва-
лить на себя такую проблему - полную
ответственность за содержание наших
зданий? Я вообще не понимаю, зачем
нужна гонка с созданием ТСЖ. Вот бы-
ли мы на парламентских слушаниях по
местному самоуправлению и реформи-
рованию ЖКХ в Госдуме. Так там депу-
тат от Питера Оксана Дмитриева прямо
заявила, что в год надо создавать това-
рищества в 2-3 процентах домов от об-
щего их числа - по мере проведения
там капитального ремонта или реконст-
рукции. Нельзя сбрасывать на плечи
новоявленных собственников этакую
неподъемную тяжесть.

От первого собрания до создания
общины прошло полгода. Никому не
навязывали своего мнения - убеждали
фактами, аргументами. Грамотная ра-
бота с управой и муниципалитетом
привела наконец к тому, что были сог-
ласованы границы общины, причем
без особых разногласий - точно по

плану БТИ. После этого община была
зарегистрирована в налоговой инспек-
ции, получила статус юридического
лица. Терпеливо, настойчиво, санти-
метр за сантиметром раздвигали они
тяжелые жернова чиновничьей власти,
чтобы не смололи они в муку юную об-
щину. Учились и сами чиновники, по-
нимая, что пришли иные времена, что
надо придерживаться не только буквы,
но и духа нового жилищного законода-
тельства. Впрочем, до сих пор встреча-
ются активистам общины во властных
кабинетах люди, которым приходится
буквально постатейно доказывать
свою правоту.

...А что же новостройка? На первых
порах строители просто не понимали,
что же это за «самодеятельность» на
них наступает. И отмахивались от «об-
щинников», как от назойливых мух. Уп-

рава, префектура, мэрия, Мосгордума,
Госдума, Совет Федерации, Админист-
рация президента - активисты ТОС про-
шли по всем мыслимым и немысли-
мым инстанциям, разослали десятки,
если не сотни запросов, писем, жалоб.
И кое-чего сумели добиться.

Стройку затевали на месте, где по-
близости проходит ветка метро. Сосед-
ство опасное: наверное, многие помнят,
как недавно рекламщики пробили сво-
ей сваей свод метрополитена. А тут
грунт еще сложнее - когда бурили сква-
жину, чтобы взять его пробы, в одном
из дворов ударил фонтан высотой эта-
жей этак в восемь. Оно и понятно - ря-
дом Коломенское, местность холми-
стая, бьют родники, под землей текут
речки и ручьи, по оползням здесь едва
ли не самая опасная территория после
Воробьевых гор.

На место приезжали первый замес-
титель мэра Владимир Ресин, началь-
ник Московского метрополитена Дмит-
рий Гаев, в результате первоначальный
проект был переделан: новые дома пе-
ренесли чуть в сторону, снизили их
этажность с 12 до 8. Правда, община
при этом потеряла еще кусочек терри-
тории, зато жизнь обещала быть безо-
паснее.

Группа строительных компаний «По-
ликварт», возводившая новострой, по-
няла, что с общиной надо взаимодейст-
вовать, оперативно решать возникаю-
щие в ходе строительства проблемы.

Трава на газоне была такой ярко-зеленой, будто ее только-только покрасили.
Но нет - высаженная на свежепривезенном черноземе, она росла вполне ес-
тественно, разве что погуще, чем обычное дворовое разнотравье. Под моло-
дыми деревцами на детской площадке носилась ребятня, чинно прогулива-
лись юные и не очень мамы с колясками. Словом, «мир и благоволение во че-
ловецех»...
- Взглянули бы вы на наши дворы года полтора-два назад - обрыдались бы, -
говорит мне Тамара Филатова, председатель совета территориальной общи-
ны «Державная». - Все здесь было изрыто-перерыто котлованами и транше-
ями, грохотала техника... не жизнь, а сущий ад!

ЗА «ДЕРЖАВНУЮ»
НЕ ОБИДНО

Как бы правительство Москвы
ни откладывало драматиче-
ский момент перехода на 100-
процентную оплату населени-
ем услуг ЖКХ, этот момент на-
ступит, ведь во многих сосед-
них регионах это произошло.
Столичная власть не только
решила сделать этот переход
более мягким, щадящим для
населения, но в течение пос-
ледних лет реализует ряд мер
для того, чтобы люди оплачи-
вали реально потребленные
ими услуги, а не бесхозяйст-
венность их поставщиков, что-
бы качество услуг соответст-
вовало стандартам.

Встолице проводится активная политика по
внедрению новой системы расчетов за ком-
мунальные услуги, а именно – оснащение жи-

лищного фонда и учреждений социальной сферы
приборами учета и потребления ресурсов. Это ста-
ло основным направлением в реформировании
ЖКХ города. Промежуточным итогам этой работы
была посвящена пресс-конференция Департамента
жилищно-коммунального хозяйства и благоустрой-
ства на тему «Приборы учета. Московский опыт
внедрения ресурсосберегающих технологий».

В конференции приняли участие Михаил РЫ-
БАЛЬЧЕНКО, первый заместитель руководителя де-
партамента ЖКХиБ, Ирина ШРАМКО, руководитель
«Центра реформы ЖКХ», Александр ВАРЕВ, гене-
ральный директор Московского городского ЕИРЦ,
Ирина СЕМЕННИКОВА, председатель ТСЖ «Соко-
линая башня». Каждый из них изложил свои резо-
ны необходимости внедрения системы учета по-
требления ресурсов.

Программа установки приборов учета потребле-
ния воды реализуется в столице третий год. Задача

усложняется тем, что схема управления водоснаб-
жением жилых зданий формировалась в 90-е го-
ды прошлого века без учета использования до-
мовых счетчиков. Сейчас общедомовые прибо-
ры учета устанавливаются на вводе в дом и из-
меряют общий объем потребления в доме хо-
лодной и горячей воды, квартирные, соответст-
венно, контролируют потребление воды в от-
дельной квартире. 

Михаил Рыбальченко подчеркнул, что именно
общедомовые приборы отвечают одной из ос-
новных задач реформы ЖКХ – контролю за ка-
чеством услуг. Они регистрируют давление воды,
ее температуру. Основываясь на показаниях этих
приборов, управляющая компания может предъ-
явить претензии к поставщику услуг, выставить
ему штрафы, снизить оплату, если услуги не от-
вечают обозначенным в договоре параметрам.

К настоящему времени более 90 процентов мо-
сковских домов оборудованы общедомовыми
приборами учета. Так масштабно, отметила Ири-
на Шрамко, задача не ставилась и не решалась ни
в одном регионе. Это делается в соответствии с
положениями Жилищного кодекса, где дом явля-
ется основным объектом управления. Учет по-
требления воды и тепла дает возможность имен-
но дому не просто контролировать качество ус-
луг, но и регулировать их потребление.

Для полной же реализации гражданских прав
жителей счетчиками горячей и холодной воды, а
в перспективе и тепла, должны быть оборудова-
ны не только дома, но и каждая квартира.

«Это не декларация, а реальная возмож-
ность!» - утверждает Ирина Семенникова. В своем
ТСЖ они рассчитываются по фактическому по-
треблению холодной воды 8 лет и убедились: это
выгодно жителям, фактическое потребление по
сравнению с нормативным ниже в 2 – 3 раза. За
счет собственников в ТСЖ весной установлены и
приборы учета тепла. Нужен ли такой строгий учет?

Нужен, убеждена Ирина Филипповна. Это как меди-
цинский термометр. Можно измерить температуру
рукой, но прибор покажет точнее, а приборы учета
также реагируют на появление малейшей утечки
воды или тепла. Только надо научиться эту инфор-
мацию читать, анализировать и использовать.

Установка домовых приборов учета позволяет

исключить оплату от потери воды и тепла от ЦТП
до дома при расчете с ресурсоснабжающими ор-
ганизациями. Имеющаяся на сегодня статистика
показывает, что, во-первых, при установке счет-
чиков и оплате по ним за воду поставщик имеет
возможность получить 100-процентную оплату
за отпущенную горячую и холодную воду. Во-вто-
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СПИСОК
ОРГАНИЗАЦИЙ,
получивших согласование МГП «Мо-
сводоканал» на установку квартир-
ных водосчетчиков (по телефону
можно узнать, сколько стоит в кон-
кретной фирме счетчик и его обслу-
живание):

1. Фирма «Ценнер-Водоприбор Лтд», ул. Новоалек-
сеевская, д. 16, тел. 687-46-70.

2. ОАО «Завод Водоприбор» («Монтажник»), ул. Но-
воалексеевская, д. 16, тел. 683-89-47.

3. ООО «Посейдон МВК», ул. С. Переяславская,
д. 20а, тел. 616-69-86.

4. ООО «Водоучет МВК», ул. С. Переяславская,
д. 20а, тел. 616-69-86.

5. ООО «Водоучет», ул. Озерная, д. 46, тел. 932-95-09.
6. ООО «Городские технологии», ул. Б. Косинская,

д. 27, тел. 542-07-52.
7. ООО «Метросервис», ул. Лавочкина, д. 34, а/я 34,

тел. 410-51-50.
8. ООО «МосВодоЭнерго Сбережение», ул. Гончар-

ная, д. 12. стр. 1, тел. 915-86-55.
9. ООО «Юсдин», Колодезный пер., д. 2а, тел. 268-71-

32.
10. ООО «РКК», г. Краснознаменск, ул. Парковая,

д. 12, тел. 959-09-95.
11. ЗАО «Энергомонтаж», ул. Бурденко, д. 14,

тел. 245-79-49.
12. ЗАО «Тепловодомер», г. Мытищи, ул. Колпакова,

д. 20, тел. 583-13-04.
13. ЗАО «НПП «Эльбрус 1», г. Зеленоград, Панфилов-

ский пр-т, д. 10, тел. 535-64-33.
14. ООО «Водокомплект», ул. Б. Марьинская, д. 9,

стр. 2, тел. 782-81-35.
15. ООО «ССУ 109», Подольское ш., д. 1/3, 

тел. 952-62-03.
16. ООО «ФЛОНИТ», Фрунзенская наб., д. 2/1,

тел. 783-87-64.
17. ООО «РеалТехноСервис», ул. Свободы, д. 89,

корп. 4, офис 3, тел. 944-20-30.
18. ООО «Мультисистема», ул. Просторная, д. 6,

тел. 730-53-67.
19. ООО «Алтинар Строй», пр-д Дежнева, д. 23, тел.

742-54-61.
20. ООО «Силен-II», ул. Кржижановского, д. 15, корп.

7, тел. 135-46-38.
21. ООО «АлисСтрой», 5-й Монетчиковский пер., д.

12, тел. 953-07-46.
22. ООО «МСФ САНРЭМ», ул. Дружбы, д. 4, стр. 1,

тел. 143-63-26.
23. ООО «МЕТЕРН-ЦЕНТР», Орликов пер., д. 5, стр. 1,

тел. 208-66-54.
24. ООО «ИНАКС», 3-й Павловский пер., д. 2, тел. 911-

63-32.
25. ООО «РЭМ-Экспресс», ул. Покровка, д. 19, стр. 1,

тел. 414-47-30.
26. Зеленоградская аварийная служба, г. Зелено-

град, 1-й Западный пр-д, д. 7, тел. 534-12-68.
27. ГУП «ЖИЛИЩНИК-1», Б. Спасоглинищевский

пер., д. 3, стр. 8, тел. 924-96-72.
28. ООО «Мастер Тепла XXI», ул. 7-я Текстильщиков,

д. 6/19, п. 2, тел. 780-10-48.
29. ЗАО «Строительное Управление № 108», ул.

Шкулева, д. 9, корп. 1, тел. 179-85-01.
30. ООО «Фирма Элберт Лимитед», Кутузовский пр-

т, д. 1/7, тел. 243-22-23.
31. ООО «Н-Марк», Пересветов пер., д. 6-15, тел. 443-

61-87.
32. ООО «СПК Экономии», ул. Луганская, д. 7, корп. 2,

тел. 544-81-53.
33. ООО «Венса», 1-й Балтийский пер., д. 6/21, корп.2,

тел. 926-21-76.
34. «ИР-Сервис», ул. Нагатинская, д. 4б, тел. 933-38-

96.
35. ООО «Строй-Град», ул. Нижегородская, д. 52,

стр. 1.
36. ООО «Энергоремстрой 2000», МО, г. Одинцово,

Можайское ш., д. 71, тел. 416-88-34.
37. НПК «Энергоэффективный город», ул. Пятниц-

кая, д. 73, тел. 785-85-33.
38. ООО «Водоприбор-сервис», ул. К. Федина, д. 1,

корп. 1, тел. 724-75-38.
39. ООО «Москоттеджстрой», Протопоповский пер.,

д. 5, стр. 1, тел. 927-56-60.
40. ООО «Штрих-Плюс», ул. Перовская, д. 20, тел.

368-14-46.
41. ЗАО «ЭСКоТек», ул. Красноказарменная, д, 14,

корп. К-Ж, стр. 1, тел. 362-74-15.
42. ООО «Нептун», ул. Академика Королева, д. 9,

корп. 5, тел. 287-57-81.
43. ООО «Этон-Сервис», ул. Люсиновская, д. 36/50.
44. НПО «ТЕРМЭК», Дмитровское ш., д. 46, корп. 2.
45. ООО «ЭВК-Сервис», Орликов пер., д. 5, стр. 2.
46. ООО «Стройсантехсервис-57», 4-й Рощинский

пр-д, вл. 22.
47. ООО «Деком Строй», Трехпрудный пер., д. 11-13,

стр. 2.
48. ООО «НТЦ АВТОМАТИКА», ул. Бирюсинка, д. 4,

тел. 769-10-48.
49. ООО «Техносерв А/С», ул. Смирновская, д. 10, стр.

22, тел. 411-64-65.
50. Ресурсинвест, ул. Зоологическая, д. 26, стр. 2, тел.

254-10-50, 254-02-11.
51. НПО «ИТЭЛМА-РЕСУРС», ул. Нагатинская, д. 4б,

тел. 981-19-22, 933-38-97.
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Во дворах были ликвидированы
все разрытия, проведено компен-
сационное озеленение - высаже-
ны взамен вырубленных деревьев
молодые березки, рябинки, вязы,
построена великолепная детская
площадка с малыми архитектур-
ными формами, организован уют-
ный уголок для пожилых.

- Даже этот столик, за которым
мы с вами беседуем, - прихлопы-
вает ладонью столешницу Фила-
това, - подарил нам «Поликварт».

Во время нашего разговора к
столику пару раз подходили ра-
ботники «Поликварта» и советова-
лись с руководителями общины -
нет ли у них претензий к только
что отремонтированной дорожке и
подсыпанному провалу в грунте.
Новый дом-красавец еще не при-
нят в эксплуатацию, поэтому стро-
ители избегают любых конфлик-
тов с беспокойными соседями.

Частенько стал заглядывать на
благоустроенную территорию об-
щины глава управы района Нага-
тино-Садовники Игорь Драгин. С
его помощью строители ликвиди-
ровали немало недостатков. На
будущий год управа планирует
строительство «карманов» для

машин, намерена устроить хоро-
шее освещение.

К сожалению, так и не налади-
лись отношения с ДЕЗом: терри-
ториальную общину дирекция ни-
как не воспринимает. Даже отчи-
таться о своей работе перед жите-
лями ее домов считает ниже сво-
его достоинства.

- Глас народа, - убежденно го-
ворит Романова, - может проло-
мить любую стену непонимания.
Если, конечно, этот глас достаточ-
но уверен и силен. А чтобы он так
звучал, надо детально, не жалея
времени, информировать людей о
том, что происходит в нашем жи-
лищно-коммунальном хозяйстве,
о новых статьях в законодательст-
ве. К сожалению, этого пока не
хватает. Сами мы собираем ин-
формацию по крохам - на круглых
столах, редких семинарах или
конференциях. Все происходит
эпизодически, нет системного,
массированного обучения активи-
стов инициативных групп.

Вот взять наши территориаль-
ные общины. Сколько их в Моск-
ве? Никто не знает. Власти сосре-
доточились на создании ТСЖ,
чаще - домкомов. А такая испытан-

ная форма самоуправления, как
территориальная община, забыта,
от нее отмахиваются. Между тем
общинность на протяжении веков
была в духе нашего народа. Общи-
на ни для кого не делает исключе-
ния, она заботится обо всех - и о
собственниках, и о нанимателях
жилья, вмешивается во все соци-
альные проблемы, которые каса-
ются ее территории. Мы не против
любых других форм самооргани-
зации жителей, но без территори-
альных общин их палитра станет
беднее. Да и в законодательстве
всех уровней надо четко прописать
права и обязанности общин - тогда
действовать нам будет легче.

Пока создавалась и зрела общи-
на, члены ее совета вошли во вкус
реформирования столичного ЖКХ,
а главное - территориального само-
управления жителей. За что ратуют
наши активисты? По их мнению,
само понятие общинного самоуп-
равления как-то незаметно «вымы-
вается» из законодательства. Во
всяком случае, убеждены они, ст.
27 «Территориальное обществен-
ное самоуправление» Федерально-
го закона № 131-Ф3 «Об общих
принципах организации местного

самоуправления в Российской Фе-
дерации» должна быть дополнена
существенной поправкой. В нее не-
обходимо внести понятие «терри-
ториальная община» и (или) «тер-
риториальное общинное самоупра-
вление». Только в этом случае жи-
тели смогут участвовать в местном
самоуправлении в полном объеме.
Пока же им исподволь советуют
превратиться в подобие клуба по
интересам - ни во что не вмеши-
ваться, к хозяйственной деятельно-
сти даже не приближаться, о функ-
циях контроля за работой местной
власти и ее подразделений в сфере
ЖКХ - не помышлять.

Предлагаемую ими поправку ак-
тивисты общины отстаивают на са-
мых разных уровнях: требуют, что-
бы депутаты Мосгордумы, Госду-
мы, Общественная палата России
вышли с такой законодательной
инициативой. Территориальная об-
щина должна стать опорой и есте-
ственной составляющей местной
власти наряду с другими формами
общественного самоуправления.

Сейчас, узнав о существовании
«Державной», им звонят со всех
концов Москвы: помогите создать
общину. И они помогают. А сейчас
готовятся принять участие в выбо-
ре управляющей компании.

...Я отошел, попрощавшись, на
несколько шагов и вдруг спохва-
тился: почему же община назвала
себя «Державной»? Что, здесь
живут сплошь монархисты и дер-
жавники?

Ольга Романова пояснила:
- В начале прошлого века в цер-

кви Вознесения в селе Коломен-
ском была икона Божией Матери
«Державная». Считалось, что Мо-
сква и Россия находятся под ее
покровительством. Случайно мы
узнали, что икона пылится в за-
пасниках Исторического музея -
аж с 1918 года. Собрали подписи
жителей о том, чтобы «Держав-
ную» вернули в наш храм. И - о чу-
до! - нам это разрешили. Икона
заняла в храме подобающее мес-
то. Теперь все, кто почитает ее, 27
июля празднуют это событие. А
так как мы принимали в возвра-
щении иконы самое непосредст-
венное участие, то и общину свою
решили назвать в ее честь - «Дер-
жавной». Справедливо?

Еще как справедливо! Тем бо-
лее что за «Державную» сейчас не
обидно...

Виктор ШИРОКОВ

рых, подавляющее большинство потребите-
лей, более экономно расходуя воду, снижает
свои платежи. И, наконец, устраняется уравни-
ловка в оплате между теми, кто экономит, и
теми, кто расходует горячую и холодную воду,
не считая.

По признанию специалистов, применявшийся
прежде норматив потребления воды – 384 лит-
ра в сутки на человека – завышен. Следующим
этапом в реализации постановления правитель-
ства Москвы будет переход на индивидуальный
учет потребления ресурсов в каждой квартире.
Квартирные приборы учета нужны жителям,
чтобы: оплачивать только фактически потреб-
ленный объем воды; не платить за соседей, ко-
торые проживают, но не зарегистрированы в
доме; не предоставлять справки в ЕИРЦ о вре-
менном отсутствии членов семьи для перерас-
четов. То есть налицо несколько весомых аргу-
ментов в пользу квартирных счетчиков. Но тем-
пы оснащения квартир приборами учета неве-
лики. Почему? Во-первых, людей отпугивают
высокие цены на установку и приобретение при-
боров учета. Во-вторых, сама процедура пере-
хода на новые расчеты недостаточно ясна для
населения. А в-третьих, многие просто не при-
выкли экономить такие «дешевые» ресурсы,
как воду. На каждое из этих опасений имеется
убедительное возражение.

Установка приборов учета ориентировочно
обходится на квартиру от 2 до 4 тысяч рублей.
Если в квартире прописаны 3-4 человека, расхо-
ды окупятся за год. Притом всем, кто хочет эко-
номить воду и деньги, нужно знать: в городе су-
ществуют более 50 компаний, которые офици-
ально рекомендованы правительством для про-
изводства и установки приборов учета, многие
из них устанавливают приборы в рассрочку. Что
касается обслуживания приборов, то в сложив-
шихся жилищных объединениях уже есть и та-

кой опыт. В частности, Ирина Семенникова рас-
сказала, что в их ТСЖ заключен договор с под-
рядной организацией на обслуживание квартир-
ных приборов учета.

Из трех лет с начала работы по реализации
постановления правительства Москвы почти
два года, отметил Александр Варев, шла подго-
товительная, организационная работа. И вот
этот этап пройден. Определены организации,
которые имеют право на установку и обслужи-
вание приборов учета. Отработана система пе-
редачи информации от приборов учета до ЕИРЦ
и обработки данных.

Пересмотрена вся нормативная база, выпу-
щено около 20 нормативно-правовых докумен-
тов. Они позволяют управляющим компаниям
строить отношения с поставщиками услуг и по-
требителями. В разработке документов приняли
участие и ученые, и финансисты, активизирова-
лись даже те структуры, которых вполне устра-
ивал старый порядок расчетов. Новые нормы и
правила внесут прозрачность и ясность во вза-
имоотношения поставщиков услуг и потребите-
лей, разграничат зоны ответственности. В том
числе повысится ответственность собственни-
ков жилья. Между ДЕЗами или другими управ-
ляющими компаниями и многоквартирными до-
мами с нового года будут заключаться новые
договоры, в которых учтены все нюансы новых
отношений.

После такой исчерпывающей преамбулы
журналисты задали свои вопросы:

- Часть населения не считает нужным ста-
вить квартирные приборы учета, потому что
экономия в 150- 200 рублей не имеет для них
значения, но другие просто не могут заплатить
за установку счетчиков. Предусмотрены ли для
них какие-то льготы?

- Есть постановление правительства Москвы,
согласно которому нанимателям муниципально-

го жилья, получающим жилищные субсидии,
квартирные приборы учета устанавливаются
бесплатно.

- Если в квартире прорвало трубу с горячей
водой, кто оплатит перерасход воды?

- Собственник квартиры, вся ответственность
на нем. Авария происходит от плохого состоя-
ния сантехнического оборудования в квартире,
а показания квартирных приборов учета – это
своевременный сигнал о плохом состоянии обо-
рудования.

- А сколько все-таки квартирных приборов
учета установлено?

- Два года назад было 5 тысяч, сейчас 100 ты-
сяч. Кстати, спрос на квартирные приборы уче-
та стал резко возрастать после того, как все до-
ма были оборудованы общедомовыми счетчи-
ками. То есть, когда люди почувствовали, что
качество услуг улучшилось, и оплата напрямую
зависит от них.

- Что может дать населению такой результат
установки приборов учета, как определение зон
ответственности поставщиков ресурсов?

- Давайте посмотрим всю цепочку. Мосэнер-
го вырабатывает тепловую энергию и доставля-
ет до места приготовления горячей воды. Далее
начинается зона ответственности МОЭК: от ЦТП
до ввода в дом. Затем – зона ответственности
управляющей компании, которая должна обес-
печить прием воды и доставку ее жильцам по
внутридомовым сетям. Договорные отношения
построены таким образом, что нарушение каче-
ства или непрерывного режима предоставления
услуг, во-первых, вызовет снижение их оплаты
населением, во-вторых, по цепочке дойдет до
виновника такого нарушения. Таким образом,
система учета и контроля за потребляемыми ре-
сурсами работает на основную цель реформи-
рования ЖКХ – повышение его эффективности.

Наталья КРАСОВА

ТАКОВА И ОПЛАТА
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ПОЗДРАВЛЯЕМ!
Николай ЕВТИХИЕВ,
префект Восточного административного округа:

Дорогой Юрий Михайлович! Выражаем Вам наилучшие по-
желания в связи с юбилеем.

Ваша активная деятельность имеет огромное значение для
развития города Москвы и приносит значимые результаты. Це-
леустремленность, личное обаяние, лучшие человеческие ка-
чества снискали Вам признательность и авторитет среди кол-
лег, жителей города. На протяжении всего блестящего про-
фессионального пути Вас отличали масштабное мышление го-
сударственного деятеля, аналитические способности, взвешен-
ный и всесторонний подход к решению важных для города
проблем. Вы являетесь образцом успешного руководителя-
стратега, нацеленного на реальную работу.

Желаем Вам дальнейшего плодотворного труда на благо го-
рода Москвы и всей страны, крепкого здоровья, благополучия
и счастья в личной жизни!

Аркадий АРКАНОВ, 
писатель-сатирик:

- Однажды Ю.М. подарил мне свою книгу, сделав на ней над-
пись: «А.М. от Ю.М.» В этот знаменательный день я хочу позд-
равить его и озаглавить свое поздравление также коротко
«Ю.М. от А.М.»

Для меня Лужков пример! 
Дело не в кумире.
Просто наш московский мэр
Самый лучший в мире!
Всех заслуг не перечесть –
Сделал он немало!
Даже в слове ЮМор 
Есть его инициалы.
Семь десятков славных лет!
Что года? Химера!
Верю я – предела нет
Для такого мэра.

Игорь БЕСТУЖЕВ-ЛАДА,
академик Российской академии образования:

- Я пожелал бы Юрию Лужкову политического долголетия.
Пусть все намеченное сбудется. И пусть Юрий Михайлович оста-
ется мэром ровно столько, сколько позволят силы и здоровье, а
не пресловутые «сроки». Но если потребуется - выберем еще раз.
Другого такого мэра у нас не будет. По крайней мере  пока не под-
растут дублеры...

Наталья ВОЙНОВСКАЯ,
руководитель клуба блокадников 
«Серебряная нить», ЮАО:

- Мы привыкли говорить о Юрии Михайловиче как о хорошем
хозяйственнике. А что это значит на практике? Когда я приезжаю
в Санкт-Петербург, друзья и знакомые мне говорят: «Вам в Мо-
скве хорошо, у вас Лужков». Так держать, Юрий Михайлович!

Алексей ПРОХОРОВ,
генеральный директор НПО «Тепловизор»:

- Мы разрабатываем и производим общедомовые узлы учета,
столь успешно применяющиеся сегодня в ходе реформы ЖКХ.
Как инженеры-разработчики хотим пожелать юбиляру новых
проектов и начинаний, которые всегда приятно удивляют фили-
гранной точностью расчетов.

Владимир ЖУКОВ,
директор АО «Тепловые сети «Мосэнерго»:

- Я желаю Юрию Михайловичу успехов в работе и много-
много здоровья. Особую благодарность хочу выразить ему за
то, что он многое делает для юных москвичей, которым не по-
везло в этой жизни. Посильная помощь детским домам, при-
ютам, интернатам дает ребятам возможность вступить во
взрослую жизнь с гордо поднятой головой.

Инна СВЯТЕНКО,
депутат Мосгордумы:

- В 90-м году москвичи доверили город новому председате-
лю Мосгорисполкома Юрию Лужкову, а с 92-го он носит ленту
мэра. Все это время работа была, как на фронте, - год за три.
Таких лет набежало уже 16. Сегодня Москва - красивейший ме-
гаполис мира, по улицам которого приятно пройти и проехать.
Желаю Юрию Михайловичу оставаться таким же молодым, со-
временным и видящим перспективы развития города.

10 Юрию Лужкову - 70
НЕ СЛУЧАЙНО МОСКОВСКОГО МЭРА 
НАЗЫВАЮТ КРИЗИСНЫМ УПРАВЛЯЮЩИМ:
МОСКВА СТАЛА ЛОКОМОТИВОМ 
ДЛЯ ЭКОНОМИКИ ВСЕЙ СТРАНЫ
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Но это не жизнеописание великих личностей,
не журналистское расследование. Это анализ
стиля управления легендарных лидеров, ис-

пользованных ими управленческих технологий.
Исследование их пути во власть и искусство управ-
ления людьми. В то же время раскрываются харак-
тер и внутренний мир личности.

Главное достоинство второго издания (первое
вышло в издательстве «Экономика» в 2003 году) в
том, что впервые представлены действующие госу-
дарственные деятели. Задача определить лидера
нашего времени, который смог преодолеть кризис-
ные явления и наметить реальные пути в будущее,
оказалась весьма непростой. Ведь речь идет о лич-
ности, как метко определил автор, у которой есть
«ключ к завтрашнему дню». Необходим был непро-
стой анализ, чтобы выявить инициатора управлен-
ческих технологий, оказавшихся успешными в но-
вых экономических, правовых, политических реа-
лиях России. Герои книги отбирались по трем кри-
териям: обладание властью, индекс управленческой

мысли, свершения. В процессе анализа, основанно-
го на новейших социологических технологиях, оп-
росе общественного мнения, рекомендациях обще-
ственных организаций, удалось определить челове-
ка, который отвечал всем требованиям каждого из
этих критериев. Им оказался мэр Москвы Юрий Ми-
хайлович Лужков,

Приняв в 1992 году «тяжелобольной» город, он
много сделал, чтобы превратить его в один из са-
мых благополучных мегаполисов мира. По инициа-
тиве Лужкова в Москве, а затем и по всей России
развернулись строительные работы, вдохнувшие
новую жизнь в промышленность.

«Это стало той ниточкой, потянув за которую, на-
чала подниматься и вся страна», - чутко уловил ос-
нову стратегии успеха писатель в своей книге. Он
отмечает, что «если Америку из тяжелейшего кри-
зиса конца двадцатых-начала тридцатых годов про-
шлого века «вывезла» автомобилестроительная
промышленность, то Москву, а за ней и Россию из
кризиса 90-х «вывозило» строительство, которое
давало рабочие места и заказы другим отраслям
промышленного производства».

В книге приводится убедительный анализ дея-
тельности мэра с позиций современной теории уп-
равления, умения работать с информацией, что
особенно важно в условиях «информационного
взрыва» и усложнения управленческих технологий.

Способность находить и реализовать эффектив-
ные решения в самых тяжелых кризисных ситуаци-
ях - особый дар. И не случайно московского мэра
называют кризисным управляющим. При эффек-
тивном управлении Лужкова Москва стала локомо-
тивом, вытянувшим страну из затяжной полосы
экономических неурядиц. И то, что сегодняшняя
Россия на подъеме, неуклонно восстанавливает бы-
лую силу и авторитет в мировом сообществе, нема-
лая заслуга столичного градоначальника.

В книге Лужков представлен не только как хозяй-
ственник, но и как политический лидер нынешнего
времени, автор ряда философских книг, посвящен-
ных развитию человеческой цивилизации. Как при-
знается автор, «глубже ознакомившись с управлен-
ческой деятельностью московского мэра, с написан-
ными им и о нем книгами, а также имея возмож-
ность наблюдать его в работе, на заседаниях прави-

тельства Москвы, во время знаменитых субботних
объездов, я все больше осознавал неординарность
его личности. Неординарность проявилась в мас-
штабности дел, в глубине управленческой мысли, их
важности для будущего России».

Сегодня с именем Лужкова ассоциируются новые
жилые корпуса повышенной комфортности для
очередников, современные деловые центры, при-
бавки к пенсиям, которые так и называют «лужков-
скими», восстановленный храм Христа Спасителя и
развитие наукоемких технологий...

Недавно президент страны Владимир Путин оп-
ределил Москву как «особый, близкий каждому
гражданину России город, который, как всегда,
идет в ногу со временем, сохраняя при этом свя-
щенный блеск седин». Многие аналитики оценива-
ют динамичное развитие нашей столицы как не
имеющее аналогов в мире.

Выход второго издания книги совпал с юбилеем
мэра Москвы, которому 21 сентября исполнится 70
лет. В связи с этим событием автор решил посвя-
тить книгу Юрию Михайловичу Лужкову.

Василий СЕДАКОВ

Давно собирался побывать
здесь, но все как-то не хвата-
ло досужего времени. Утешал

себя: эти небоскребы - дело како-
го-то отдаленного, а то и неопре-
деленного будущего. Но оказа-
лось, что это будущее уже обрело
самые что ни на есть реальные
очертания, ворвалось в наши дни
настоящей и осязаемой явью.

Тем вечером подумалось: как
стремительно, подчас непредска-
зуемо меняется в последнее время
наша столица, какой поистине
ядерной энергией человеческого
таланта и мастерства подпитыва-
ется ее рост. Я знал, конечно, что
Москва-сити - любимое детище
мэра Юрия Лужкова, что именно
он пробивал и отстаивал этот про-
ект, как придирчиво, даже ревниво
относился к его реализации, как
настойчиво искал и отбирал инве-
сторов, строительные компании.
Однако никогда не думал, что за
какие-то считанные годы можно
пройти путь от ватманских эскизов
до овеществленных уникальных
зданий, которым суждено стоять и
в XXI, и в XXII веках...

Мэры не вечны, когда-нибудь
уйдет и Лужков, но память он о се-
бе оставит очень надолго, и было
бы справедливо, чтобы в историю
Москвы он вошел под именем
Юрия-Строителя. Да, разумеется,
он политик, международный дея-
тель, в какой-то мере дипломат, но
мне он представляется именно
строителем. Впрочем, так оно и
есть.

Мне в свое время доводилось
по долгу своей газетной службы
присутствовать на его знаменитых
субботних объездах различных
строящихся объектов столицы. Ко-
гда впервые увидел его вблизи,
первое, что пришло в голову: эта-
кий крепенький, ядреный грибок-
боровичок (заядлые грибники
поймут меня, поскольку ценится
такая находка особо). В своей над-
винутой на крутой лоб кепке, без
которой москвичи его себе уже и
не представляют, в потертой, ви-
давшей виды куртке, обходил он
этажи новостроек, подмечал недо-
делки, которые мог увидеть только
очень опытный строитель, чем и
ввергал в трепет сопровождаю-
щую рать. Однажды пожилой
электрик одобрительно хмыкнул
при мне: «Дело знает»...

Да, Лужков в те часы и впрямь
напоминал матерого прораба - что,

как известно, является сокращени-
ем от «производителя работ». А
прораб на любой стройке - царь и
бог, двигатель всего и вся. И мэр
все годы своего правления являл-
ся и остается тем самым перпету-
ум-мобиле, вечным движителем
бесконечного обновления Москвы,
производителем работ.

Вот давайте, что называется, на-
вскидку: новые станции метро, не-
уклонно и ежегодно прорывающи-
еся к дальним микрорайонам. Жи-
лые кварталы, отличающиеся не-
ожиданной и дерзкой архитекту-
рой. Здания новых детских садов,
возникающие взамен старых, уво-
рованных «прихватизаторами» в
первые годы гайдаро-чубайсов-
ских реформ. А третье автомо-
бильное кольцо, прорубить кото-
рое было нечеловечески трудно,
но Лужков решился на это деяние
и жестко довел его до конца - Мо-
сква хоть чуть-чуть вздохнула сво-
боднее. А монорельс, который
кое-кто считает блажью, «игруш-
кой Лужкова» - через годы, когда
эта редкостная трасса будет завер-
шена, она еще ой как понадобится
москвичам...

Да что там, перечисление всех
новшеств, которые привнес в

жизнь столицы ее мэр, могло бы
занять десятки страниц. Но я и не
ставлю перед собой такой задачи.
Я о другом. Юрий Лужков - чело-
век, оказавшийся в нужное время
в нужном месте. Он соразмерен
столице, соизмерим с ней. Во все
века Москве, как правило, везло
на градоначальников. Но наше
время потребовало личности осо-
бого склада, и она появилась.
Тут, конечно, можно вспомнить
старую болгарскую пословицу: «В
большом поле колосок найдет-
ся». Найти-то найдется, но раз-
лом, над которым оказалась Рос-
сия, а значит, и ее столица, был
настолько опасен, что только не-
заурядная, волевая, жесткая лич-
ность могла удержать ее от паде-
ния, полного раздрая и гибель-
ной междоусобицы. Народ наш
знал: выстоит Москва - выстоит и
Россия. Так было во все века, в
самые тяжкие годины. Москва
выстояла...

Шли годы, Москва, как говорят
корабелы, вставала на киль, и кое-
кто стал присматриваться к месту
мэра, которое они считали теп-
лым. Но большая часть москвичей
упрямо голосовала за Лужкова -
простой здравый смысл подсказы-

вал им: от добра добра не ищут.
Нельзя сказать, что вот появилась
этакая глыбища, матерый челове-
чище, и спас Москву. Да нет же!
Юрий Михайлович - не бог из ма-
шины, не чудодей. Он тоже оши-
бался, и не раз. Но он умел уви-
деть, оценить, проанализировать
эти ошибки, выбрать другой курс.
Он рос вместе с Москвой, вместе
со всей Россией. Он учился. И эта
динамика, трезвая самокритич-

ность сделали его человеком об-
щегосударственного масштаба.

А то, что это так, могут подтвер-
дить моряки Севастополя и севе-
роморцы, калининградцы и жите-
ли многострадальной Чечни, мно-
гие, многие другие. Помощь, кото-
рую оказывает им столица, на-
столько ощутима и весома, что пе-
реоценить ее невозможно. Москва
стала не только финансовым до-
нором многих регионов страны, но
и ее несгибаемым моральным,
нравственным подспорьем. Моск-
ва - город работящих и умелых
людей, потому на нее и равняются.

...Кому не известны безгранич-
ная преданность Лужкова футболу,
другие его увлечения? Но вот не-
давно прочел я его рассказ... О
любви. Я сам литератор, поэтому
могу по достоинству оценить его
перо: искренне позавидовал его
писательскому, а главное, фило-
софскому таланту. Тему он выбрал
по нынешним дням совершенно
неожиданную: о любви русского
народа к грузинам, о любви гру-
зинского народа к русским. Сегод-
ня, когда некоторые политики с той
и другой стороны пытаются столк-
нуть нас лбами, когда взращивают
взаимную подозрительность и не-
доброжелательность, вот что пи-
шет автор о наших народах: «Мы
ничего не навязывали Грузии. Нао-
борот, тут в полной мере проявля-
лась та самая «всемирная отзыв-
чивость», о которой говорил Дос-
тоевский. Взгляд, которым мы
смотрели на грузин, включал в се-
бя систему норм поистине идеаль-
ных. Грузинская стать, честь, ры-
царство, пренебрежение к подач-
кам - все это действительно сохра-
нялось в национальной ментально-
сти. Но я хочу сказать, что Россия
никогда на это не посягала, а на-
оборот, всегда поддерживала. Нас
отличало умение видеть в грузинах
образцы рыцарства и чести, и этот
взгляд выпрямлял их. Они гордо
несли свою осанку под воздейст-
вием русского взгляда...»

Надо по-настоящему любить
свой народ, свою РРодину, чтобы
вот так по-доброму, щедро и ис-
кренне сказать о другом народе.

...Не люблю юбилейных славо-
словий, но и не отдать должное
Юрию Михайловичу Лужкову не
могу. Думаю, со мной многие мо-
сквичи согласятся. С днем рожде-
ния, Гражданин Мэр!

Виктор ДЫМОВ

СКАЗ О ГРАДОНАЧАЛЬНИКЕ

ТАЛАНТ В ПОЛЬЗУ СТОЛИЦЫ
На XIX Международной книж-
ной ярмарке состоялась пре-
зентация второго издания книги
Бориса Литвака «Великие упра-
вленцы».

Поздним сентябрьским вечером занесло меня на Москву-реку в рай-
оне Кутузовского проспекта. Дворами прошел к берегу. Помнил его
полузаброшенным. Тогда лишь тропинки петляли меж куч разнооб-
разного хлама да редкие встречные выгуливали своих собачек. А тут
внезапно открылось феерическое зрелище: каскадом огней уходи-
ли высоко в темное небо строящиеся здания, звездным дождем сы-
палась электросварка, лунами плыли прожектора кранов. Аквариум-
но светился невероятной красы мост, проброшенный с берега на бе-
рег. Да это же Москва-сити!
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СРЕДНЕЕ ЗВЕНО НЕ ДОЛЖНО БЫТЬ
СЛАБЫМ

Президиум возглавила первый замес-
титель мэра в правительстве Москвы
Людмила ШВЕЦОВА. Встречу открыла ру-
ководитель Департамента образования г.
Москвы Любовь КЕЗИНА. Она отметила,
что проблемы подготовки кадров средне-
го звена в последнее время не сходят с
повестки дня и что по поручению Прези-
дента РФ Министерство образования и
науки рассмотрело вопрос о внесении за-
дач профобразования в национальный
проект. Принято решение оценивать про-
фессиональные учреждения не по тому,
как они работают сегодня (ни для кого не
секрет, что уровень профучреждений не
устраивает ни работодателей, ни самих
выпускников), а рассматривать колледжи
как ресурсные центры.

С докладом выступил первый замести-
тель руководителя Департамента образо-
вания г. Москвы профессор Василий ЛИ-
СОВ. Он, в частности, отметил, что в сто-
лице в этом году 80 процентов выпускни-
ков колледжей трудоустроено в соответ-
ствии с их профилем. Этот показатель в
два раза выше, чем по России в целом.
Недавно состоялось выездное оператив-
ное совещание по проблемам развития
профобразования в ВАО, результатом ко-
торого стало решение о включении от-
дельной строкой в план социально-эко-
номического развития этого округа
средств на развитие материально-техни-
ческой базы и других форм поддержки
колледжей. Решено также выделить 6
миллионов рублей для создания трех ре-
сурсных центров, учреждены стипендии и
гранты префекта. В. Лисов заметил, что
аналогичная работа проводится и в дру-
гих административных округах - ЗелАО,
ЦАО, СВАО. В этих округах колледжам бу-
дет передано более двух миллионов руб-
лей на оборудование, спортинвентарь,
ремонт. Кроме того, на территории всех
округов будет построено для колледжей
четырнадцать спортивных площадок. Де-
партамент образования в свою очередь
выделил 33 миллиона рублей на закупку
оборудования для токарно-фрезерных и
слесарных мастерских колледжей.

КОЛЛЕДЖИ
ДЛЯ КОММУНАЛЬЩИКОВ

Говоря о том, что в столице начала дей-
ствовать новая система управления про-
фобразованием - отраслевые и окружные
советы, В. Лисов обозначил недостатки
этой работы. В частности, из сферы госу-
дарственного общественного управления
выпала такая важная отрасль городской
экономики, как жилищно-коммунальное
хозяйство. Уже сейчас определилась
группа из шести колледжей, основным
профилем которых станет подготовка
кадров для ЖКХ. И количество таких
учебных заведений будет увеличено.

Профессор подчеркнул, что многие
кадровые проблемы связаны с отсутстви-
ем стандартов по отдельным профессиям
и специальностям. Оказывается, у мос-
ковского профобразования до сих пор
нет четких представлений о том, что нуж-
но работодателю. То есть нет квалифика-
ционных характеристик для выпускников
колледжей. Василий Лисов призвал рабо-

тодателей включиться в процесс разра-
ботки отраслевых стандартов по отдель-
ным специальностям и обеспечить для
молодых кадров соответствующие усло-
вия труда. Докладчик отметил, что в тече-
ние последних пятнадцати лет на феде-
ральном уровне никто этим вопросом не
занимался. Он также рассказал о созда-
нии в столице Центра качества професси-
онального образования, который должен
стать инструментом оценки качества мо-
лодых кадров органами исполнительной
власти и работодателями. 

Докладчик обратил внимание на то,
что, хотя план набора учащихся в целом
выполнен, возникли серьезные трудности
с набором по таким профессиям, как то-
карь, фрезеровщик, слесарь, отделочник,
водитель, столяр, каменщик, продавец.
По его мнению, такая тенденция не толь-
ко сохранится, но и обострится. Причина
в том, что подрастающее поколение не
устраивают условия труда. А значит, на
рынке столичного мегаполиса юный мо-
сквич будет искать другие пути своей
профессиональной траектории. Эта зако-
номерность подтверждается официаль-
ной статистикой: на протяжении послед-
них пяти лет наблюдается постоянное
увеличение числа вакансий в сфере
транспорта и связи, торговли и услуг.
Именно в этих отраслях городского хо-
зяйства создается наибольшее количест-
во рабочих мест. 

Поставлена задача разработать систе-
му условий, обеспечивающую социаль-
ную престижность и экономическую при-
влекательность приоритетных для город-
ского хозяйства рабочих профессий.
Предстоит серьезная работа по сопряже-

нию и интеграции программ общего об-
разования, начального и среднего профо-
бразования. В том числе путем создания
системы классов по профессиям для
школьников, которые будут действовать в
структуре колледжей.

Говоря о передаче колледжей из феде-
ральной собственности в московскую,
выступающий заметил, что этот процесс
даже усугубил плачевное состояние мате-
риально-технической базы городского
профтехобразования. Оказывается, боль-
шинство федеральных колледжей не
пригодно к эксплуатации и требует сноса
либо капитального ремонта. А семь учеб-
ных заведений вообще не имеют своих
помещений. Причем за последние годы
система проф-образования получила
лишь одно новое здание. Так что без до-
полнительного целевого финансирова-
ния профтехобразованию столицы не
обойтись. Необходима программа строи-
тельства новых зданий, капитального и
текущего ремонта действующих учебных
заведений, оснащения колледжей совре-
менным оборудованием.

«ПАРАЗИТЫ» ОСТАНУТСЯ 
БЕЗ КАДРОВ

Организациям и предприятиям необхо-
димо изучать и использовать уже имею-
щийся опыт сотрудничества социальных
партнеров с колледжами. Вот что по этому
поводу сказал докладчик: «Наша задача в
том, чтобы продолжить работу по повы-
шению инновационной привлекательно-
сти учебных заведений. Но это движение
должно быть двухсторонним, предполага-
ющим реальное участие наших партнеров
в решении ключевых проблем подготовки
квалифицированных кадров. В противном
случае мы считаем возможным внести в
государственные общественные советы
предложение о прекращении подготовки
кадров для предприятий, которые не уча-
ствуют в данном процессе». 

Любовь Кезина отметила, что все сред-
ства, которые были выделены департа-
менту на установку противопожарных и
автоматических систем, переданы кол-
леджам. Капитальный ремонт в учрежде-
ниях профессионального образования
будет проведен. Кроме того, правительст-
во Москвы, формируя инвестиционную
программу на 2007 год, заложило в нее
строительство двух колледжей. 

Руководитель столичного образования
подчеркнула, что необходимо коренным
образом повернуть в нашу сторону рабо-
тодателей. «Они должны быть не только
потребителями кадров, а самыми настоя-
щими нашими партнерами, - считает
Л. Кезина. - Это касается и разработки
стандартов, учебных программ, учебников.
А оценивать результаты должны работода-
тели, входя в состав экзаменационных и
независимых экспертных комиссий». 

ТОЧКА РОСТА 

Затем слово было предоставлено пре-
фекту ВАО доктору физико-математиче-
ских наук Николаю ЕВТИХИЕВУ. Он ска-
зал: 

- Проблемы, связанные с подготовкой
кадров среднего звена, сегодня чрезвы-
чайно остры. Несколько заседаний ок-
ружного совета директоров были посвя-
щены взаимному интересу работодателей
и колледжей. Если ребятам неинтересно
работать на предприятии, они туда не
пойдут. Вопрос не только в деньгах - за-
работать можно и в ларьке, - но именно в
интересе к профессии. Требования к ра-
бочим профессиям настолько повыси-
лись, что, скажем, на заводе «Салют» у
станка работают специалисты с высшим
образованием. В ВАО два предприятия -
«Салют» и «Вымпел»- создали собствен-
ную систему непрерывного обучения. С
этими предприятиями сотрудничают не
только колледжи, но и вузы. Раньше это
называлось базовыми кафедрами. Ребя-
та, переступив порог предприятия, пони-
мают, что у них уже есть перспектива,
стремятся повышать образование. Счи-
тайте, что работодатель и кадровик от
этого уже выиграли. Такой опыт полезно
перенимать всем.

Руководитель Восточного округа заме-
тил, что в последнее время в ВАО растет
активный интерес к выпускникам средне-
го звена. Недавно к префекту пришли ру-
ководители двух крупных фирм, работа-
ющие в области информационно-вычис-
лительных систем, с предложением соз-
дать на территории округа крупный тех-
нопарк. А обратились они сюда именно
потому, что в ВАО готовят нужные кадры
среднего звена. У студентов в свою оче-
редь появилась точка роста. Такой трой-
ственный союз одинаково выгоден всем
сторонам.  

Префект ВАО порадовал участников
конференции тем, что принято решение о
создании крупной промышленной зоны в
Кожухове, где сейчас идет большая за-
стройка. Москвичи получат миллион но-
вых квадратных метров, и через какие-
нибудь года два там поселятся тысячи но-
воселов. Н. Евтихиев пообещал, что в
этом районе активно заработает програм-
ма «Молодая семья», будет создана рабо-
чая зона на 5-6 тысяч современных рабо-
чих мест, будет построен новый колледж.
Стоит ли сомневаться, что выпускники
этого колледжа будут полностью востре-
бованы?

СЛУЖБА ЗНАКОМСТВ... 
С БУДУЩЕЙ ПРОФЕССИЕЙ 

На конференции выступил Сергей
ЧИННОВ, заместитель председателя Мос-
ковской федерации профсоюзов. Он, в
частности, сказал: 

- Сегодня возникла необходимость
ввести в колледжах уроки по трудовому
законодательству. 

Сергей Александрович поделился с ди-
ректорами колледжей зарубежным опы-
том. Оказывается, в Берлине действует
двойная (!) система подготовки кадров.
Там каждый школьник обязан получить
рабочую профессию - без знаний по спе-
циальности его просто не примут ни в
один вуз.

Интересное наблюдение: наши выпуск-
ники школ с каждым годом все больше
хотят работать. Но ни один работодатель
не возьмет к себе человека без специаль-
ности и опыта работы. С. Чиннов предло-
жил ввести практику, при которой школь-
ник смог бы получить первую профес-
сию. И базу для этого искать не надо - ею
могла бы стать уже готовая площадка
колледжа. Пройдя «курсы молодого бой-
ца», любой юноша смог бы, работая, сам
оплачивать свою дальнейшую учебу в ву-
зе. 

По мнению С. Чиннова, не менее по-
лезный опыт можно найти в Австрии. Там
молодых людей охотно принимают на ра-
боту в социальные организации. Работо-
датели там «добрые», потому что зарпла-
ту молодым-зеленым оплачивает госу-
дарство из своих бюджетных средств. Ра-
ботодатель же за время такой стажиров-
ки имеет возможность присмотреться к
молодому работнику. С. Чиннов предло-
жил внедрить и у нас такой опыт. По его
мнению, молодому человеку - выпускни-
ку школы, колледжа или вуза - без под-
держки правительства Москвы трудно
найти первую работу, потому что работо-
датель выставляет требования к персона-
лу, не делая скидку на возраст и опыт ра-
боты. Любой кадровик запросит у соиска-
теля стаж не менее пяти лет, 5-6-й разряд
- чтобы работник сразу встал к станку.

СЛЕСАРЬ - ОН И В АФРИКЕ СЛЕСАРЬ

Стало традицией, что проблемы кадров
в столице не обсуждаются без руководите-
ля Московской службы занятости Сергея
ДУДНИКОВА. На этот раз Сергей Валенти-
нович начал с того, что обозначил один из
важных аспектов работы столичной служ-
бы занятости. Он обратил внимание руко-
водителей колледжей на то, что у работо-
дателя много пожеланий по качеству под-
готовки молодых специалистов. И у выпу-
скников есть претензии к работодателям.

Руководитель Московской службы за-
нятости в связи с этим выступил за рас-
ширение полномочий общественных со-
ветов.

- Наши специалисты, в том числе пси-
хологи, могли бы выступать перед школь-
никами с рассказами о профессиях, об
учебных заведениях, о рынке труда, -
предложил С. Дудников. - Мы готовы по-
мочь в подготовке учебников. В компетен-
цию специалистов службы занятости мог-
ла бы войти и сертификация персонала.

Сергей Валентинович заметил, что в
начале нового века всегда говорят о про-
фессиях будущего. И сегодня многие на-
зывают профессиями XXI века космиче-
скую технику, биотехнологию... А другие
уверены, что наше будущее - человек, ра-
ботающий дома с ноутбуком. 

- Но кто руками будет делать тот же но-
утбук? Кто будет копать яму лопатой там,
где нельзя подъехать экскаватору? Когда
говорят: нужно готовить людей для ЖКХ,
согласен - надо. Но необходимо прежде
всего дать человеку базовое образова-
ние, подготовить к профессии. Если мы
научим слесаря хорошо, то он сможет ра-
ботать и в ЖКХ, и на заводе - где угодно.

Для 10-миллионного города всегда бу-
дет не хватать молодых квалифицирован-
ных специалистов. Примерно 70 процен-
тов банка вакансий составляют рабочие
специальности, а добрая половина вакан-
сий - всего пять-шесть профессий. Если
говорить утилитарно, надо готовить спе-
циалистов по 30 профессиям, которые
покроют 96 процентов банка вакансий. В
то же время работодатель на рынке труда
диктует свои условия, предлагая 10 про-
центов вакансий с оплатой ниже прожи-
точного минимума. 

- Пойдет туда работать молодой па-
рень? - задает вопрос С. Дудников. - В об-
ществе надо формировать образ достой-
ного труда. Тогда в сознании молодых из-
менится представление о профессиях, а
выпускник колледжа придет не на рынок
труда, а на рынок достойных рабочих
мест.

МЕЧТЫ О РЕДКОЙ ПРОФЕССИИ
На вопрос «Кем ты хочешь стать?» дети в старших классах

отвечают уже осознанно. Реальная мечта о будущем появля-
ется у каждого второго ученика уже в восьмом классе. По
данным Минобрнауки, о профессии педагога, психолога и
ювелира современные дети мечтают все меньше. Не пользу-
ются сегодня особой популярностью среди подростков и про-
фессии фармацевта, проводницы, охранника и строителя.
Школьники 7-9-х классов продолжают грезить о карьере юри-
ста, хотя у абитуриентов вузов эта профессия теряет престиж.
На втором месте в рейтинге популярности работа шофера, но
при этом в столице уже на протяжении многих лет не хватает
до 5 тысяч водителей. Значит, у нашего города есть надежда? 

БЕРЕГИТЕСЬ ДЕТЕКТОРА ЛЖИ!
Российские компьютерщики разработали специальную си-

стему для обнаружения плагиата, заказчиком которой высту-
пил ректор одного из российских вузов. Программа работает
так: открывается сайт программы, загружается дипломная ра-
бота. Компьютер ищет в сети похожие тексты и выдает вер-
дикт о том, насколько текст «украден» из интернета с указа-
нием ссылки на подлинного автора. Программа разоблачений
работает совсем недавно, но уже имеет своих поклонников. 

В КОЛЛЕДЖАХ КОММУНАЛЬЩИКИ
ДЕШЕВЛЕ ВСЕХ 

Приняты нормативы затрат на содержание одного учени-
ка в системе среднего профобразования Москвы на 2007
год. В этом документе колледжи поделены на педагогиче-
ские, политехнические, торговли и сферы обслуживания,
строительные, малого бизнеса и банковского дела, сферы
ЖКХ. На каждого учащегося колледжа город потратит в сле-

дующем учебном году от 55 до 78 тысяч рублей в год. Эти
суммы предназначены не только на стипендии, транспорт-
ные расходы, но и на обслуживание компьютерной техники,
покупку инвентаря. По подсчетам специалистов, самые
большие расходы несут педагогические колледжи - почти 78
тысяч рублей на каждого ученика. Студент политехническо-
го обойдется городу чуть больше 60 тысяч рублей, обучение
будущего строителя выйдет почти в 65 тысяч, учащийся тор-
гового колледжа потянет на 58 тысяч, «малый бизнесмен»
стоит чуть больше 60 тысяч, а студент колледжа сферы ЖКХ
- немного больше 55 тысяч рублей.

ОРИЕНТАЦИЯ С УКЛОНОМ
НИИ профессионального образования Департамента обра-

зования г. Москвы направил в несколько столичных школ пе-
дагогов, которые займутся профориентацией ребят. Одна из
основных задач на занятиях по предмету «Московские про-
фессии» рассказать старшеклассникам о профессиях, самых
востребованных в городском хозяйстве, таких, как озелени-
тель, водитель, слесарь и другие в сфере ЖКХ.

МОСКОВСКОМУ ОБРАЗОВАНИЮ -  
ЗНАК КАЧЕСТВА

Институт статистических исследований и экономики зна-
ний, работающий в структуре Высшей школы экономики,
обнародовал любопытные исследования. В них на основа-
нии ста критериев были названы регионы - лидеры россий-
ского образования. Правда, с оговоркой, что рейтинг носит
пока экспериментальный характер. По данным исследова-
ний, самое доступное образование - в Мордовии, самая хо-
рошая инфраструктура сферы образования - в Мурманской
области, самое образованное население проживает в Пите-
ре. Москва же стала первой в номинации «качество образо-
вания».

11
ЗА ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ СИСТЕМА

ПРОФТЕХОБРАЗОВАНИЯ ПОЛУЧИЛА 
ЛИШЬ ОДНО НОВОЕ ЗДАНИЕ. 

ГДЕ ЖЕ УЧИТЬ РАБОЧИХ?
Кадры для ЖКХ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 34 (189), 20 - 26 сентября 2006

А ЖКХ ИЗ СИСТЕМЫ
ВЫПАЛО...

В Департаменте образования г. Москвы прошла науч-
но-практическая конференция, которая была посвя-
щена повышению качества подготовки кадров в соот-
ветствии с потребностями рынка труда. Участниками
конференции стали руководители колледжей столи-
цы, представители Московской городской думы, Ми-
нистерства образования и науки, отраслевых проф-
союзов, Московской службы занятости, руководители
департаментов города, работодатели. 

Страницу подготовила Елена ВОЛКОВА
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НАУКА ОБЛАДАЕТ 
ПОТРЯСАЮЩИМ СВОЙСТВОМ: 
ЕЮ ЗАБОЛЕВАЕШЬ, 
НО ОНА И ЛЕЧИТ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 34 (189), 20 - 26 сентября 2006

- Он из пришельцев, я в этом убежден!
- Инопланетянин, что ли? – я не мог

сдержать улыбки.
- Зря иронизируете, - отрезал он, - у

меня есть доказательства!
Если бы я давно не знал крупного уче-

ного Георгия Петровича Катыса - профес-
сора, доктора технических наук, космонав-
та, члена ряда отечественных и зарубеж-
ных академий, я принял бы его за сума-
сшедшего.

- И какие же главные из них? – продол-
жал расспрашивать я.

- Его потрясающее чутье космоса, не-
удержимость в осуществлении  своих пла-
нов, точнейшие расчеты и прогнозы, - от-
ветил профессор. - Он слишком много
знал и за очень короткий срок сделал так
много, что обычному человеку не по си-

лам. На это способны только люди, кото-
рые опережают время, пришли к нам из
будущего. То есть инопланетяне.

- Или гении!
- Тогда в нем их было несколько!
Мы говорили с  Катысом о Сергее Пав-

ловиче Королеве.
Почему именно с ним? Чтобы ответить

на этот вопрос, предстоит совершить путе-
шествие в прошлое - к началу космической
эры. Одним из лидеров, как известно, был
академик Сергей Павлович Королев. 

Сергей Павлович притягивал к себе та-
лантливых людей, находя их везде, будто
обладал даром провидца. И все те, кого
выбирал Королев, становились крупными
учеными, известными космонавтами, пре-
красными конструкторами.  Все, кроме од-
ного. Этим исключением стал доктор тех-
нических наук Георгий Петрович Катыс.

Я спросил Катыса:
- Если бы Королев не умер, космонавти-

ка развивалась бы в нашей стране иначе?
- Не сомневаюсь, что отряд Академии

наук, который я возглавлял, занял бы
главное место, и это придало бы совсем
иное лицо нашей космонавтике.

- Почему же случилось иначе?
- Причин тому множество. Некоторые

из них уходят корнями в прошлое, в част-
ности, в тридцатые годы.

- Что вы имеете в виду?
- Расстрел моего отца. Его арестовали

по той же статье, что и Сергея Павловича
Королева, но намного раньше. Тогда еще
ГУЛАГа не было, а потому осужденных не
направляли в лагеря, а ставили к стенке.
Так и случилось с моим отцом. Он был
прекрасным специалистом, окончил два
вуза, знал семь иностранных языков...

- В семье сразу узнали, что отец рас-
стрелян?

- Однажды на Лубянке не приняли пере-
дачу для отца, и мама поняла, что случи-
лась самое страшное. А бабушка всю лю-
бовь перенесла на меня. Она  говорила,
что я для нее «весточка в будущее, которая
не должна прерваться». Эти ее слова я за-
помнил на всю жизнь. Заботу всех близ-
ких родственников я чувствовал постоян-
но, а потому мое детство было очень на-
сыщенным. Я увлекся живописью, зани-
мался в студии, много рисовал, пропадал в
Третьяковке. Особенно привлекала абст-
рактная живопись. Теперь я понимаю, что
это был своеобразный протест против то-
го варварства, которое царило в жизни. К
сожалению, в 1975 году все мои картины
сгорели: какие-то негодяи забрались на
дачу и подожгли ее. Но рисую до сих пор.
Это одна из немногих отдушин...

- Как и ракеты?
- Как вы догадались?
- По-моему, в 30-е годы все мальчишки

увлекались авиацией и ракетами.

- Верно. Зачитывался фантастикой.
Книги  Макса Валье «Полет в мировое
пространство», Якова Перельмана «Меж-
планетные путешествия» и «Ракетой на
Луну», работы Константина Эдуардовича
Циолковского возбуждали детское вооб-
ражение. Очень помог мне отчим. Он рас-
сказал мне о Ф.А. Цандере, и этот человек
надолго стал моим кумиром. Если бы он
не погиб, заболев тифом, уверен, ракет-
ные исследования в нашей стране разви-
вались бы более эффективно. Впрочем,
только в том случае, если бы Фридрих
Артурович не оказался в сталинских за-
стенках... И еще одна книга привлекала
меня. Это  была энциклопедия «Артилле-
рия». Пользуясь ею, я начал строить по-
роховые ракеты. Сделал переносной
стенд и с него запускал эти ракеты. Делал

я это на обрыве, что находился у входа в
Новодевичий монастырь. Ракеты я запус-
кал таким образом, чтобы они попадали в
пруд, который был на дне оврага. Порох
для ракет делал сам. Была своя методика
и при изготовлении корпуса. Бывало, мои
ракеты поднимались выше колокольни
Новодевичьего монастыря, иногда взры-
вались и при старте.

- А с чего же началась для вас большая
наука?

- Вместе со смертью Сталина. В начале
1953 года моя диссертационная работа
была представлена к защите в МВТУ. В ап-
реле я стал кандидатом наук и меня напра-
вили в закрытый НИИ, где я начал рабо-
тать в лаборатории испытаний ракетных
топлив. Я занялся разработкой системы
предотвращения взрывов ЖРД.  Однако
осуществить ее тогда не удалось, так как
процесс взрыва развивается настолько
стремительно, что любая аппаратура за-
паздывает с анализом ситуации.  Но все-
таки я создал ряд расходомеров, предна-
значенных для контроля массовых расхо-
дов различных газовых, жидких и сыпучих
веществ. Они до сих пор используются в
разных отраслях науки, техники и про-
мышленности. В то время я познакомился
с С.П. Королевым и В.П. Глушко, часто бы-
вал у них. Сергея Павловича заинтересова-
ли мои работы по тепловизионной систе-
ме, и он свел меня со своими прибориста-
ми. А Валентина Петровича привлекли ис-
следования температурного поля факела
ЖДР и разработки высокоточных расхо-
домеров.

- Какое впечатление произвели на вас
Королев и Глушко при первой встрече?

- Сразу бросилось в глаза, что они очень
необычные люди. Я встретился с
личностями, которые, если можно так вы-
разиться, были импульсными всплесками
на зоне подавляющей серости. Оба срав-
нительно молоды, полны энергии. Они
сравнительно недавно покинули места
«вынужденного присутствия» и совершен-
но явно наслаждались полной свободой  -
личной и научной. 

- Ни Королев, ни Глушко не вспоминали
о своем лагерном прошлом...

- Это естественно, потому что они были
устремлены в будущее. Но убежден: о про-
шлом помнили всегда.

- Как вы попали в отряд космонавтов?
- В 1962 году после защиты докторской

диссертации я стал заведующим лабора-
торией в отделе академика Б.Н. Петрова.
Во время одной из бесед с С.П. Королевым
рассказал ему о своем желании участво-
вать в освоении космического пространст-
ва в качестве космонавта-ученого. Сергей
Павлович поддержал меня и рекомендо-
вал обратиться непосредственно к
Н.С. Хрущеву. Подчеркнул, что я могу рас-

считывать на его поддержку. Он одобрил
мое предложение о проведении глобаль-
ного эксперимента с борта космического
корабля. Речь шла о построении подроб-
ного информационного портрета Земли с
помощью оптико-электронных систем, ко-
торые были созданы в моей лаборатории.
В своем письме  Н.С. Хрущеву я довольно
подробно изложил свою точку зрения на
освоение космоса и на ту роль, которую
может сыграть космонавт-исследователь.
Естественно, предлагал  в этом качестве
себя.

- Интересно, дошло ли письмо до само-
го Хрущева?

- Не знаю. Однако события развивались
стремительно. Письмо я отправил 17 ию-
ля, и месяца не прошло, как я был направ-
лен на медкомиссию, которую успешно
прошел в том же 1962 году. Однако в от-
ряд космонавтов я был зачислен позже
как представитель Академии наук СССР.
Начал подготовку к  полету на новом трех-
местном космическом корабле.  Вскоре в
нашей группе появился Константин Феок-
тистов. Мне рассказали, что он представи-
тель ОКБ-1, кандидат технических наук. Я
понял, что мы будем претендовать на мес-
то в корабле. Не скрою,  я был убежден:
первенство принадлежит мне. Наши отно-

шения с Феоктистовым складывались до-
вольно корректно. В начале июля были
сформированы два экипажа для полета на
«Восходе». В основной вошли Волынов –
Катыс – Егоров, в дублирующий Комаров –
Феоктистов – Сорокин - Лазарев. Трени-
ровки шли  весьма интенсивно. Я прини-
мал участие во всех: прыгал с парашютом,
летал на невесомость на истребителе, а за-
тем и на Ту-104,  отрабатывал посадку на
воду и так далее. Феоктистову врачи за-
претили некоторые тренировки, и я счи-
тал, что его вскоре отчислят.

- У вас не было сомнений, что полетите?
- Они начали появляться все чаще. Ког-

да мне предложили вступить в КПСС, я от-
казался. Это было воспринято с явным
удивлением и досадой. Я объяснил, что не
могу носить билет члена КПСС, поскольку
именно такой билет носили и, возможно,
еще носят подонки, которые оклеветали, а
потом расстреляли моего отца.

- Неужели в этот момент вы не понима-
ли, что вам не суждено лететь?

- В конце концов Каманин добился, что-
бы меня переместили из основного экипа-
жа в дублирующий.

- А как на это среагировал Королев?
- У нас с ним состоялся разговор перед

стартом «Восхода-1».  Он начал так: «Ге-
оргий Петрович, вы  доктор наук, вы
должны выполнить во время космиче-
ского полета солидные научные исследо-
вания. Только тогда ваш полет будет
иметь смысл. Ну зачем вам участвовать в
этом суточном полете? Вы же за это вре-
мя ничего исследовать не сможете. Одни
сутки – это только время привыкания ор-
ганизма к невесомости. Вам нужно ле-
теть в космос на 10 – 15 суток с соответ-
ствующей тщательно проработанной на-
учной программой и со специальной на-
учной аппаратурой, чтобы привезти со-
лидные научные результаты». Эти слова
Королева звучали, конечно, своеобразно
и напоминали попытку подсластить
горькую пилюлю. Однако логика в этих
рассуждениях была. Во время беседы он
предложил разработать мне программу
для научных исследований «Восхода-3»,
до полета которого оставалось, по пла-
нам Королева, чуть более года. Эта
встреча произвела на меня неизгладимое
впечатление. Помню его простенький ка-
бинет на космодроме и его самого в про-
стой синей безрукавке. Он увлеченно го-
ворил о целях и задачах очередного кос-
мического эксперимента. Было видно,
что он уже глубоко обдумал свои замыс-
лы. Монолог продолжался достаточно
долго. Я еще раз утвердился в том, что
этот человек по интеллектуальному
уровню на несколько порядков выше тех,
с которыми приходилось мне обычно
встречаться. В завершение беседы Сер-

гей Павлович сказал: «Я полностью от-
даю вам, Георгий Петрович, «Восход-3»
для проведения научных экспериментов
и исследований в космосе. Действуйте
оперативно. Широко привлекайте смеж-
ников. Готов оказать вам максимальную
помощь». Я с энтузиазмом воспринял
его слова. 

- Вы встречались и с Гагариным?
- Конечно. После полета «Восхода-1»

мы вместе отдыхали в Сочи. Много бесе-
довали о будущей научной экспедиции
«Восхода-3». Однажды Юрий Алексеевич
предложил мне полететь вместе – он ко-
мандиром, я - ученым-исследователем.
Конечно же, я горячо поддержал эту идею.
Вместе пошли к Королеву. Но тот сразу же
сказал: «Вам, Юрий Алексеевич, мы гото-
вим совершенно другую перспективу». Я
продолжал интенсивно готовить научную
программу «Восхода-3». В основном это
были исследования и эксперименты по
зондированию Земли, исследованию при-
родных ресурсов. Конечно, речь шла о
программе для группы космических ко-
раблей - полет «Восхода-3» должен был
стать лишь началом, стартом комплекса
исследований. Вполне естественно, для
выполнения ее требовались высококласс-
ные специалисты.

- Вы же предлагали создать отряд кос-
монавтов Академии наук СССР?

- К сожалению, дело двигалось медлен-
но. Только в конце апреля 1965 года пре-
зидент АН СССР М.В. Келдыш принял ре-
шение создать такой отряд. В него предпо-
лагалось отобрать физиков, астрономов,
биологов, геологов и представителей дру-
гих специальностей.

- Но ведь у академии опыта отбора кос-
монавтов не было...

- Поэтому формированием группы
пришлось заняться мне. Но это было чуть
позже, а пока по просьбе Королева я
форсировал работы по «Восходу-3».  Бо-
рис Волынов был утвержден командиром
корабля, а я исследователем. Полет пла-
нировался на 15 суток. Однако вскоре на-
чали появляться трудности. Смежники не
успевали создать новую систему жизне-
обеспечения, в КБ начали создавать но-
вый корабль «Союз», да и военные стали
проявлять характер - они потребовали,
чтобы вся программа полета была подчи-
нена только их целям: мол, им нужна не
наука, а разведывательные данные. Голо-
са военных звучали все громче. Единст-
венный человек, который мог эффектив-
но отстаивать нужную точку зрения, был,
конечно же, Королев. Ему помогали ака-
демики Келдыш и Петров. Но тут случи-
лась трагедия – Сергея Павловича не ста-
ло... Естественно, сразу же все измени-
лось: научная программа «Восхода-3»
была заменена военной, и мы были от-
странены от подготовки к полету. Акаде-
мик В.П. Мишин, сменивший С.П. Короле-
ва, не мог противостоять военным – тако-
го авторитета, как у Сергея Павловича, у
него не было.

- Но ведь  «Восход -3» так и  не полетел?
- Военные не смогли создать для косми-

ческого корабля ничего путного. Авантюра
провалилась. Иначе и быть не могло!.. 

- А в Америке в то время была  группа
ученых?

- Группа астронавтов-ученых появилась
в 1964 году, у нас –  на три года позже. Но
если в США коллегам уделялось особое
внимание, то к нам отношение было пред-
взятое.

- Насколько мне известно, в этой группе
не было ни одного члена партии?

- Да, это так.  Группа в Центре подготов-
ки космонавтов была воспринята как ино-
родное тело, она полностью игнорирова-
лась. Тем не менее группа существовала
до 1974 года. Из различных институтов и
университетов были отобраны 24 моло-
дых ученых, все они были направлены на
медкомиссию. Активное участие в форми-
ровании группы принимал Мстислав Все-
володович Келдыш. Его настойчивость по-
могла преодолеть негативное отношение
военных и ОКБ-1. Там считали, что вполне

достаточно для космических полетов во-
енных летчиков и инженеров из ОКБ. Есте-
ственно, медики сделали все возможное,
чтобы кандидатов от АН СССР забрако-
вать. И все-таки 19 человек были допуще-
ны для подготовки в ЦПК. Вновь вмешал-
ся генерал Каманин, которому подчинялся
центр. Лично он отобрал пять человек, ко-
торые и приступили к тренировкам.

- Я знаю, что никто из них не полетел в
космос. Поэтому назовите их...

- Мне выпала честь руководить моло-
дыми, талантливыми учеными. Это были
Рудольф Гуляев, Ординард Коломийцев,
Марс Фаткуллин и Валентин Ершов. Пер-
вые трое - из Института земного магне-
тизма, ионосферы и распространения ра-
диоволн, они должны были участвовать в
проведении исследований солнечно-зем-
ных связей, Ершов - из Института при-
кладной математики - взял бы на себя на-
вигационное обеспечение облета Луны.
Кстати, вышло специальное Постановле-
ние ЦК КПСС и Совета Министров СССР
№ 270-105 от 27 марта 1967 года о созда-
нии группы космонавтов АН СССР. Одна-
ко это постановление игнорировалось. Я
пытался долгое время включить членов
группы в конкретные программы предпо-
летной подготовки, но везде встречал

стену безразличия. Да и время было
весьма неудачное: на нашу космонавтику
посыпались всяческие аварии и катастро-
фы. Ну а когда речь зашла об экономии
средств на космос, то одной из первых
жертв стала группа  космонавтов Акаде-
мии наук.  В ЦК партии, где космонавтику
курировало несколько отделов, никто не
стал нас поддерживать, так как в группе
не было ни одного члена партии.

- Мне кажется, это и стало главной при-
чиной ликвидации научного отряда?

- Теперь я понимаю, что это так...
- А тогда?
- Я наивно полагал, что партийность и

космос - очень далекие понятия.
- Уж слишком наивно!
- Наука обладает потрясающим свойст-

вом: ею заболеваешь, но она и лечит.
- Вы имеете в виду свое возвращение в

науку?
- От космоса я никогда не уходил. Про-

сто стал чуть подальше от кораблей, от
экипажей,  от Центра подготовки космо-
навтов и от суеты, что царила там. С  нача-
ла 70-х годов стало ясно, что лидирующую
роль станут играть автоматические аппа-
раты и станции. Для них мы и начали соз-
давать уникальную аппаратуру. Были раз-
работаны специальные системы для зон-
дирования Земли - они используются на
искусственных спутниках. Затем наше
внимание привлекло создание принципи-
ально новых роботов для исследования
планет и разных космических тел.  В част-
ности, это были «шагающие аппараты».
Комитет по делам изобретений выдал нам
авторское свидетельство на эту ориги-
нальную разработку. Затем в лаборатории
появился оригинальный колесно-шагаю-
щий самоходный аппарат. Он обладает
очень высокой проходимостью: щели, ус-
тупы, впадины, трещины не становятся
преградой для него. Он не может туда про-
валиться, так как видит, куда ставит свою
опору. На этом аппарате можно устано-
вить и специальную кабину - тогда из авто-
мата-робота он превращается в обитае-
мый отсек. 

-  В общем, вы всегда готовы к полетам
в ближний и дальний космос, на Луну, пла-
неты Солнечной системы?

- Признаюсь: всегда готов!  Мне 80 лет,
но эта мечта родилась в детстве, прошла
со мной через всю жизнь и до сих пор не
умирает. Поверьте, это прекрасное, возвы-
шенное чувство!

Беседу вел 
Владимир ГУБАРЕВ

СТАРТ
Судьба нашей космонавтики могла быть
иной, если бы не был ликвидирован 
отряд космонавтов Академии наук
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ПОКА ЗВУЧАТ НАД ЗЕМЛЕЙ 

ПТИЧЬИ ТРЕЛИ, ДО ТЕХ ПОР 
С ПРИХОДОМ КАЖДОЙ ВЕСНЫ 

БУДУТ ВОДРУЖАТЬСЯ  СКВОРЕЧНИКИ
След в истории
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Экспозиция представляет снимки, сде-
ланные венгерскими фотографами в
нашей стране с 1914 по 2006 год. Все

без исключения работы замечательны - они
выполнены подлинными мастерами, каж-
дый из которых - участник престижных вы-
ставок, лауреат многочисленных конкурсов.
Во всем мире известны, например, портре-
ты Бориса Пастернака, сделанные Корнелем
Капой. А Деметр Балла по просьбе Марины
Влади был постоянным спутником Влади-
мира Высоцкого во время его концертных
поездок по СССР. И теперь на выставке мы
видим неожиданных и Влади, и Высоцкого -
обыкновенных, без артистического флера и,
возможно, потому особенно нам дорогих. В
экспозиции, надо сказать, много великолеп-
ных и психологически точных портретов
тех, кто составил славу нашего искусства.
Тут и Шукшин, и Симонов, и Райкин, и Рих-
тер, и Катаев... Постижение сути этих лично-
стей, конечно, процесс очень важный. Но,
уверяю, посетителей выставки ждет куда
более сложная задача: узнавание себя среди
рядовых свидетелей эпохи. А сделать это ох
как непросто.

Практически все снимки жанровые: ге-
рои работают, едут в транспорте, поют в
хоре, готовятся к свадьбе... В общем, жи-
вут обычной жизнью. Но как, скажем, раз-
глядеть в красивых, сильных людях, бук-
вально излучающих энергию, запечатлен-
ных в 1935 году Яношем Рейзманом на
снимках «Колхоз», «Сбор сахарной свек-
лы»  нас, сегодняшних? Дело не в том, что
в стране уже нет колхозов. Нам, во многом
не знакомым с поэтикой простого труда,
действительно сложно понять, что за ра-
дость собирать вручную свеклу. Возможно,
кто-то скажет: они работали под страхом
репрессий. Но тогда получается, и вдохно-
венный труд возможен только под угрозой
наказаний?

Многое на этой выставке не укладывает-
ся в удобные шаблоны. Вот снимок из 1935
года Андрэ Кертеша «Работница ткацкой
фабрики Ефремова первый раз в Большом
театре». Я долго пыталась понять, кто же из
двух прелестных юных героинь этого кадра
ткачиха? Обе девушки необыкновенные,
возвышенные, больше похожи на студенток
театрального училища. В 1963 году этот же
мастер сделает снимок «В воскресенье ут-
ром. Москва». На скамейке сидят поодаль
друг от друга женщина и мужчина. Он, ка-
жется, пьян, а она спокойна. Или равнодуш-
на. Такое мироощущение, да и сама сценка
- это уже ближе к дню сегодняшнему. Но и
в поколении 60-х для нас остается много
загадок.

Деметр Балл в 1969-м запечатлел «Рус-
ский стол». Он очень скромен: печенье, ви-
но... Коррозия советской системы шла уже
полным ходом. Но что за лица у людей, со-
бравшихся за этим столом! Какие они от-
крытые, искренние, доброжелательные и,
главное, счастливые! И куда все это де-
лось? Народ ведь тот же, но, если судить по
снимкам 90-х годов, представленным на
выставке, он совсем другой. На этих кадрах
преобладает хмурый взгляд. Тяжелые тела.

У Миклоша Дерна на снимке «Москва.
1992» люди поймали карманника. Боль-
шинство безразличны к происходящему и
проходят мимо. У тех, кто занят разборкой,
перекошенные лица, кто-то бежит с палкой.
В этом клубке агрессии перепуганный об-
лик злоумышленника едва ли не самый че-
ловечный. Безжалостна Ленке Жилаги: она
фотографирует нищих, но без тени сочув-
ствия. К своему ужасу, на ее снимках я то-
же им не сочувствую, потому что мастер
фиксирует не тяжкую судьбу, а сознатель-
ное грехопадение. Трагические события ок-
тября 1993 года запечатлел в серии сним-
ков Барнабаш Жабо. Вот серый строй сол-
дат, которые будут разгонять демонстра-
цию. Потом они станут стрелять. Женщина
раскинула перед ними руки. Думает, что ос-
тановит убийство. Другая ухватилась за от-
печатанную на бумаге икону. Видно, еще ве-
рит, что это поможет людям примириться.
Горящий Белый дом. На его фоне мужчина,
с аппетитом жующий бутерброд. Неужели
это тоже мы? 

Лаконична серия Габора Фежера «Мастер
и Маргарита». 1999 год. Дом Булгакова,

подъезд словно утопают в паутине. Испи-
санные стены. Но внимание фиксируется
лишь на словах: «Мастер здесь, но мы его
не видим». В том же году Фежер снимает
«Художник Гриша Брусникин». На снимке
скелет, шинель дружинника, советского во-
енного, красное знамя... Знакомый набор
из коллекции представителя андеграунда. А
каков же сам художник? Он неопрятен, гла-
за его пусты, как рукава шинели. Почему?
Нет, я не хочу сказать, что в советском про-
шлом люди были лучше, чище... Я хочу ве-
рить, что наша человеческая сущность все-
гда выше любой политической системы.

Честно говоря, я ожидала от венгерских
фотографов более жесткой критики совет-
ской действительности. Все-таки, несмот-
ря на принадлежность Венгрии к соцлаге-
рю, она была в нем фрондирующей частью
и имела право на критику. Возможно, в
данном случае оказался сильнее пресс
цензуры. Возможно, можно было подоб-
рать для выставки и другие фотографии.
Тогда экспозиция рассказала бы совсем
иную историю про Россию и ее народ. Как-
бы там ни было, венгерские фотографы
взяли в руки камеру не для того, чтобы об-
личать нас, тыкать в недостатки нацио-
нального характера... Они лишь пытались
понять своих героев. И как часто бывает,
их сторонний, но неравнодушный взгляд
может оказаться очень даже кстати. Как-
никак, а история - это процесс живой. Ведь
ее делают люди. И что еще важно - эти фо-
тографы верят в будущее России.

- Лично мне показалось весьма симво-
личным, что последний зал выставки отдан
серии работ Габора Фежера «Московский
свет». На фотографиях - конец второго ты-
сячелетия. Красивые женщины, пассажиры
метро, оживленная в огнях транспортная
магистраль... Но главный герой тут - свет.
Почему он? Возможно, потому, что свет
всегда там, где выход.

Наталья КУЗИНА

-Ачто, сын, не со-
орудить ли нам с
тобой новый

скворечник? Того и гляди
жильцы нагрянут, а ста-
рый-то их домишко сов-
сем обветшал, - обращает-
ся ко мне отец за утрен-
ним воскресным чаем. От
удовольствия я расплыва-
юсь в улыбке: отец, класс-
ный столяр, работающий в
Москве на кремлевской
мебельной фабрике
«Люкс», берет меня к себе
в подручные!

После завтрака идем с
ним в сарай,  где у отца
настоящая мастерская -
верстак с набором всех
необходимых столярных
инструментов: рубанками,
фуганками, струбцинка-
ми. Подточив и настроив
рубанок, отец поручает
мне стругать березовые
дощечки - делать заготов-
ки для будущего сквореч-
ника. Наставляет: на руба-
ночек не дави, он сам
возьмет сколько надо,
только направляй, прово-
жай его рукой. Следую
его совету - и поползла
из-под рубанка, закручи-
ваясь в колечки, золоти-
стая стружка, наполняя
сарай свежим березовым
духом, а мою детскую ду-

шонку радостью  и гордо-
стью.

Сам мастер разделыва-
ет ножовкой дощечки по
размеру, плотно подгоняя
их друг к другу, чтобы ни

пылинка, ни дождинка не
просочились в домик. От-
цовы руки соорудили даже
крылечко - своеобразную
маленькую эстраду, с ко-
торой  пернатые певцы бу-
дут давать свои заливи-
стые утренние концерты, а
потом скворчата, еще не
вставшие на крыло, обоз-
ревать окрестный зеленый
и голубой мир.

И вот новый просторный
домик для скворцов готов.
Отец поднимает его над
головой.

- Ну, как?
Мне ничего не остается,

как прищелкнуть языком и
поднять палец кверху.

Отец посылает меня за
соседским пацаном Вов-
кой: дуб, стоящий возле
нашего дома,  может поко-
рить только он. Вовка при-
мчался моментально: для
него лишний раз проде-

монстрировать свои не-
сравненные верхолазные
способности - удовольст-
вие и дело чести. За не-
безопасную, но мастерски
исполненную работу вер-

холаз был приглашен ма-
мой к нам на праздничный
обед, приготовленный в
честь строительства ново-
го скворцового жилища:
томленые щи со свининой
и картошку-запеканку на
молоке от нашей коровы
Зорьки. Картошка в боль-
шой семейной сковороде
покрылась в русской печи
аппетитной корочкой и яв-
но пришлась гостю по вку-
су: смолотив целую тарел-
ку, он попросил у хозяйки
добавки. Ну а мастеру  зо-
лотые руки, как мама на-
зывала отца, перепала па-
рочка воскресных празд-
ничных лафитничков. Не
забыла мама и про меня -
погладила своей теплой
рукой по голове и тоже
подложила в тарелку до-
бавки.

Спозаранку я выскочил
на крыльцо - не прилетели

ли долгожданные сквор-
цы, для которых мы труди-
лись? Но ни в следующий,
ни в последующий день их
не было.

С вечера я наигрался в
лапту и крепко заснул на
сеновале. Проснулся от
толчка и услышал мамин
голос:

- Сынок, скворцы-то
прилетели!

На крылечке скворечни-
ка я увидел двух неболь-
ших темных птиц. По окру-
ге разливались такие за-
лихватские трели-пере-
свисты, что у меня сам со-
бой открылся рот.

...Теперь уже ни мне, ни
скворцам не наведаться в
родную Джунковку. Давно
нет там моего родитель-
ского дома, а у птиц - гнез-
да: во время бури рухнул
на землю столетний дуб.
Но каждую весну даже в
своей городской квартире
я слышу, кажется, те дале-
кие изумрудные трели и
думаю: стареют люди, до-
ма, деревья. Но пока все
это есть на земле, до тех
пор  будут водружаться но-
вые скворечники и будут
звучать под солнцем пти-
чьи голоса.

Николай 
АНДРЕЕВ

Рассевшись на теплых от весеннего
солнышка ступеньках крыльца,
мы аккуратно чистим клубни, а

рядом стоит и ждет соседка Ада. Ей во-
обще есть нечего, и из этих гнилых очи-
сток, в которых есть немного крахмала,
она будет печь лепешки - «тошнотики».
Конечно, наша сердобольная мама дает
ей с десяток  целых картофелин, но Ада
забирает и очистки.

Наступает самая ответственная и тя-
желая пора - копка большого огорода,
раскинувшегося на задах дома от самых
стен до дальнего забора.

- Ни фига себе, сколько вскопать на-
до! - говорит Юрка, почесывая затылок.
Я думаю то же самое, а отец, заметив
наши постные лица, говорит, поплевы-
вая на ладони и берясь за ручку лопаты: 

- Ничего, мужики, глаза страшатся, а
руки делают.

Он, наш бригадир, - красноармеец,
участник двух войн, под Ржевом был
буквально изрешечен осколками упав-
шей рядом мины. По ночам, особенно в
непогоду, он стонет от ран. Но на все
мамины уговоры не брать в руки лопату
отец отвечает прибауточкой: «Не взор-
вемся, так прорвемся, будем живы - не
помрем!»

Несмотря на голодную пору, мама
сделала на время копки огорода не-
большой продуктовый запасец: сохра-
нила пяток кур - они теперь попадут во
щи, скопила несколько десятков яиц,
припрятала два куска свиного сала, бу-
тылочку рыбьего жира.

Отец, столяр-краснодеревщик на
московской мебельной фабрике
«Люкс», терпеть не может брака в лю-
бом деле и поучает, как надо копать зе-
млю: не спеши, лопату держи прямо,
вонзай на полный штык.

Но вскопать огород и посадить кар-
тошку еще полдела. Он до самого уро-
жая не спускает глаз с поля, заставляя
нас с Юркой соблюдать все агрономи-
ческие правила. Мы бороним огород
граблями, затем рыхлим междурядья,
окучиваем взошедшие кустики, поли-
ваем их теплой водой из пруда, борем-
ся с сорняками.

...Много есть на свете цветов, краси-
вых и душистых, но для меня нет ниче-
го прекраснее картофельного цвета с
оттенками голубого неба и розового
солнышка, пчелиной музыкой над по-
лем. Когда с цветущего картофельного
огорода дует теплый летний ветерок,
по всей округе разливается такой аро-
мат, что даже наш дворовый пес выле-
зает из будки и начинает водить носом
по сторонам.

Ну а потом в нашем доме - праздник
молодой картошки, мама сама выбира-
ет более сильные, подошедшие кусты
синеглазки и подкапывает их. На кус-
тах по десятку, а то и больше ровнень-
ких - один к одному - розовых клубней.
Мы с брательником тоже громко раду-
емся: не зря вкалывали на огороде, ча-
стенько не отпускавшем с пацанами на
речку. Молодые клубни не надо чис-
тить: нежная розовая шкурка сама от-

стает, когда шуруем палкой в бочке с
дождевой водой, куда высыпали из
ведра картошку. На одной керосинке
мама ее отваривает в чугунке, на дру-
гой жарит на большой семейной ско-
вороде. И от вкуснейшего запаха у нас
с Юркой слюнки текут. Мы бежим в
огород, приносим прямо с грядки ук-
ропа, муромских крепышей-огурчиков.
И сдобренную укропом молодую кар-
тоху уплетаем за обе щеки под мамины
добрые слова:

- Ешьте, ребятки, ешьте, вы ее зара-
ботали. 

Вечером, приехав с работы, нахва-
ливает ужин и отец, говоря нам с Юр-
кой:

- Как потопаем, так и полопаем, вер-
но? 

Мы согласно киваем головами: наш
бригадир-агроном, как всегда, прав,
хотя про себя мы нередко ворчим на
него, что в работе не дает никакого
спуску.

...К концу августа картофельная
ботва пожухла, а это значит, что клуб-
ни больше не растут и пришла пора
уборки. В погожий солнечный денек
вся наша семья, вооружившись вила-
ми, ведрами и мешками, выходит в
огород. При копке картошки тоже не-
обходимы опыт и навыки. Нужно рас-
считать, чтобы вилы не повредили
клубней, ни одного не оставив в зем-
ле. Уборка идет споро и чисто. Кар-
тошку мы стаскиваем на поляну перед
домом и расстилаем ровным слоем,
чтобы она проветрилась и просохла.
Отдельно распределяем крупные клуб-
ни - это для еды, ровные средненькие
- для весенней посадки, мелочь - на
корм корове и поросенку. Подсохшую
на солнышке картошку затариваем в
мешки и отправляем в подпол, ссыпа-
ем в разные ямы по назначению. Бри-
гадир, сосчитав мешки, доволен: уро-
жай добротный - за пятьдесят мешков,
хватит и нам, и скотине. Ужин мама
приготовила в русской печи отменный:
картошку-запеканку на большой се-
мейной сковороде и жареную треску с
подливой.

А у нас с Юркой впереди еще один
праздник: завтра будем жечь костер из
пожухшей картофельной ботвы, сухих
малиновых и смородиновых веток,
печь картошку, вкуснее чего я, кажет-
ся, в жизни ничего не едал.

...Для кого-то картошка - обыкно-
венная еда, а для меня - спасительни-
ца. Она не дает моей памяти зарасти
бурьяном, восстанавливая перед гла-
зами лица и голоса мамы, отца, бра-
тельника и  другарей-ровесников...

НЕ ТОЛЬКО 
О КАРТОШКЕ

СКВОРЕЧНИК

В ГОСТИ К ЭПОХЕ
Фотография – это, конечно, искусство. Но на выставке
«Русские хроники», которая открылась в Московском
музее современного искусства, она в первую очередь
интересна своей способностью фиксировать время и
живущих в нем людей.

Не стало Николая Михайловича Андреева. Профессио-
нальный журналист, он до последнего дня не откладывал
в сторону перо. Память все чаще уводила его в годы во-
енного детства, послевоенного лихолетья - и он писал
новеллы: душевные, пронзительные... Последние из них
- на этой странице.

- Ребятишки, сегодня будем перебирать картош-
ку, - говорит мама за утренним чаем с сухарика-
ми из черного хлеба, и мы с Юрком прыгаем от
радости. Весной, ближе к посадке, картофели-
ны начинают просыпаться от зимней спячки и
прорастают белыми нитями, которые мы с Юр-
кой и обрываем, чтобы они не высасывали из
картофелин живой сок. Попадается и подгнив-
шая картошка, ее мы складываем в ведро и ра-
дуемся, дурачки, что оно быстро наполняется.
Наверняка нам что-то перепадет! Скажем, кар-
тофельные блинчики. 

Янош Рейзман. «Место встречи», 1935 год
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-Алексей Ильич, однажды,
помнится, было опубли-
ковано письмо ветерана

войны с научным комментарием.
Бывший солдат вспоминает, как
вместе с группой бойцов он проби-
рался в немецкий тыл. Устали, до-
зор не выставили и заснули. И вот
солдату снится мать, которая его
будит. Проснулся - действительно,
крадутся немцы. Так сон спас не-
сколько жизней. Доктор медицины
объяснил, что тут все просто: че-
ловек услышал шорох и проснул-
ся. При чем тут мать?  «Изощрен-
ный мозг бесконечно изобретате-
лен, даже во сне». А вы что на это
скажете? 

- Наука утверждает, что любую
совокупность фактов можно объ-
яснить сколь угодно многими спо-
собами. Человек, далекий от рели-
гиозного восприятия, не может се-
бе представить, что мир - и духов-
ный (его можно назвать миром ду-
хов, божественным и даже загроб-
ным), и тот, в котором мы живем,
- один. Это лишь разные сферы
единого бытия, и они могут взаим-
но проникать друг в друга. Воз-
можно, что в данном случае в че-
ловеке открылось то естественное
видение, которое можно назвать
прозрением. Ведь душа по приро-
де своей - жительница того мира и
в принципе может видеть на рас-
стоянии, предвидеть будущее, на-
ходить средства от болезней. А в
земной жизни она обычно на-
столько порабощена мирскими
делами, интересами и страстями,
что практически теряет эти спо-
собности. И все же бывают мо-
менты, когда ей открывается час-
тичка невидимого. Особенно часто
это проявляется у детей, иногда и
у взрослых во сне, бывает у жи-
вотных. Например, моряки утвер-
ждают, что крысы бегут с корабля,
который еще стоит в порту, но ско-
ро должен утонуть. 

Могут порождать сновидения и
злые духи - после них человек не-
редко просыпается в холодном
поту, чувствует себя разбитым. И,
наконец, третья причина, самая
редкая - божественное открове-

ние. В случаях, о которых вы гово-
рите, могло быть и такое. 

- Это понятно, если речь идет о
верующем человеке. Но, предпо-
ложим, солдат был далек от рели-
гии.

- Божественное воздействие за-
висит не столько от наших религи-
озных познаний, сколько от состо-
яния души. Если провести экзамен
по догматическому богословию у
наших православных, то, думаю,
большинство его бы не выдержа-
ло. Но главное-то не этом. Когда
библейские ниневитяне покаялись
и были помилованы Богом, никто
не интересовался их пониманием
догматов.  Вероучение - это лишь
некий каркас, знание которого
еще нисколько не свидетельствует
о духовности человека. Можно от-
лично знать вероучение, соблю-
дать обряды, но при этом оста-
ваться сущим сатаной.

- Что вы называете духовно-
стью? 

- Если коротко, это внутреннее
состояние человека, которое опре-
деляется основной целью и смыс-
лом его жизни. Поэтому духов-
ность может быть разной: от сата-
нинской - с ее жаждой славы, бо-
гатства, наслаждений - до богопо-
добной. Конечно, в каждом из нас
есть и то, и другое, но тут важен
общий итог. Хорошо писал Досто-
евский о русском человеке: не
смотрите, что он обманывает, во-
рует, пьет, ругается... Вы посмот-
рите на то, что он при этом о себе
думает, к чему устремлена его ду-
ша. А она тоскует по правде. Так
вот, если внутри человека есть
еще этот огонек стремления к чис-
тоте, истине, святыне - не все по-
теряно. 

- Предположим, человек живет
по совести,  соблюдает библей-
ские заповеди. Так ли важно, что
он при этом не ходит в церковь и
не молится?

- Нравственность - первая, низ-
шая ступенька жизни христиани-
на. Ему даже стыдно напоминать о
ветхозаветных требованиях: мол,
не убивай, не кради, не прелюбо-
действуй. Об этом и любому поря-

дочному человеку говорить не-
ловко: вы же не предупреждаете
своих гостей, чтобы они, уходя, не
прихватывали с собой дорогие
столовые приборы.  Нравствен-
ность проявляется во внешнем
поведении, а духовность - это ни-
кому не видимое состояние души.
Это мысли, чувства, стремления,
соответствующие Божественным
заповедям: блаженны милости-
вые, чистые сердцем, пострадав-
шие за правду... 

Одна лишь нравственность, без
стремления к духовности, может
привести человека в состояние
гордыни, как лжеправедников,
распявших Христа. Что сказал о
них Иисус? Лицемеры, змеи, по-
рождения ехиднины... Зато верная
духовная направленность челове-
ка спасает его даже при нравст-
венных ошибках. Помните слова
разбойника, распятого справа от
Спасителя: «Достойное по делам

нашим принимаем...» И этот пре-
ступник оказался духовно выше
своих «праведных» судей.  

- Известно много случаев, ко-
гда люди узнают о смерти близ-
кого человека по неким тревож-
ным знакам. Например, в день ги-
бели  генерала армии Черняхов-
ского у него дома разбилась
большая хрустальная ваза. Иног-
да такие сигналы приходят зара-
нее: накануне гибели губернатора
Михаила Евдокимова несколько
раз падала его фотография в
шкафчике за стеклом, а сестре
Татьяне приснился сон: брат об-
нял ее с дочерью и сказал: «Дев-
чонки, живите дружно». Для уче-
ных тут загадок нет: совпадения,
самовнушение да предрассудки...
Вы с этим согласны? 

- Мне вспоминаются слова
Шекспира: «Есть многое на свете,
друг Горацио, что и не снилось на-
шим мудрецам»... Того, что суще-
ствует некая внутренняя связь
умерших с живущими, которая
иногда проявляется в сновидени-
ях и даже через предметы, отри-
цать невозможно. Не случайно во
всех народах наблюдается такое
благоговейное отношение к телам
усопших, их реликвиям, а в хри-
стианстве - почитание мощей,
икон и даже вещей, которыми
пользовались святые. Есть мно-
жество интереснейших фактов,
связанных со смертью близких:
трескается, разбивается зеркало,
падают вещи, фотографии... Бы-
вает, что умирающий (или умер-
ший) появляется на какое-то
мгновение наяву или во сне перед
лицом своих близких. Но нам за-
крыт тот мир, мы не видим этих
связей, поэтому они кажутся нам
необычными и непонятными.
Лично я воспринимаю такие знаки
как явления вполне естественные,
но не физического, а духовного
порядка. 

- Бывает, не только живые, но и
умершие пытаются восстановить
попранную справедливость.  На-
пример, известен такой случай:
убили молодого человека, и подо-
зрение пало на друзей, с которы-
ми он провел последний вечер. Че-
рез некоторое время покойный
приснился матери и сказал: вино-

ват сосед, который сбил его на ма-
шине, а труп оттащил в сторону. По
селу пошли слухи, следователь
решил их опровергнуть и пригла-
сил подозреваемого на беседу.
Тот во всем и признался... 

- Духовный мир не делится на
живых и мертвых - души не уми-
рают, и поэтому иногда по неиз-
вестным нам законам того мира
могут проявлять себя и в мире
земном (хотя все святые, хорошо
познавшие духовный мир, реши-
тельно запрещают нам самим ис-
кать общения с  душами умерших,
потому что это может плохо кон-
читься). Что касается этого случая,
то, видимо, была духовная польза,
чтобы невиновные были оправда-
ны, а преступник наказан. Почему
Бог не вмешивается во многих
других ситуациях, не менее вопи-
ющих? Это зависит от духовного
состояния участников, которое
нам знать не дано.

- Подобные истории бывают не-
часто, а узнать скрытое хочется. В
конце концов многие христиан-
ские святые тоже творили чудеса
- и предсказывали, и исцеляли.
Современные «госпожи Любы»
делают примерно то же самое. В
чем отличие?

- В том, что святые заботились
о вечном спасении человека, а ма-
гия направлена на то, чтобы ок-
культными способами достичь ис-
ключительно земных целей: исце-
литься, выйти замуж, разбогатеть,
избежать скорбей... Колдунов ин-
тересует не Бог, а то, как исполь-
зовать потустороннюю силу. Ма-
гия заземлена, а христианство уст-
ремлено вверх. Поэтому все таин-
ства и обряды церкви имеют толь-
ко одну задачу - помочь человеку
достойно войти в жизнь вечную.
Это не значит, что христианство
отрицает все земное - оно лишь
ставит его в разумные рамки. 

К сожалению, многие рассмат-
ривают христианские таинства
как магию. Рассуждают так: да-
вайте обвенчаемся, чтобы брак
был прочный, ребенка покре-
стим, чтобы не умер, причастим,
чтобы не болел... Результат будет
печальный, потому что Бога пре-
вращают в средство, не думая о
том, какое это кощунство. Ведь
даже в житейских делах такая по-
зиция недостойна. Представьте:
кто-то мне помогает и вдруг уз-
нает, что он мне совершенно без-
различен, и я лишь использую
его.  Как он после этого ко мне
отнесется?.. 

- Порой снятся покойные роди-
тели, что-то говорят, советуют.
Обычно мы пытаемся это как-то
истолковать, сделать выводы. Как
на это смотрит церковь?

- Все сны незначимы, за исклю-
чением редчайших, которые не ос-
тавляют никакого сомнения. Так,

библейский Иов писал: «Бог гово-
рит однажды, и, если того не заме-
тят, в другой раз: во сне, в ночном
видении... Он открывает у челове-
ка ухо и запечатлевает Свое наста-
вление, чтобы отвесть душу его от
пропасти и жизнь от поражения
мечом». Но дерево узнается по
плодам. Если в результате этого
человек исправляет свою жизнь,
обращается к Богу - тогда можно
предполагать в этом сновидении
божественный сигнал. Если же на-
ступает уныние, отчаяние, начина-
ются неприятности - без сомне-
ния, это действие дьявольское. 

- У Фрейда другое объяснение:
он считал, что сны идут от нашего
подсознания, подавленных жела-
ний... 

- ...И особенно либидо. У него
был явный заскок на этом месте. В
детстве ребенок не вовремя вошел
в родительскую спальню, и это
произвело на него тяжелое впе-

чатление на всю жизнь. Кстати,
урок всем родителям. А то рассуж-
дают так: мол, ребенок маленький,
ничего не понимает. Но в памяти-
то осталось, подрос -  и все осоз-
нал. 

Мудрые люди советуют не до-
верять снам. Как писал Иоанн Ле-
ствичник, «кто верит снам, тот по-
добен человеку, который бежит за
своей тенью и старается схватить
ее». В абсолютном большинстве
случаев наши сны не имеют под
собой никакой реальной основы.
Когда человек начинает увлекать-
ся их толкованием, то нередко
здравый смысл уступает место
фантазиям, а это в конце концов
может привести к самым печаль-
ным последствиям: расстрой-
ствам и ссорам,  несбыточным на-
деждам и разочарованиям.

- Сеченов был категоричнее:
«Вера в пророческий смысл снови-
дений - одна из самых упорных
иллюзий человеческого ума». 

- Он был не совсем прав. Так ут-
верждать - значит идти против
многочисленных совершенно дос-
товерных фактов. Сеченову ниче-
го больше не оставалось, потому
что он отрицал бытие и Бога, и ду-
ховного мира. Так считают уче-
ные-атеисты - лишь небольшая
часть представителей науки. А вот
современная физика говорит об
антропном, то есть разумном уст-
ройстве мира. Эйнштейн, который
не был христианином, говорил,
что верит в существование высше-
го интеллекта. И действительно,
лишь признание Разума, одушев-
ляющего мир, все ставит на свои
места. 

Признание или отрицание бы-
тия Бога исходит не из каких-то
научных данных, а совсем из дру-
гого источника. Покойный акаде-
мик Раушенбах был христиани-
ном, писал статьи о святой Троице,
а академик Гинзбург - наоборот,
убежденный атеист. 

- Иногда во сне, а то и наяву че-
ловеку кажется, что его приглаша-
ют на другую планету, он туда ле-
тит, потом делится впечатления-
ми... 

- Так может проявлять себя мир
враждебных человеку духов. Это
обстоятельство зачастую не учи-
тывают исследователи-уфологи,
потому что тут уже область не на-
уки, а религии. Но возможна и
другая причина, более прозаиче-
ская. Все мы живем в мире, напол-
ненном фантазиями, вымыслами
и всякими дикими идеями. Есть
натуры впечатлительные, у кото-
рых все это перерабатывается как
в калейдоскопе и проявляется в
подобных видениях. Я вижу в этом
естественный продукт пустой ин-
формации, который свидетельст-
вует об устремленности человече-
ской жизни, направленности ума.

- Но ведь еще  Циолковский го-
ворил: человечество не останется
в земной колыбели... Мысль при-
шлась по душе, и поэт продолжил
ее в том смысле, что-де «и на Мар-
се будут яблони цвести».

- Мечты, фантазии, совершенно
беспочвенные. Конечно, человек
не может жить, не мечтая. Но пре-
жде чем фантазировать о буду-
щем человечества, неплохо бы ра-
зобраться с собственными пер-
спективами, задуматься над глав-
нейшим вопросом: есть Бог или
нет? Какой смысл тогда нашей
жизни, если я умру и все умрут?
Не зря же человечество на протя-
жении всей истории верило в Бо-
га, а сегодня по крайней мере три
четверти людей земли - верую-
щие. Причем вовсе не от невеже-
ства, как нас долго пытались убе-
дить.

- И все же многие зачастую не
видят никакой связи между быти-
ем Бога и земными делами. Это
что-то вроде марсианской жизни:
есть она или нет - любопытно, но
несущественно.

- Что ж, всегда были и будут те,
кому вполне достаточно хлеба и
зрелищ. Пока не заболел, пока не
случилось несчастья, пока не по-
дошла смерть - обойдемся без Бо-
га... Тем печальнее и драматичнее
для них - убежденных, что сущест-
вует лишь то, что видит глаз, - бу-
дет встреча с новой жизнью.

Евгений
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

Подчас страшен не столько сон, сколько его толкова-
ние. Когда будущему декабристу Кондратию Рылееву
было три года, он тяжело заболел. Однажды доктора ре-
шили: мальчик не доживет до утра. Мать в отчаянии мо-
лилась перед иконами. Потом, как она рассказывала,
случилась удивительная вещь: женщина почувствовала
какой-то светлый покой и уснула. Во сне услышала го-
лос: «Не моли Господа о выздоровлении. Из милосердия
Он хочет избавить тебя от будущих страданий». Голос
даже предложил показать, что будет. Во сне она прошла
ряд комнат, где сын был сначала малышом, потом юно-
шей, взрослым... В предпоследней он о чем-то оживлен-

но спорил с товарищами. Голос предупредил: если она
решится заглянуть в последнюю комнату, будет поздно.
Женщина решилась и увидела... виселицу. В ужасе она
проснулась. Ребенок сладко спал. А когда утром прие-
хал доктор, то застал здорового и веселого мальчика...
Словом, сны порой попадают в точку и заставляют за-
думаться. Ученые же твердят, что со снами разобра-
лись: мол, тут всего лишь небывалая комбинация бы-
валых впечатлений, если говорить словами физиолога
Сеченова. Доктор богословия профессор Московской
духовной академии Алексей Ильич ОСИПОВ считает
иначе.

СОН ПРАВДУ СКАЖЕТ,
ДА НЕ ВСЯКОМУ



АБОНЕНТ ВРЕМЕННО НЕДОСТУПЕН
Поздно вечером оперативники третьего отдела милиции УВД

на Московском метрополитене заметили на платформе стан-
ции «Киевская» озирающегося мужчину. Он никуда не торо-
пился и обращал особое внимание на пассажиров с нетвердой
походкой.

Милиционеры стали следить за ним. Как только один из пас-
сажиров устроился на лавочке, чтобы перевести дух, к нему
сразу же подсел тот самый мужчина и, улучив момент, залез в
карман подвыпившего. Вор выполнил свои действия настоль-
ко виртуозно, что жертва ничего не заметила. Но оперативни-
ки задержали карманника, как только он попытался скрыться
с места преступления.

- Задержанным оказался нигде не работающий гражданин
Молдовы, - рассказала пресс-секретарь УВД на Московском
метрополитене Лейла Курбанова. - Добычей его стал не толь-
ко кошелек припозднившегося пассажира, но и его мобильный
телефон. Возбуждено уголовное дело, карманник взят под
стражу. Похоже, ему не скоро придется воспользоваться услу-
гами мобильной связи.

НОСОЧКИ С ЗАПАХОМ
Все новые и более изощренные способы транспортировки

наркотических средств придумывают торговцы и потребители
зелья. Недавно почти анекдотичный случай произошел в след-
ственном изоляторе Матросская Тишина. Столичным наркопо-
лицейским удалось задержать экстравагантную «посылку», от-
правленную томящимся в камере преступникам.

- Попытки передачи наркотических средств в еде или одеж-
де встречаются довольно часто, - пояснила руководитель
пресс-группы Управления Федеральной службы РФ по контро-
лю за оборотом наркотиков по городу Москве Мария Луценко.
- Но на этот раз подруги наркоманов превзошли сами себя.
Они вложили в передачу обычный набор продуктов: хлеб, кол-
басу, печенье, чай. Кроме того, дамы добавили к перечислен-
ному мужские носки. Обычный на первый взгляд предмет оде-
жды имел странный и весьма сильный запах. 

Возможно, эта малоэстетичная подробность и не была бы
замечена, но оперативники уже имели информацию, что духо-
витые носочки перед отправкой в камеру были хорошенько
вымочены в свежеприготовленном концентрированном рас-
творе опия. Поэтому, едва отправительницы - две молодые
женщины из Москвы - сдали ценную посылку в бюро передач
следственного изолятора, их задержали.

Все пакеты, переданные девицами, наркополицейские изъя-
ли в присутствии понятых и досмотрели на месте с использо-
ванием специально обученной собаки. Четвероногий сыщик,
хладнокровно проигнорировав колбасу и другие деликатесы,
обратил внимание на странные носки. После проведенного ис-
следования эксперты-криминалисты подтвердили: носки про-
питаны концентрированным раствором ацетилированного
опия. 

Напрасно кавалеры ждали посылку. Теперь они вряд ли в
ближайшее время побалуются и колбасой. Их верных подруг
задержали, возбуждено уголовное дело, ведется следствие.

О ВРЕДЕ САМОЛЕЧЕНИЯ
В середине лета в ОВД района Матушкино-Савелки обрати-

лась хозяйка квартиры 1-го микрорайона Зеленограда. Жен-
щина заявила, что обнаружила в сдаваемом жилище труп пят-
надцатилетней квартирантки из Воронежской области. Прове-
денная экспертиза установила, что смерть девушки наступила
в результате колото-резаной раны брюшной полости. Рассле-
дованием занялись опытнейшие сыщики УВД Зеленограда во
главе с начальником уголовного розыска Вячеславом Садовни-
ковым.

Оперативники выяснили, что девушка приехала в столичный
регион в начале лета. В дорогу ее позвала не тяга к знаниям, а
желание заработать. Гостья пополнила многочисленную ар-
мию путан. Правда, она не «голосовала» телом на улице или
около шоссе. Девушка выбрала, как она считала, более безо-
пасный способ - принимала клиентов на съемной квартире или
отправлялась «в гости» по вызову. Как оказалось, смертельно
опасен и этот способ занятия проституцией.

- Сыщики опросили множество свидетелей, - говорит сот-
рудник пресс-службы УВД Зеленограда Юлия Хомякова. - В
результате удалось установить так называемый последний
контакт - человека, который последним видел девушку живой.
Им оказался постоянный клиент путаны. Его характеризовали
как жестокого, имеющего садистские наклонности человека.
Знакомые убитой подтвердили, что мужчина не раз издевался
над девушкой, угрожал физическим насилием и избивал ее.
Оперативники узнали адрес подозреваемого. Тот жил в  Дол-
гопрудном. В тот же день сыщики выехали в подмосковный
город.

Худшие опасения оперативников подтвердились, когда они
попытались поговорить с тридцатилетним мужчиной. Он зая-
вил, что дверь квартиры не откроет и говорить не станет. Сы-
щикам пришлось дверь взламывать. Тогда подозреваемый
схватил нож и попытался оказать сопротивление милиционе-
рам. Но силы были неравны, и вскоре на запястьях мужчины
щелкнули наручники. А чуть позже подозреваемый сознался в
убийстве. В квартире были изъяты вещественные доказатель-
ства преступления.

Выяснилось, что в роковой день он вызвал юную путану к
себе домой. Теперь уже не вспомнить, из-за чего возникла
очередная ссора и мужчина нанес подруге ножевой удар. По-
началу ранение выглядело не слишком серьезным, и девушка
отказалась от врачебной помощи. Она боялась огласки, к тому
же у нее не было ни регистрации, ни страхового полиса. 

Перепуганный кавалер выдал девушке 15 тысяч рублей на
лечение и отправил домой с напутствием: «Смотри, не болтай
лишнего!» Путана с трудом добралась до дома. Увы, врачебная
помощь ей действительно не понадобилась - под утро она
скончалась от внутреннего кровотечения. Кавалер же узнал о
случившемся гораздо позже, когда исправить что-либо было
уже невозможно. Сейчас убийца взят под стражу, нож изъят,
прокуратура проводит расследование.
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Сотни тысяч опустевших са-
довых домиков и дач, ты-
сячи коттеджей и особня-

ков - практически рай для воров
всех профилей и калибров. Кто-
то из них охотится за цветными
металлами, кто-то работает «по-
взрослому» - влезает в элитные
дома, прихватывая все ценное,
начиная от бытовой техники и
кончая мебелью, дорогой фур-
нитурой...

Статистики дачных краж никто
не ведет. Во-первых, она будет
не слишком оптимистична. Ведь
по самым скромным подсчетам,
жертвами воров только в Подмо-
сковье становятся тысячи семей.
Такой вал преступлений не то что
раскрыть - даже зарегистриро-
вать проблематично. И милиция
предпочитает не затрагивать эту
тему. Во-вторых, учитывая уже
упомянутые обстоятельства, и
сами жертвы набегов не спешат
обращаться в правоохранитель-
ные структуры: зачем время да-
ром тратить?

Представьте себе ситуацию.
Вы приезжаете к себе на участок
и неожиданно видите, что замок
взломан, внутри грязно, а из
шкафов и сараев исчезло все
мало-мальски ценное. Ваши
действия? Ехать за тридевять
земель без особой надежды на
восстановление попранной
справедливости? Или засучив
рукава восстановить кое-как на-
рушенное хозяйство и вернуться
домой? Думаю, абсолютное
большинство выберет второй
вариант.

Но неужели нет никакой защи-
ты? За консультацией мы обра-
тились к опытному, в прошлом
сотруднику уголовного розыска,
а ныне руководителю одного из
частных охранных предприятий
Москвы Виктору ГЕРАСИМОВУ.

- Я адресуюсь к владельцам
садовых товариществ, - говорит
Виктор Александрович, - кото-
рые не могут позволить себе на-

нять круглосуточных секьюрити
и дорогих адвокатов. Впрочем,
даже сторожа, если они нанима-
ются, не гарантируют вам защиту
- они не имеют ни соответствую-
щего юридического статуса, ни

подготовки. Поэтому осенью
следует выполнять простейшие
профилактические мероприятия. 

Прежде всего нужно осознать,
что идеальной защиты от дачных
взломщиков нет. Даже в Москве,

где плотность нарядов милиции
несравнимо выше, вокруг сосе-
ди, а в домах - укрепленные две-
ри и сигнализация, квартирные
кражи стали настоящим бедстви-
ем. Что же может помешать дач-
ным жуликам, какие преграды
они не смогут преодолеть?

Нужно помнить, что кражи из
садовых домиков считаются
наименее престижным крими-
нальным промыслом. Разве
можно разбогатеть, обчистив
домик пенсионера-учителя или
инженера захудалого НИИ?
Этим «бизнесом» занимаются в
основном бомжи, потерявшие
работу жители соседних дере-
вень, местные пьяницы. Они до-
статочно пугливы и неумелы,
так как в случае поимки реаль-
ный срок им все же грозит. Поэ-
тому от таких взломщиков по-
рой могут защитить надежные
замки и решетки на окнах. До-
бавьте к ним скобу на доброт-
ную входную дверь. 

Разумеется, если уж на ваш
«особняк» положили глаз упор-
ные взломщики, то ни запоры,
ни скобы не помогут. Но при
прочих равных условиях воры
обойдут вас стороной. Зачем му-
читься, грохотать на всю округу,
когда вокруг столько других до-
мов? И еще один совет. Если
есть возможность, то спрячьте в
какой-нибудь тайник наиболее
ценные для дачника вещи: столо-
вые приборы, которые пользуют-
ся спросом у воров, электроин-
струмент, продукты и спиртное.
Да не забудьте снять телевизион-
ную антенну, если это не слиш-
ком обременительно. В Москве
квартирные воры уже не берут
телевизоры, а вот в провинции
этот прибор еще пользуется
спросом...

-Александр Дмитри-
евич, сегодня все
школы в городе

взяты под охрану вашими
сотрудниками?

- К началу нового учеб-
ного года не только шко-
лы, но  и все объекты Де-
партамента образования
Москвы полностью осна-
щены кнопками тревожной
сигнализации (КТС). Они
установлены в детских са-
дах, музыкальных школах,
клубах по интересам и т.д.
Кстати, в нынешнем году
по инициативе руководства
Департамента образования
правительство Москвы вы-
делило целевым назначе-
нием средства на обуст-
ройство территории вокруг
учебных заведений. Дело в
том, что вокруг многих
школ и детских садов до
недавнего времени не бы-
ло даже элементарного за-
бора. Территория многих
дошкольных учреждений
была проходным двором.
Понятно, что в таких усло-
виях говорить о какой-ли-
бо безопасности не прихо-
дится.

Теперь каждый взятый
под охрану объект имеет
забор по периметру своей
территории, случайные лю-
ди, посторонние туда по-
пасть не могут. Так что и
охрана имеет теперь сов-
сем иной уровень. Хочу от-
метить, что это большая,
дорогостоящая, но очень
важная работа. 

- Каково общее число
взятых под охрану объек-
тов?

- По состоянию на начало
учебного года средствами
экстренного вызова наря-
дов милиции обеспечен
4131 объект. Из них 3622
учреждения Департамента
образования и еще 509 об-
разовательных учрежде-
ний. Кроме того, 327 учре-
ждений этого профиля в
Центральном и еще 264
объекта в Северо-Западном
округах в соответствии с
решениями префектур под-
ключены к мониторинго-
вым системам коммерче-
ских организаций. Реагиро-
вание по сигналам тревоги
с таких объектов осуществ-
ляется как нарядами мили-
ции территориальных ОВД,
так и экипажами вневедом-
ственной охраны.

- Что такое КТС, как она
действует?

- Кнопки тревожной сиг-
нализации установлены ря-
дом с постом охранника,
осуществляющего монито-
ринг обстановки в школе
или другом учреждении.
Кроме того, мы выдаем
еще четыре брелока с
кнопками, которые дейст-
вуют в радиусе до пятиде-
сяти метров от объекта. Та-
кие носимые кнопки имеют
директор школы и еще
трое людей по его усмотре-
нию - дежурный учитель,
заместитель или другие до-
веренные лица.

При возникновении не-
штатной ситуации охран-
ник или кто-то другой на-
жимают кнопку, и сигнал
тревоги мгновенно посту-
пает в ближайшее подраз-
деление вневедомственной
охраны. Оттуда на место
происшествия немедленно
направляется дежурный
экипаж.

- Как быстро он оказы-
вается на месте?

- Мы выдерживаем нор-
мативы и взятые обяза-
тельства. Уже через пять,
максимум семь минут груп-
па вооруженных, имеющих
специальную подготовку
сотрудников вневедомст-
венной охраны будет на ме-
сте. Они смогут оценить об-
становку и принять необхо-
димые меры для устране-
ния опасности. Если одного
экипажа будет недостаточ-
но, то в течение пятнадцати
минут на вызов прибудут
еще четыре-пять экипажей.
А если понадобится, то че-
рез полчаса на месте про-
исшествия окажется сорок
машин УВО.

Сегодня школы охраня-
ют представители ЧОПов,
но реагируют на сигнал
тревоги, решают возник-
шие проблемы  професси-
оналы, сотрудники мили-
ции из подразделений вне-
ведомственной охраны.
Сначала обсуждался воп-
рос о выводе сигнала тре-
воги КТС на дежурных тер-
риториальных отделений

милиции. Но ведь в ОВД не
всегда есть свободный эки-
паж - что если все выехали
на происшествие? Поэтому
согласно решению началь-
ника ГУВД все сигналы по-
ступают к нам, и мы отве-
чаем за безопасность осна-
щенных КТС объектов. 

- Как будет совершенст-
воваться система безопас-
ности?

- В рамках развиваю-
щейся системы обеспече-
ния  безопасности города
(СОБГ) все учреждения об-
разования и дошкольного
воспитания планируется
подключить к оптико-воло-
конной связи. Система поз-
волит выйти на иной уро-
вень работы, как это про-
изошло после введения в
строй современной дежур-
ной части ГУВД Москвы
(КАСУ ДЧ). Сейчас к нам
приезжают даже из Евро-
пы, чтобы посмотреть, как
работает дежурная часть
столицы. 

СОБГ даст возможность
в режиме реального вре-
мени видеть на экранах
мониторов происходящее
на любом охраняемом
объекте. И оперативный
дежурный сможет сам
верно оценить обстановку
и маневрировать имею-
щимися силами. В перспе-
ктиве вход на территорию
школы, других охраняе-
мых объектов будет конт-
ролироваться с помощью
специальных электронных
карт, рамок, мониторов.
Кроме того, в рамках
СОБГ на многих узловых
участках города будут ус-
тановлены видеокамеры.
Скрытое наблюдение бу-
дет вестись на вокзалах,
остановках транспорта, в
подъездах, дворах... Ду-
маю, что это произойдет в
ближайшее время и поз-
волит выйти на качествен-
но иной уровень обеспе-
чения безопасности всех
москвичей.

О мерах по защите столичных учебных и дошкольных
учреждений, а также о развитии систем безопасности
рассказывает начальник Управления вневедомствен-
ной охраны при ГУВД Москвы Александр БЛАГОВ.

БЕЗОПАСНОСТЬ 
ГАРАНТИРУЕМ

ДАЧНИКИ-НЕУДАЧНИКИ
Наступила осень. Вернувшиеся в город
дачники с тоской вспоминают о своих  фа-
зендах. Но не только потому, что закончи-
лись теплые денечки и отпускные радости. 
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ХОЖДЕНИЕ ПО ДОСКЕ И
ДРУГИЕ ЗАБАВЫ

Звон пиастров и
грохот корабельных
орудий, отчаянная
храбрость и коварст-
во, сила духа и жажда
наживы - все это сме-
шалось в судьбах ге-
роев, выходивших в
океан под веселым
Роджером. Историче-
ски достоверное по-
вествование о жизни
джентльменов удачи
доносит до нас
сквозь века книга ле-
гендарного Алексан-
дра Оливье Экскве-

мелина «Пираты Карибских островов». Книга,
впервые увидевшая свет в тесной полутемной
книгопечатне амстердамского издателя Яна тен
Хорна и вдохновившая создателей блокбастера
«Пираты Карибского моря» в конце ХХ века,
впервые вышла на русском языке в издательстве
«Амфора».

СЕМЬ ЛЕТ СПУСТЯ
Если человек та-

лантлив, то он та-
лантлив во всем. Это
выражение напря-
мую относится к Ан-
дрею Кончаловско-
му. И хотя далеко не
все соглашаются с
его фильмами и спе-
ктаклями, порой па-
радоксальными и
провокационными
художественными
концепциями, отри-
цать значимость Кон-
чаловского для оте-
чественной культуры

было бы нелепо.
Издательство «ЭКСМО» выпустило в свет но-

вую версию автобиографических размышлений
Кончаловского «Низкие истины. Семь лет спустя».
Это переиздание (с дополнениями последнего
времени) уже известной работы, опубликованной
в 1998 году. Блестящая книга, вызывающая са-
мый широкий спектр эмоций и чувств, снабжена
интереснейшими комментариями Алексея Гусева
и именным указателем, которые по-своему обо-
гащают воспоминания и помогают читателю
осознать масштаб личности автора, оригиналь-
ность его восприятия времени и событий.

ОТКУДА ДРОВИШКИ?
Совсем иные чувст-

ва вызывает книга
Юрия Костина «Две
жизни моего поколе-
ния» (издательство
«ОЛМА»). Это тоже
«откровения», но
«труба» здесь, конеч-
но, пониже... Выпуск-
ник МГИМО Костин
рассказывает о своих
поисках жар-птицы.
Сегодня он один из
столпов медиабизне-
са, вице-президент
«Вещательной корпо-
рации «Проф-Медиа»

по связям с общественностью и руководит различ-
ными проектами: «Дискотека 80-х», «Энергия ле-
та», «Энергия Mega Dance» и т. п. Листая страницы
книги, порой умиляешься, в каких тонах автор рас-
сказывает о самиздате, дискотеках, политических
лидерах и дает оценку событиям, происходившим
в стране с начала горбачевской перестройки.

ЧЕЛОВЕК-ЭПОХА 
Таким определени-

ем можно охаракте-
ризовать многих ве-
ликих художников. Но
в отношении Тициана
оно все же наиболее
справедливо. Без его
работ невозможно
представить себе ис-
торию мировой и
итальянской живопи-
си, да и историю
культуры вообще. На
основе множества ис-
точников автор книги
«Тициан» Александр
Махов (издательство

«Молодая гвардия») рисует широкую панораму
жизни художника, его друзей и недругов на фоне
бурной истории Европы того времени. 

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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Яне ждала ничего хорошего от
фильма с названием «Никто не
знает про секс». Но оказалось, что

название - лишь эдакая виньетка-завле-
калочка. Кстати, несколько лет назад я с
предубеждением отправилась смотреть
и фильм Дениса Евстигнеева «Займем-
ся любовью» - и ошиблась. В фильме не
занимались любовью в том вульгарном
смысле, который обрело это выражень-
ице. А в этой картине секса просто нет!
Попутно хочу внести ясность: ставший
знаменитым анекдот-быль о даме, кото-
рая заявила: «В СССР секса нет» - вовсе
не быль. Во время одного телемоста ме-
жду США и СССР, когда шел разговор о
проблемах телевидения, американские
женщины гневно говорили о засилье се-
кса на их телеэкране. «А как у вас на те-
левидении?» - спросила одна американ-
ка. «У нас нет секса», - сказала сущую
правду советская женщина, имея в виду
телевидение. Слов «В СССР» она не про-
износила. Но прозвучало это смешно, и
публика домыслила те слова в духе вре-
мени. Так родился анекдот-миф.

Вот и Денис Евстигнеев, и принадле-
жащий к более молодому поколению ре-
жиссер Алексей Гордеев предпочли зав-
лечь молодых зрителей, дав фильмам
названия, не соответствующие хороше-
му вкусу. Может быть, в какой-то степе-
ни они правы, не думая о зрителях по-
старше, которых такие названия могут
отвратить от просмотра. Ибо целью ав-
торов, как ни скучно это звучит - было
воспитание, а, может, даже перевоспи-
тание молодых. Но ведь это не что иное,
как следование традициям русской лите-
ратуры, которая в классических своих
образцах - проповедническая. 

Режиссер Алексей Гордеев и сцена-
рист Денис Родимин создали феериче-
скую, динамичную, искрометную коме-
дию, изобилующую репликами, диало-
гами и мизансценами, которые вызыва-

ют в зале хохот на протяжении всего
фильма. Называется она «Никто не зна-
ет про секс». Часто картина балансирует
на грани, которая отделяет юмор пи-
кантный от солдафонского, но лишь ба-
лансирует. Впрочем, фильм в целом
нельзя назвать юмористическим. Это
злая сатира, сарказм. Но как это изящно
подано! Притом с любовью к героям и к
зрителям.

Главный герой - юноша, выросший в
тайге, принял за прекрасную даму эф-
фектную теледиву, ведущую телепро-
граммы про секс. Но он не видел этих
программ. И даже не подозревает, как
она мелка и цинична.

Егор, которого прекрасно играет Ни-
колай Мачульский, вовсе не похож на
наивного увальня. У него хорошая речь,
разве что, оберегая двоюродную сестру,
говорит: «Я ей кузен». Не «кузэн», так
как слово французское, а именно «ку-
зен». Егор не стремится непременно ци-
вилизоваться. Ему это не требуется, ибо
наделен врожденной интеллигентно-
стью и мудростью. Сколько мы знаем
историй о юношах и девушках, ступив-
ших в столице на скользкую дорожку,
которая приводит их к нравственной де-
градации, а то и к гибели в прямом
смысле слова. А тут перед нами чистый,
наивный молодой человек, но обладаю-
щий мудростью чудака и крепким нрав-
ственным стержнем.

Жизнь Егора в мегаполисе оказалась
более благополучной. Парень не терпит
лишений, потому что в Москве у него
нашлись родственники. Они его при-
ютили, но что это за родственники! Бе-
зумцы! Жена любит мужа, но притворя-
ется, что у нее есть любовник, в чем и
старается убедить дочь, чтобы пред-

стать перед нею современной женщи-
ной. А дочь подвергается насмешкам
подружки, которая убеждает ее пре-
даться сексу и только сексу. Юный та-
ежник в поисках возлюбленной попада-
ет на телевидение, в богему. И везде
разговоры сплошь про секс! Фантасма-
гория столичной жизни передается пре-
жде всего показом безумия телевиде-
ния. Как же смешны показанные на эк-

ране напряженно смотрящие дурацкое
ток-шоу зрители! И думаешь: неужели
мы все так же выглядим, когда смотрим
телевизор? В такое вот ток-шоу стре-
мятся затащить и Егора, ибо парень за-
мечательно хорош собой. Только вот
глаза слишком умные, и потому он не
похож на мачо (пропагандируемую ка-
рикатуру на идеал мужчины).

Увы, этот ритмичный, идущий в быст-
ром темпе фильм - не пародия. Это са-
ма жизнь, бешеная, сумасшедшая, кото-
рая стала дьявольской фантасмагорией.
Но, к счастью, это еще не «наше все».
Никто не испортил Егора, это он «пор-
тит» тех, с кем его сводит жизнь. То есть
облагораживает. Поэтому даже отъяв-
ленные циники ничего не говорят ему
про секс. (Отчего он и решил, что никто
не знает.) Стесняются, даже попытки ос-
тавляют, увидев его глаза. 

Как-то я прочитала в одном англий-
ском журнале, что отношения между
мужчиной и женщиной можно опреде-
лить несколькими словами из четырех
букв. «Прежде всего это слова «love,
care» - «любовь, забота». Жену, которая
в конце концов признается, что притво-
рялась неверной, и ее мужа, флегматич-
ного, мудрого и обаятельного, замеча-
тельно сыграли Елена Яковлева и Миха-
ил Ефремов. Классическая, но новая ко-

мическая пара! Михаил Ефремов и
раньше показал свой великолепный дар
комедийного актера, но тут пошел даль-
ше. Он играет не простака, а философа,
который лишь на фоне всеобщего по-
мешательства кажется ненормальным.
Прекрасной комической актрисой пред-
стала и Елена Яковлева. Муж и жена ве-
дут разговор о супружеских обязанно-
стях, в это время жена массирует мужу
спину, которая очень болит. И вылечи-
вает его. Следует диалог: «Ты прекрасно
справилась с супружеской обязанно-
стью».- «А ты когда справился?» - «Ког-
да полку на кухне прибил». Диалог за-
бавный, исполненный милой иронии, но
поучительный.

Когда мудро-наивный таежник разо-
чаровался в теледиве и влюбился в хо-
рошую, не успевшую развратиться де-
вушку (он, Егор, Георгий, побеждающий
змия, уберег), влюбленные удаляются в
лес. Из леса Георгий вышел, в лес и вер-
нулся. Но это не приговор урбанистиче-
ской цивилизации. Нет в фильме приго-
воров, он, при всем сарказме, добр и
оптимистичен. А его финал - торжество
романтической и настоящей любви.

Из зала я выходила почти счастли-
вой, что естественно после соприкосно-
вения с талантливым произведением
искусства. Лица зрителей, а то была в
основном молодежь, удивляли (потому
что это случается нечасто) просветлен-
ными улыбками. После сеанса в фойе
шло шоу: извивались полуобнаженные
девицы. Но все дружно устремились к
выходу. Конечно, показанная с экрана
история похожа на сказку. Но в этой
сказке и добрым молодцам урок, и
красным девицам. Урок, преподанный
изящно и весело. Видимо, авторы
фильма верят, что добрых и прекрас-
ных у нас много. Просто их нелегко с хо-
ду разглядеть.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

СЛИШКОМ УМНЫЕ ГЛАЗА...

Дипломный спектакль студентов третьего
курса знаменитого училища им. М.С. Щепки-
на, который будет играть весь следующий

сезон, стал еще одним «ответом» великому дра-
матургу на его сомнения, можно ли сделать из
его знаменитой комедии «Пигмалион» музыкаль-
ный спектакль. Вопрос не  праздный, ибо эти со-
мнения патриарх английской драмы высказал
еще Фредерику Лоу и его соавторам,  которым
пришлось много раз обращаться к нему за разре-
шением создать мюзикл по «Пигмалиону». И ко-
гда наконец «Моя прекрасная леди» появилась на
театральных подмостках, особенно после выхода
на экраны голливудской версии, стало ясно, что
мюзикл вполне способен не только передать
классический сюжет комедии, но и вызвать но-
вую волну интереса к ней. Тем любопытней было
увидеть, как в студенческом спектакле щепкинцев
достигается жанровое единство классической
драмы и музыкального шоу, как соединены на
первый взгляд полярные театральные жанры.

Заметим, однако, что спектакль щепкинцев не
претендует на мюзикл. Педагог и режиссер-поста-
новщик Ольга Соломина не стала создавать некий
псевдосовременный симбиоз, а нашла корни жан-
ра в традиции исполнения в Малом театре русско-
го водевиля, совмещающего в себе драматиче-
скую игру, пение и танец. Неоценимую помощь ре-
жиссеру-постановщику в этом оказали автор му-
зыкальной редакции и аранжировки заслуженный
деятель искусств России, композитор Григорий
Гоберник и балетмейстер Наталья Цапко.

Кстати, первым навыком игры в водевиле ста-
ло для студентов участие в «звездном» спектакле
Малого театра «Таинственный ящик». Они с та-
ким блеском танцуют канкан, что, право, могут
позавидовать профессионалы. И стоит сказать
сразу, дипломный «Пигмалион» удивляет и поко-
ряет точно найденным синтезом текста Бернарда
Шоу и музыки Фредерика Лоу. В спектакле четко
выдерживается логика музыкальных и драмати-
ческих сцен, которая работает на главную роман-
тическую линию взаимоотношений Элизы Ду-
литтл (Ольга Абрамова) и профессора Хиггинса
(Андрей Домнин).

Педагог Ольга Николаевна Соломина, доско-
нально знающая о творческих возможностях каж-
дого из сорока питомцев, как режиссер-постанов-
щик, исходя из возраста и темперамента юных
исполнителей, отдала предпочтение в финале не
комедии Б. Шоу, а мюзиклу Ф. Лоу, - Элиза Ду-
литтл возвращается к профессору Хиггинсу, и их
поцелуй рождает уверенность в будущей свадьбе.
Избрав этот финал, режиссер-постановщик была
совершенно права. Известно, что сам драматург
отрицал возможность любовных отношений ге-
роев, но не только Фредерик Лоу этому воспроти-
вился, а и Нобелевский комитет, присуждая пре-
мию Бернарду Шоу.

В истории Малого театра шедевр Бернарда
Шоу, воплощенный великими актерами, имел
блистательную сценическую судьбу. Знают это и
выпускники курса, который возглавляют народ-

ный артист СССР, профессор Юрий Соломин и
заслуженный деятель  искусств России,  профес-
сор Ольга Соломина. А потому можно понять вол-
нение юных артистов. Но им повезло. Они получа-
ют школу русского театра, что называется, из
первых рук - от учеников великой актрисы Веры
Пашенной, которая в свою очередь постигала ис-
кусство Малого театра у выдающегося реформа-
тора, режиссера и педагога Ленского. «Наследни-
кам по прямой» пришлось немало потрудиться
над текстом комедии Бернарда Шоу, остроумной
и назидательной, чтобы с английской небрежно-
стью произносить афоризмы и сентенции, начи-
ненные мощным сатирическим зарядом автора. А
Малый театр одолжил дивные костюмы из своих
закромов, дабы сохранить в студенческой работе
традиционный для него изысканно-элегантный
стиль исполнения этой комедии.

Начинающим актерам необходимо было не
только постичь философию пьесы «Пигмалион»,
но и проникнуться дивным ароматом музыки
Фредерика Лоу, которая напоена такой романти-
кой, такой прелестью чувств, что не поддаться ей
двадцатилетним студентам было просто невоз-
можно. «Поэтическая красота», отмеченная Нобе-
левским комитетом, и стала той доминантой спе-
ктакля, вокруг которой вращается сюжет музы-
кального спектакля щепкинцев. Ольга Абрамова и
Андрей Домнин, следуя режиссерской идее, рас-
сказывают историю любви, которая людей сдела-
ла лучше, пробудив в них чувства, о которых они
и не подозревали. И то, что поводом к этому по-
служила... фонетика - это не так уж важно. Да,
профессор Хиггинс в исполнении А. Домнина не
только обладает незаурядным умом, но в силу
возраста имеет весьма скверный характер. Он
энергичен, деятелен и возникшую идею решает с
молниеносной скоростью, не задумываясь о пос-
ледствиях «Уж такой я человек!» - заявляет он
музыкальным куплетом из мюзикла Ф. Лоу. Но
если для миссис Пирс - эту роль мудрой, сдер-
жанной дамы точными штрихами ведет Виктория
Ткаченко - и для миссис Хиггинс, матери непред-
сказуемого сына - в этой роли удивительно
стильная Александра Иванова, словно рожденная
играть Б. Шоу и Оскара Уальда - профессор всего
лишь невоспитанный мальчишка, то для появив-
шейся в его доме уличной цветочницы Элизы он
творец, которому суждено превратить ее в Гала-
тею. И как-то незаметно для зрителя в Элизе-Аб-
рамовой происходит превращение вульгарной
цветочницы в человека с достоинством.

И нельзя не сказать об Иване Вакуленко в роли
полковника Пикеринга: вот уж кто по мягкой ма-
нере, по чисто русской душевности далек от на-
шего представления об англичанине, но близок к
персонажу русского водевиля.

Как же важно для будущих актеров професси-
онального театра пройти вот такой этап в своей
творческой биографии! Поистине: Малый театр
сделал большое дело. Тут не одна Галатея - рож-
дается целая плеяда актеров...

Марина ИСТЮШИНА

Весь год наша главная художественная галерея отмечает
свое 150-летие. В честь ее юбилея музей «Дом Бургано-
ва» открыл выставку своих скульптур под открытым не-

бом в Лаврушинском переулке. 
Народный художник России, академик Александр Николае-

вич Бурганов – основатель и художественный руководитель
Московского государственного музея «Дом Бурганова». Его па-
мятники установлены не только в России, но и за рубежом - в
США, Бельгии, Германии, Монголии. Москвичам полюбились
его памятник «Пушкин и Натали» и фонтан «Принцесса Туран-
дот», установленные на Арбате; скульптурное оформление
станций Московского метрополитена «Братиславская», «Люб-
лино», «Третьяковская» (галерея портретов великих русских
художников). В Лаврушинском переулке теперь можно увидеть
не только портреты наших великих художников, но и градона-
чальника Юрия Михайловича Лужкова.

На открытии выставки выступил Сергей Худяков, председа-
тель по культуре правительства Москвы: «Бурганов - человек в
делах города очень заинтересованный. Любит историю и сов-
ременность. Он один из тех, кто старается сделать художест-
венный образ нашей столицы абсолютно неповторимым. Про-
изведения Александра Ивановича на Арбате занимают такое
значительное место, что даже в ритме нашей динамичной жиз-
ни не обратить на них внимания нельзя».

А генеральный директор Третьяковки Валентин Александро-
вич Родионов заявил: «Я хочу обратиться с просьбой к Бурга-
нову: оставить скульптуры в Лаврушинском переулке еще ме-
сяца на два, а может быть, и дольше. Это первый раунд выстав-
ки. Второй состоится 25 сентября на Крымском Валу».

Елена МАСЛОВА

НЕ ОДНА ЛИШЬ ГАЛАТЕЯ
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УВЕЛИЧИВАТЬ РОЖДАЕМОСТЬ, 
БЕССПОРНО, ВАЖНО. 

НО ПОДНИМАТЬ УРОВЕНЬ ЧЕЛОВЕЧНОСТИ 
НА ДУШУ НАСЕЛЕНИЯ – НАМНОГО ВАЖНЕЕ

Место встречи
-Я,помню, совсем маленьким был,

еще на коленях у деда сидел – а
он на клочке бумаги рисовал. И

обязательно приговаривал: «Вот это – озе-
ро... А вот тут мы к нему хвостик придела-
ем – это речка в озеро впадает. А тут вот за-
ливчик подрисуем, и вокруг него как будто
травка растет...» Отвернешься на миг, по-
смотришь снова на этот рисунок, а на нем
вдруг, оказывается, никакое не озеро и не
речка впадающая, а журавль с длинной ше-
ей. Боже ты мой, чудо какое-то! Да еще де-
довы прибаутки!.. И я прошу: «Дед, ну на-
рисуй еще что-нибудь!» И он рисует, и
опять появляются на бумаге чудеса...

Мы сидим с Вениамином Николаеви-
чем на дачной веранде, только что отшу-
мел очередной из многочисленных нынче
дождей, и солнце, вынырнув из-под опо-
стылевших туч, возвращает окрестностям
живые, праздничные краски.

- А дед ваш – он что, художником был?
- Нет-нет! Просто умел видеть все вок-

руг. Мы ведь, как правило, смотрим, но не
видим простейшего. А он, скажем, нарису-
ет кружок, рядом овал да два треугольнич-
ка – и вот вам, пожалуйста, кошка. Для ре-
бенка это, конечно, просто фантастика... Но
в деревне у нас не он один – многие наши
родственники рисовали. И братья мои дво-
юродные, которых уж на свете нет, и сосе-
ди рисовали – по-моему, очень неплохо, и
соседи соседей... Все! Причем братья рисо-
вали всегда на кухне, потому что в комнате
не разрешалось – работали так активно, что
краски летели во все стороны.

- Это в какие же годы было?
- Ну, поскольку родился я в 1931-м...

Значит, в тридцатые и было!
- Где же в те времена в деревне краски

доставали? Да и бумагу...
- Краски? Да ведь это были не загранич-

ные – какие-нибудь английские или там гол-
ландские, дорогие. Бумага и краски были
самые простые, вполне доступные. Возьми-
те, к примеру, село Хотьково, что неподале-
ку от Сергиева Посада – где-то рядом были
карьеры, в которых добывали пигмент для
натуральных красок. Сейчас эти карьеры
выработаны, и нет денег, чтобы проложить
узкоколейку еще на пару-тройку километ-
ров, поэтому пигменты закупаем в Индии.
Но наши-то были гораздо лучше!

- Да, пожалуй, и не в красках дело, не в
бумаге...

- Конечно! В конце концов все знамени-
тые наши промыслы родились в деревне: и
жостовские подносы, и дымковская игруш-
ка, и гжель, и узорчатые наличники, и лож-
ки расписные, и кружева вологодские, и
оренбургские платки... Вечера-то зимой
свободные, длинные. Кто-то по традиции в
город на работу уходил, кто-то дома искал
рукам занятие. Да еще под песню! А когда
оказывалось, что красота и кормить может,
становился промысел фамильным, родо-
вым. Словом, на досуге предавались красо-
те, а не досужему пьянству!

- Это вы на нынешнюю деревню намека-
ете? Вон соседнее с нашими дачами село
Шаблыкино совсем спилось – а тоже, гово-
рят, мастерами славилось. Может, потому и
вырождается мастерство, что красота в
наш век уже не кормит? 

- Это, бесспорно, главная причина. Но не
единственная. Я опять вспоминаю свое дет-
ство. Один из моих двоюродных братьев,
Сергей Кузьмин, когда вырос, тоже стал ху-
дожником-профессионалом. Он работал в
журнале «Крокодил», выходила даже книж-
ка о нем в серии «Мастера советской кари-
катуры», а Михаил Шолохов обмолвился
где-то, что лучшие в стране карикатуристы –
это Кукрыниксы, Борис Ефимов и Сергей
Кузьмин. Так вот, Сергей, как и я, впитывал
эти детские рисовальные уроки. Это я к то-
му, что красоту в человека надо вкладывать.

- Знаете, Вениамин Николаевич, мне в
бытность газетным корреспондентом дове-
лось в свое время cъездить в Ереван – там в
70-е годы была, если помните, известная на
весь мир детская художественная школа.
Так вот, один из ее талантливых учеников
лет десяти-двенадцати рисовал везде, даже
на стенах своей квартиры – родители специ-
ально обои сняли на уровне его роста. А отец
его отыскал в книгах древнего Матенадара-
на рецепты красок и по весне собирал в го-
рах каких-то жучков, чтобы приготовить для
сына красный пигмент. 

- Вот это и значит – вкладывать в детей
отношение к красоте. Вы вспомните,
сколько было по стране разнообразных
кружков! В каждой школе, в домах пионе-
ров – обязательно кружки: рисования, мо-
делирования, фото... Дом пионеров на
улице Стопани в Москве – это же настоя-
щая ребячья Мекка была!

- А как складывалось в этом отношении
ваше детство?

- Опасный вопрос задаете: о детстве мо-
гу рассказывать долго... Жили мы в разных
местах: сначала в Староконюшенном пере-
улке, потом около Астахова моста. Там во
дворе, помню, стояла водокачка – такая

красивая, что ее признали архитектурным
памятником. Ну а после мы переехали на
Абельмановскую заставу, откуда до Сури-
ковского института, где я учился, было ме-
тров двести-триста... А до института была
художественная школа, которую разбомби-
ли, так что заканчивать учебу пришлось
уже в другом месте – в Лаврушинском, око-
ло Третьяковки. 

Помню, мы услыхали от кого-то из
взрослых, что в подвалах Третьяковки хра-
нятся какие-то другие картины, запрещен-
ные (мы еще не знали слова «запасники»).
Но мы-то – будущие художники, нам, на-
верное, можно их увидеть! И вот несколько
человек сумели каким-то образом попасть
к директору. Он говорит: «Значит, хотите
посмотреть? Назовите свои фамилии... Хо-
рошо... Я сообщу директору вашей школы о
том нездоровом интересе, который вы про-
являете в своей учебе»...

- Выходит, вкладывали в вас и такое от-
ношение к красоте?

- Конечно. Красоты вне времени не бы-
вает – как не бывает ее и вне возраста.

- Наверное, любой взрослый помнит, как
в детстве, приходя в библиотеку или в
книжный магазин, непременно задавал во-
прос: а эта книжка с картинками? 

- Вот! Иллюстрация, особенно в книге
для самых маленьких, играет, по-моему,
первостепенную роль. Пусть ребенок еще
не сам покупает себе книжку, ее выбира-
ют родители, но прочесть незнакомую
книжку у прилавка некогда – и все неволь-
но смотрят на иллюстрации. Понравятся –
скажут: да, эта книжка моему ребенку ин-
тересна, полезна, я ее возьму. Ну а самим
взрослым, как правило, некогда рисовать
с ребенком журавликов да кошек: они за-
няты работой, бытом, любимыми сериа-
лами. И малыш часто остается наедине
именно с книжными картинками, через
них и воспринимает окружающий мир. И
если он живет далеко от больших горо-
дов, где нет музеев и не бывает выставок,
то книжка – едва ли не единственный ис-
точник его эстетического образования.
Люди постарше помнят, что раньше в де-
ревнях (да и не только!), считай, в каждой
избе висели на стенах репродукции из
«Огонька» - такой была потребность в
красоте. И не случайно в детской книге
работали когда-то лучшие художники-ил-
люстраторы: Васнецов, Чарушин, Пахо-
мов, Курдов, Лебедев, Конашевич... Это
была гордость русского искусства того
времени! 

- При том, что и бумага-то была отнюдь
не первосортная...

- Да, качество бумаги почти всегда было
низким. Но главное – огромный тираж. Толь-
ко представьте: 10 миллионов экземпляров!
И цена книги в буквальном смысле копееч-
ная, хотя она включала все расходы: и на бу-
магу, и на краску, и на печать, и на гонорар
художнику, который тоже, естественно, был
мизерным. Тем не менее лучшие художники
с радостью посвящали себя детской книге.

Ротов, например, иллюстрировал знамени-
того «Капитана Врунгеля», Шмаринов сот-
рудничал в «Мурзилке»...

- А почему вы сами стали художником
для детей?

- Ребенок – это же удивительный зри-
тель! Самый добрый, отзывчивый – но и
самый строгий. Ведь если в тексте сказано,
к примеру, что на Емеле была синяя ру-
башка – попробуйте нарисовать голубую!
Ребенок вам не поверит. И будет прав! Хо-
тя даже взрослые не всегда различают эти
цвета – синий и голубой. А ведь это все
равно что путать красный с зеленым - со-
вершенно разные цвета! Или читаем: «Жил
высокий гражданин маленького роста». И
еще: «Худенький, как бочка». Как это изо-
бразить? А ребенка эти парадоксы очень
забавляют, он их понимает. Ребенок - са-
мый благодарный зритель. И когда я вижу,
как он радуется, рассматривая интересные,
красивые, достойные иллюстрации – это и
для меня радость несказанная. Ведь каж-
дая книга, подаренная ребенку, в доме все-
гда воспринималась как праздник незави-
симо от того, сколько книг в домашней би-
блиотеке. «Книга – лучший подарок» - это
ведь о детях сказано! 

- Ну сегодня эти слова воспринимаются
разве что с иронией. И дело не только в по-
дарочных приоритетах. Когда берешь в руки
пресловутого Гарри Поттера, да и другие,
простите, бестселлеры, которые все на одно
лицо, – оторопь берет от агрессивности, же-
сткости иллюстраций. Такие картинки от-
нюдь не «чувства добрые» пробуждают...

- В современной детской книге одна из
самых болезненных проблем – пошлость.
Она проявляется не только в агрессивно-
сти, о которой вы сказали. Пошлость и в
слащавых кукольных личиках девочек-ге-
роинь, и в одинаковых равнодушно-кокет-
ливых глазках, и в голубеньких-розовень-
ких-желтеньких цветочках – во всем!

- Может, иллюстрация лишь отражает
пошлость содержания?

- Не без того. Но ведь и добрые старые
книжки иллюстрируют сегодня по таким же
лекалам! 

- Почему?! Ведь эти художники, надо
полагать, выросли на тех же образцах, о
которых вы говорили...

- Беда в том, что издателям сегодня дик-
туют вкус не художники и даже не читатели.
Им диктуют оптовые покупатели, дилеры. А
у тех одна цель – продать.

- Но считается, что продаваемость и есть
отражение читательского спроса. Выходит,
родителей устраивает такая эстетика?

- А куда им деваться? Им просто не оста-
вляют выбора. Не могут же они вообще ос-
тавить ребенка без книг! Спрос – штука
весьма управляемая. Ну а такие иллюстра-
ции постепенно формируют у малыша из-
вращенное, дурное понимание красоты...
Вот мы упомянули «добрые старые книж-
ки». Как их сегодня издают для детей? Ча-
ще всего – в адаптированном виде. Возьми-
те Гулливера, Дон Кихота, Айвенго – все

адаптировано, упрощено, сокращено. Соот-
ветственно и иллюстрация прилагается
примитивная. Но тот же Лемюэль Гулливер
– какой же там изумительный по яркости
текст! Когда Гулливер едет в карете на ла-
дони у кого-то из великанов, а вдоль доро-
ги нищие, по которым ползают вши разме-
ром с обычную куропатку, - это, я с детства
помню, вызывает не чувство превосходства
над людьми, а ощущение мерзости, безо-
бразия, унизительности для человеческого
достоинства. И потом, когда Гулливер попа-
дает к лилипутам, где он самый могущест-
венный, возвышается над всеми и может
все себе позволить, - все равно возникает
то же чувство: безобразно, унизительно... И
дальше, на летающем острове, в царстве
новейших достижений науки и техники,
увы, то же унижение человеческого досто-
инства. И только у лошадей Гулливер нахо-
дит наконец воплощенный идеал взаимно-
го уважения и благородства. Вот этот идеал
и есть, я считаю, то, что должен постарать-
ся передать иллюстратор книги.

- Но, Вениамин Николаевич, ребенку
философия Джонатана Свифта откроет-
ся, когда он подрастет. Сначала его увле-
кает именно сюжет, своего рода сказка...

- Да, сказка! Но и в сказки народ вклады-
вал свои представления об этике, эстетике
и прочих важнейших основах человеческой
личности. Возьмите русские сказки – ведь
ребенок готов слушать их сотни раз. И хотя
сюжет ему давно уже известен, все равно
он попросит: «Бабушка, расскажи сказку!»
А почему? Да потому что сказка в макси-
мально яркой, увлекательной форме помо-
гает ему понять суть человеческих отноше-
ний, постичь правила поведения в сложном
окружающем мире. И все это – без прямых,
докучливых назиданий.

- Что-то в последнее время на книжных
прилавках я мало вижу русских сказок...

- В том-то и беда! Между тем сказка –
мудрейший жанр, если ее, конечно, тоже не
упрощать, не адаптировать. Ведь даже «Ку-
рочку Рябу» в свое время умудрились из-
вратить в угоду классовому сознанию. По-
чему, скажите, Баба с Дедом не могли раз-
бить золотое яичко, а мышка одним хвости-
ком с этим справилась? Нелогично! Потом
курочка якобы говорит: снесу вам яичко не
золотое, а простое. А простое – что, не разо-
бьется? Тоже мне утешение! Между тем у
известного собирателя сказок Афанасьева
сюжет совсем другой. Вначале курочка
снесла яичко «костяно-вострено-мудрено» -
что-то вроде Фаберже. Ну а зачем оно в кре-
стьянском-то хозяйстве? Вот Дед с Бабой и
пытались понять: может, внутри что цен-
ное? Но когда разбилось яичко – жалко ста-
ло, все же красивое было. И курочка утеша-
ет: мол, снесу вам яичко золотое! А уж это
не только красота, но и богатство.

- Выходит, чтобы даже сказку иллюст-
рировать, художнику немало надо знать...

- Увы, в подготовке художников книги
проявились серьезные проблемы. Меня
пригласили недавно в госкомиссию по при-

ему дипломных работ в родном моем Сури-
ковском институте – зрелище удручающее.
Вроде бы и преподаватели опытные, и
учебная программа та же: живопись, рису-
нок, композиция, история русского и запад-
ного искусства, история костюма, история
гравюры, шрифт, полиграфия... И все это –
по многу часов в день...

- Но, может, платная учеба сделала ин-
ститут малодоступным для действительно
талантливых ребят?

- Это тоже сказывается. И все же люди
поступили, преодолели огромный конкурс
плюс условия для учебы такие, что в наше
время не снились: аудитории, мастер-
ские... А вот настоящего интереса к про-
фессии нет. 

- И вы знаете причины?
- Я думаю, они выходят далеко за стены

института. Начну с примера. В мои студенче-
ские годы мастерской книжной графики ру-
ководил Борис Александрович Дехтерев –
образованнейший человек, который был в
то же время главным художником крупней-
шего издательства – Детгиза. Он говорил:
«Работать в Детгизе – все равно что петь в
Большом театре». Тем не менее издательст-
во давало работу всем, кто туда приходил:
книг издавалось столько, что на всех хвата-
ло. И происходил отбор лучших иллюстра-
торов. Это, во-первых. Во-вторых, сейчас
прекратились конкурсы на лучшую книгу. Я
имею в виду те массовые конкурсы, на кото-
рые все издательства – от Камчатки до При-
балтики – присылали свою продукцию. Да,
были при этом нелепые квоты для нацио-
нальных республик, была и политическая
конъюнктура, но все же из этого вороха от-
бирались лучшие книжки, из них формиро-
вались передвижные выставки, которые,
перемещаясь по стране, задавали опреде-
ленные эстетические образцы не только ху-
дожникам, но и читателям. А издательства,
побеждавшие на конкурсах, получали серь-
езные преференции - и заказы, и матери-
ально-техническую поддержку

- Ну сегодня даже в столице перед буду-
щими художниками другие эстетические
образцы. Вас не удивляет, например, что
между Центральным домом художника на
Крымском Валу и художественным лицеем
разместилась огромная ярмарка халтуры,
на которой зарабатывают ремесленники от
искусства? Какие ориентиры окажутся
предпочтительнее для молодых – эмпиреи
мастерства или прибыльность поделок?

- Эти торжища у ЦДХ, безусловно, безо-
бразие. Они имеют такое же отношение к ис-
кусству, как, например, садово-огородные
ярмарки у стен Тимирязевской сельхозака-
демии к научно выведенным районирован-
ным сортам. Тот же Дехтерев призывал
нас, студентов: надо соблюдать гигиену
души! Но если начинающий художник ви-
дит, что пошлость, которая составляет ос-
новной товар на этих торжищах, покупает-
ся, приоритетом для него становится не
искусство, а рыночная потребительная
стоимость. 

- Но ведь кто-то же давал разрешение
на размещение там подобных развалов по-
шлости?!

- Конечно. Поэтому я и говорю, что про-
блема выходит за рамки институтов. Зачем
художнику Министерство культуры, если
оно не проводит никакой вразумительной
художественной политики? Точно так же,
как парикмахеру – министерство бытового
обслуживания. Почему, например, раньше
существовали льготы для детской литера-
туры, а сейчас их нет? Отсюда запредель-
ные цены на детские книги – 150, 300, 700
рублей! Или здесь тоже нужно изобретать
очередной национальный проект? И поче-
му параллельно с коммерческими изда-
тельствами не создать Академическое из-
дательство детской литературы, которое
обеспечило бы не только отбор лучших ми-
ровых произведений, но и качественную их
иллюстрацию? Уверен: возьмись за это че-
ловек с энергией Зураба Церетели – успех
обеспечен!

- А, может, положение не так уж плачев-
но? В конце концов новое время – новые
песни, и у каждого поколения свои эстети-
ческие критерии.

- Спору нет, молодежь не может повто-
рять зады, она призвана идти дальше. Но
без преемственности не может быть раз-
вития. А развития-то как раз и нет, есть
деградация.

- А на только что прошедшей книжной
ярмарке был даже отдельный раздел дет-
ской литературы. И следующий год объяв-
лен Годом чтения...

- Пышно наречь год – это мы умеем. А
нужны не лозунги – нужны дела! Трагедия
детской книги требует бить во все колоко-
ла. Потому что увеличивать рождаемость –
это, бесспорно, важно для страны. Но под-
нять уровень человечности на душу населе-
ния неизмеримо важнее.

Беседу вел 
Владимир ЛЮБИЦКИЙ

Фото автора

С ЧЕГО НАЧИНАЕТСЯ ЧЕЛОВЕК?
КАК И РОДИНА – С КАРТИНКИ!
Вениамин Николаевич
ЛОСИН – москвич, из-
вестный иллюстратор
детских книг, заслу-
женный художник Рос-
сии. В 1950 году окон-
чил Московскую дет-
скую художественную
школу (ныне лицей
им. Сурикова), затем
МГХИ им. Сурикова.
Иллюстрировал книги
в издательствах «Ма-
лыш», «Детская лите-
ратура», «Советская
Россия», в Болгарии,
Аргентине, других
странах. А в Японии
уже больше 20 лет вы-
ходит «азбука» с иллю-
страциями Вениамина
Николаевича к русской
сказке «Репка».

Вениамин ЛОСИН:
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Будем здоровы
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Лучше всего это сделает крепкий, сильный им-
мунитет. Он не только способен справиться с
вредными бактериями, которые, например, мы

вдыхаем, но и помогает нам сопротивляться болез-
ням. Этот страж карает даже клетки своего организ-
ма, если они себя плохо ведут. Исполнителем смерт-
ных приговоров занимаются Т-лимфоциты, макро- и
микрофаги, NK-клетки («фаг» – с латыни переводит-
ся как пожиратель, а аббревиатура NK расшифровы-
вается как Natural Killers - прирожденный убийца). Ес-
ли «полицейская академия» в организме работает хо-
рошо, человек отличается отменным здоровьем.

Рождаются и живут наши защитники благодаря ви-
лочковой железе, расположенной за грудиной. Но

уже с 22-25 лет она начинает уменьшаться в разме-
рах, как бы съеживаться, и, следовательно, помощни-
ков у иммунитета становится меньше. Тем не менее в
организме есть резервы, с помощью которых можно
замедлить процесс уменьшения вилочковой железы,
причем без инъекций и таблеток. Это простые и необ-
ременительные способы усиления естественной за-
щиты. 

Традиционными стимуляторами иммунитета явля-
ются лук и чеснок. Советую особое внимание уделить
и шиповнику. В 1 кг его плодов столько же витамина
С, сколько в 100 кг картофеля, 150 кг яблок, 200 кг
груш или 13-14 кг лимонов и апельсинов! Правда, ко-
личество аскорбиновой кислоты в разных сортах мо-

жет колебаться. Те виды, где аскор-
бинки меньше, обладают отличным
желчегонным действием: нужно 1
ст. ложку шиповника, 1 ст. ложку
черной смородины на 1 стакан воды
кипятить 10 минут в закрытой эма-
лированной посуде, а затем настаи-
вать сутки. Процедить и пить по 2
столовые ложки 2 раза в день перед
едой. Шиповник очень важно со-
брать вовремя. Тогда и витамины в
нем сохраняются лучше. Если пло-
ды уже равномерно окрашены, но
еще не стали мягкими, значит, пора
делать заготовки. И обязательно -
до наступления заморозков! После
сушки шиповник должен сохранить
свой алый цвет, почерневшие и под-
горевшие плоды теряют ценные ка-
чества. Наш совет: не ждите, пока
заболеете - пейте шиповник профи-
лактически и регулярно!

Очень ценное для поддержания
иммунитета вещество - интерфе-
рон, который содержат плоды и
стручки фасоли. Болгарские уче-
ные выделили его из этого расте-
ния, изготовили препарат фазео-

лосаксин, который увеличивает количество
интерферона в крови… в 30 раз! Но в силу
целого ряда серьезных причин принимать
его, как и многие другие лекарства, без на-
значения врача не стоит. Рекомендуем вам
просто почаще есть фасоль. В нее можно до-
бавлять чеснок, который к тому же устраняет
неблагоприятное действие фасоли на кишеч-
ник. А фасоль плюс чеснок - это что? Пра-
вильно, кавказское блюдо лобио.

Обратите внимание и на тимьян. Его другие
названия - чабер, чабрец, фимиамчик, боровой
перец, лимонный душок, лебюшка, богород-
ская травка. В медицине это растение исполь-
зуют как успокаивающее, откашливающее, мо-
чегонное, желчегонное средство, при вздутии
живота и болезнях пищеварительных органов.
Чабрец входит в дружную семью кавказских
пряностей наряду с такими же полезными для
иммунитета базиликом камфарным, барбари-
сом, эстрагоном...

Есть выражение: вспомни про сою - забудь
про атеросклероз. Оно совершенно справедли-
во. Соевые бобы содержат благоприятно влия-
ющие на клетки иммунитета полноценные бел-
ки, практически не уступающие по питательно-
сти и пищевой ценности белкам животного
происхождения, масло, включающее компо-
ненты, близкие к липидам рыб, витамины Б, В
и Е, макро- и микроэлементы. Многие соевые
продукты идеально сбалансированы по калорийности
и содержанию биологически активных веществ.
Именно поэтому сою и продукты из нее используют в
качестве ингредиентов для заменителей грудного
женского молока и включают в состав других проду-
ктов детского питания. Благодаря правильному соот-
ношению полиненасыщенных жирных кислот, а так-
же отсутствию холестерина продукты из сои имеют
лечебно-профилактическое назначение. Лецитин, ко-
торый принимает важное участие в обмене жиров и
холестерина в организме, уменьшает накопление жи-
ров в печени и способствует их сгоранию, уменьшает
синтез холестерина, регулирует правильный обмен и
этим снижает риск атеросклероза. Если у вас есть
возможность приобрести сою, выращенную естест-
венным путем, смело употребляйте ее в пищу.

Повышает иммунитет и красное вино. В старину
горячее красное вино с пряностями считалось пер-
вейшим лекарством от простуды, головной боли,
ослабленности, переохлаждения и других недомо-
ганий. В его составе витамины С, В, РР, кислоты,
эфирные масла, сложные эфиры и альдегиды; ми-
кроэлементы железо, марганец, магний, йод, титан,
кобальт, калий, фосфор, рубидий. Эти вещества
стимулируют углеводистый, азотистый и минераль-
ный обмен в человеческом организме (интересно,
что просто виноградный сок такого эффекта не да-
ет!). Рубидий укрепляет нервную систему. Кроме
того, красное вино обладает антистрессовым, бак-
терицидным и антиаллергическим воздействием.
Но во всем важна мера. Помните об этом!

Наталья СЕГЕНЬ 

«Прочитал в «МС» (№ 24, 12-18 июля)
статью Михаила Дмитрука «Испытание
музыкой». В ней говорится о лечебном
эффекте классической музыки. Не мог-
ли бы вы назвать произведения, кото-
рые надо слушать, если необходимо ус-
покоиться, и наоборот - обладающие
тонизирующим воздействием?

Нина ГРИНЬКО».
- Обрести душевное равновесие вам

помогут следующие мелодии: Ф. Лист -
«Утешение», «Ноктюрн»; Ф. Шопен -
«Ноктюрны», «Колыбельная», «Барка-
рола», «Фантазия-экспромт»; П.И. Чай-
ковский - «Ноктюрн», «Песнь без слов»,
«Размышление»; Моцарт - cонаты (мед-
ленные вторые части); Симфония № 40
соль-минор (1-я часть); А. Вивальди -
cкрипичные концерты (медленные час-
ти); А. Корелли - клавесинные пьесы;
Л. Бетховен - «К Элизе», Пасторальная
симфония №6 (2-я часть); Р. Шуман -
«Грезы»; Я. Сибелиус - «Грустный
вальс»; И. Бах - «Ария на соль-струне»,
«Скерцо си-бемоль-мажор»; С.В. Рах-
манинов - Концерт для фортепиано с
оркестром.

Когда вы нуждаетесь в том,  чтобы
музыка вас вдохновляла, дала вам
энергию, бодрость духа, слушайте ма-
жорные мелодии. Например: А.И. Хача-
турян - Токката, «Танец с саблями»; Л.
Бетховен - увертюра к «Эгмонту»;
Ф. Лист - Рапсодии №2, 8, 11; И. Брамс
- Венгерские танцы.

«Уже несколько лет время от време-
ни у меня опухают лодыжки. Знакомая
сказала, что это признак атеросклеро-
за. Так ли это?

Мария СКАЛОН».
- Действительно, при атеросклерозе

очень часто наблюдается увеличенная
площадь ахиллова сухожилия. Но это
может сигнализировать и о других за-

болеваниях. Конечно, вам необходимо
обратиться к врачу. Для сведения: о
склеротических изменениях в организ-
ме свидетельствует много признаков.
Например, ночной храп, диагональная
складка на мочке уха: чем она больше,
тем сильнее склерозированы сосуды и
тем выше риск возникновения инфарк-
та, инсульта и других сердечно-сосуди-
стых заболеваний.

«Прочитал, что при тромбофлебите
полезно бегать. Меня это очень удиви-
ло. Какой бег, если при этом заболева-
нии болят ноги?

Михаил ПОРШЕНЯ».
-  Дело в том, что во время бега кровь

становится более жидкой, а значит,
уменьшается вероятность возникнове-
ния тромбов. Но делать это надо не до
изнеможения или для рекордов, а в ща-
дящем темпе и целиком ориентируясь
на самочувствие. Если даже такой дози-
рованный бег утомляет, откажитесь от
него. Однако посильные физические
нагрузки все-таки не помешают. Сове-
тую ежедневно выполнять следующее
упражнение, которое отчасти соответст-
вует эффекту бега: стоя, поднять пятки
над опорой на высоту 5-6 см и резко их
опустить. Удары пятками должны быть
сильными. Повторять 2 раза по 30 уда-
ров через 10-12 секунд отдыха.

«Расскажите о методе Хаксли для
улучшения зрения с помощью кино и
телевидения.

Зоя КУЧЕРОВА».
- Он основан на грамотном обраще-

нии с визуальной электронной техни-
кой.

Сидеть необходимо прямо перед эк-
раном и обязательно на том расстоя-
нии, которое для вас комфортно. Смот-
реть на него надо прямо, не опуская и
не закидывая голову. Глаза должны пу-

тешествовать по экрану. Полезно время
от времени их закрывать, давая им от-
дых и тем самым укрепляя нервы сет-
чатки.

Если вы близоруки, сразу после того
как сняли очки, закройте глаза. Они ну-
ждаются в адаптации к подобной пере-
мене. Сядьте так близко к экрану, чтобы
видеть происходящее не совсем четко,
но достаточно ясно, дабы следить за
действием. Вскоре вы почувствуете
улучшение зрения. Когда оно стабили-

зируется, увеличьте расстояние до эк-
рана. Это очень эффективная трениров-
ка для глаз.

Если вы дальнозорки, снимите очки и
определите, где вам удобнее смотреть
на экран. Нередко люди, страдающие
дальнозоркостью, даже в очках плохо
видят на расстоянии. Им надо трениро-
вать зрение как на близком расстоянии
от экрана, так и на дальнем. В этом слу-
чае сядьте вначале близко к нему, а за-
тем отодвиньтесь и найдите удобное
для вас место на расстоянии от экрана.
Если смотреть вдаль несложно, сядьте
как можно дальше и постепенно при-
двигайтесь к экрану по мере улучшения
зрения.

Для восстановления хорошего зре-
ния всем людям важно соблюдать сле-
дующие правила: время от время часто
моргать; для ослабления напряжения
мышц глаз и век надо кратковременно
прикрывать то один, то другой глаз; для
отдыха сетчатки периодически перево-
дить взгляд в темноту.

«Холодное время года - для меня су-
щее наказание.  Я очень часто просту-
жаюсь и теряю из-за этого голос. Не
могли бы вы мне порекомендовать, как
его восстанавливать?

Елизавета КРЫЛОВА».
- Частые простуды – это повод прой-

ти всестороннее обследование организ-
ма. Удивительно, что вы до сих пор это-
го не сделали. А восстановить быстро
голос при ларингите можно следующим
способом. В кастрюлю вылить стакан
воды и полстакана семян аниса. Кипя-
тить 15 минут. Слегка остывший отвар
процедить, смешать с одной четвертью
стакана липового меда и еще раз проки-
пятить. Снять с огня и добавить туда 1
ст. ложку коньяка. Принимать по 1 ст.
ложке каждые полчаса.

Почему именно мужчины намного
чаще, чем женщины, страдают ло-
гоневрозом, или заиканием? По-

тому что это заболевание, как правило,
начинается в детском возрасте, причем
у мальчиков. Они в отличие от девочек
позже начинают говорить, более пугли-
вы, возбудимы и чаще попадают в трав-
мирующие психику ситуации.

Причин логоневроза множество, но в
70 процентах случаев это психотравма,
иногда - результат травмы мозга, забо-
леваний нервной системы, тяжело про-
текающая беременность матери. Ребе-
нок может начать заикаться после кори,
коклюша, воспаления легких, оператив-
ных вмешательств. Не последний фак-
тор - наследственность: семейное заи-
кание почти в 60 процентах случаев от-
ражается на потомстве, особенно на
двойняшках и левшах. Большую роль
играет фактор подражания, когда ребе-
нок невольно повторяет речевые ошиб-
ки взрослых.

Особый разговор об истерическом
заикании. Ребенок говорит совершенно
нормально, но как только появляются
зритель или ситуация, например, невы-
ученного урока, желание обратить на
себя внимание или вызвать жалость, -
начинаются шероховатости речи.

Методов лечения логоневроза очень
много. Тут и логопедия, и рациональ-
ная психотерапия, аутотренинг, физио-
и фармакотерапия, иглоукалывание...
80 процентов больных излечивается
гипнозом. Однако дошкольникам и
младшим школьникам такой метод не
годится - с ними работают логопед и
психолог.

Начиная с 13 лет можно использовать
самовнушение. Формула его такова: «С
каждым днем моя речь становится
плавной, равномерной, чистой. Страх
речи исчезает. Все буквы произношу
четко, без запинок. Где бы ни находил-
ся, в какой бы ситуации ни был, речь
свободная, чистая, ясная. Нервная сис-
тема и голос укрепляются. Он звучит
четко, ясно, без запинок. Я уверен в
своей речи. Всегда и везде говорю спо-
койно и уверенно». Формула повторяет-
ся 2 –3 раза в день в течение 15 – 20 ми-
нут подряд. В нее можно вводить и дру-
гие фразы. Наилучшее время для само-
внушения - перед засыпанием и сразу
же после пробуждения, еще в постели.

Очень часто при заикании не в поряд-
ке нервы. В таком случае советую при-
бегнуть к фитотерапии. Она показана
взрослым и детям (последним дозы  по-
ловинные). При расстройстве сна поле-
зен настой из корней валерианы, мяты,
ромашки, окопника, гвоздики (по 50 г
каждого составляющего). Принимать по
половине стакана вечером с чайной
ложкой меда. Состав из мелиссы, арни-
ки, петрушки и фенхеля обладает и про-
тивосудорожным действием. Если пред-
стоит важный разговор или другие ре-
чевые нагрузки, следует выпить внеоче-
редную дозу одного из указанных сбо-
ров или пару таблеток валерианы. Успо-
каивающим действием обладает и
смесь из сока калины, капусты, лимона,
шиповника, взятые по половине стакана
каждого с добавлением  200 г меда.
Столовую ложку смеси принимают ут-
ром и вечером, заедая миндалем или
семечками.

Помогает при заикании мумие с ме-
дом: 2 г растворяют в 50 г воды и сме-
шивают с 200 г меда. Чайную ложку сме-
си два раза утром и вечером держат во
рту, как можно дольше не глотая.

Ароматические масла тоже нельзя ос-
тавить без внимания при лечении лого-
невроза, но вначале следует проконсуль-
тироваться с аллергологом. Для ослаб-
ления страхов хорошо помогает масло
розы, сандала, базилика, сосны, розма-
рина, бергамота. Для общего успокоения
используется масло герани, полыни, ла-
ванды, чабреца, шалфея. Каплю одного
из масел можно нанести на носовой пла-
ток и вдыхать аромат три раза в день.

Для ванн подойдет комбинация масел
или одно из них. Для лучшей эмульгации
пять капель внесите в половину стакана
кефира, тщательно смешайте и вылейте
в ванну с температурой воды 38 – 39 гра-
дусов. Длительность процедуры 15 – 20
минут, количество - не менее десяти.

Заикание, как правило, требует упор-
ного, настойчивого и длительного лече-
ния. Любой, даже самый маленький ус-
пех должен окрылять. В начале лечения
запишите речь на пленку и по мере про-
движения вперед сравнивайте с достиг-
нутыми результатами. Наедине чаще го-
ворите, читайте, пойте во весь голос. И
главное - не пасуйте перед неудачами.

Валерий ПЕРЕДЕРИН,
врач

РЕЧЬ БЕЗ СТРАХАВ почте «МС» много писем, в которых вы спраши-
ваете, как помочь себе в том или ином, подчас
весьма серьезном заболевании. Конечно, подоб-
ные консультации редакция давать не может. Одна-
ко некоторые вопросы касаются здорового образа
жизни или носят познавательный характер. На та-
кие письма мы с радостью готовы ответить. В этот
раз нам поможет это сделать врач-рефлексотера-
певт Ольга МОИСЕЕВА.

ПО СОВЕТУ ВСЕМУ СВЕТУ

ЧЕМ КОРМИТЬ ИММУНИТЕТ
Осень вступила в свои права. А значит, пора подумать,
как защититься от простудных заболеваний.

Од на из про блем ин тим ной 
жиз ни се мей ных пар - от сут ст -
вие чув ст ва удов ле тво ре ния у 
жен щи ны. При чин мо жет быть 
не сколь ко: сла бая эрек ция, бы -
с т рое се мя из вер же ние и т.д. 
Что бы по мочь в ре ше нии этих 
про блем, муж чи нам ре ко мен -
до ван ин ди ви ду аль ный уп ру гий 
су пер пре зер ва тив фа ло текс. 
Вос ста нав ли вая муж скую си лу, 
уд ли няя про дол жи тель ность 
по ло во го ак та, фа ло текс да ет 
воз мож ность жен щи не ис пы -
тать но вые не объ яс ни мые удо -
воль ст вия.

Со хра ни те лю бовь. По да ри те 
но вое сча с тье жен щи не.

ВНИ МА НИЕ!
Фа ло текс из го тав ли -

ва ет ся ин ди ви ду аль но 
с уче том ана то ми че с -
ких по треб но с тей 
парт не ров.

Фа ло текс обес пе чи ва -
ет ва ку ум ный мас саж 
со су дов, нор ма ли зу ет 
ра бо ту про ста ты и мо че -
по ло вой си с те мы.

Фа ло текс спо соб ст ву -
ет вос ста нов ле нию по -
тен ции не за ви си мо от 
воз ра с та и со сто я ния 
здо ро вья.

НАСТОЯЩИМ МУЖЧИНАМ

Доктор медицинских наук профессор Окулов А.Б.
Подробно на www.falotex.ru или пришлите письмо с конвертом

по адресу: 115478, Москва, Каширское ш., 23. 
РОНЦ им. Блохина. “ТНК”

Тел. (495) 324-95-40, (495) 771-15-88
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В ЛУЖНИКАХ 
БЕЖАЛИ СЕМЬЯМИ

Главная арена страны снова стала зако-
перщиком в проведении массовых стартов.
Вдоль ее спортивных объектов пролегла
легкоатлетическая трасса «Кросс наций»,
соревнования посвящались Всероссийскому
дню бегуна. По красивым аллеям бежали
семьями - профессионалы и любители, хо-
рошим настроением запаслись на рабочую
неделю тысячи поклонников королевы
спорта, здорового образа жизни. Вместе с
рядовыми физкультурниками символиче-
ские 2014 метров преодолели и «звезды»
мирового спорта - Ирина Роднина, Вячеслав
Фетисов, ряд других атлетов с именем.

А на дорожках спортивного городка Луж-
ников престижный клубный трофей - Кубок
европейских чемпионов - оспаривали легко-
атлеты-юниоры. В гости пожаловали спорт-
смены 10 стран. Например, эстафету 4х400
метров в отличном стиле выиграли юниоры
спортклуба «Москва», наш клуб, что очень
приятно, и завоевал Кубок европейских чем-
пионов.

ВОЛНА НАКРЫЛА...
На водной глади олимпийского канала в

Крылатском успех, однако, праздновали
гости столицы. Турнир «Крылатская волна»
имеет статус международного, победить в
нем весьма престижно. И юные байдарочни-
ки с каноистами (всего около 200 участни-
ков) очень старались не упасть с лодок в
уже прохладную воду. На дистанции 5 кило-
метров более умелыми, удачливыми оказа-
лись юноши (возраст 13-14 лет) из волжско-
го города Тольятти.

СТРАСТИ ПО
ОВАЛЬНОМУ МЯЧУ

На регбийных площадках Зеленограда со-
стоялись решающие поединки юношеского
чемпионата страны. Среди соискателей на-
град были хозяева арены, а также команда
«ВВА» из подмосковного Монина, гости из
Красноярска и Новокузнецка. «Золото» ра-
зыграли традиционные конкуренты - зеле-
ноградцы и красноярцы. Увы, восходящие
звездочки Сибири пока сильнее, они побе-
дили - 12:6. Третье место у ребят из «ВВА»,
переигравших ровесников из Новокузнецка
- 22:13.

«ДИНАМО» ГНУЛОСЬ,
НО НЕ СДАЛОСЬ

Хоккейное дерби между столичными ар-
мейцами и динамовцами удалось на славу.
Игра изобиловала неплохо разыгранными
комбинациями, как следствие, опасными
моментами у ворот обеих команд. Так что
зрителям скучать не пришлось. Армейцы
дважды по ходу встречи вели в счете (1:0,
2:1), и, казалось, увеличат свое преимуще-
ство, их атаки смотрелись острее. Но в со-
ставе «бело-голубых» нашелся лидер по иг-
ре и характеру - канадский форвард Дэвид
Линг. Однажды он сам забил, в другой раз
выдал результативный пас-«конфетку»
партнеру. Победную, третью, шайбу забро-
сил Александр Харитонов - 3:2 в пользу «Ди-
намо».

ЗОЛОТЫЕ УЗОРЫ
РОССИЯНОК

Триумфом завершились выступления оте-
чественных мастериц синхронного плавания
на этапе Кубка мира в Японии. Наши девуш-
ки стали сильнейшими во всех видах - в ком-
бинированной программе, соло, групповых
упражнениях и, конечно, дуэтах, где снова
блеснули две Анастасии, олимпийские чем-
пионки - Давыдова и Ермакова. Благодарные
японцы устроили овацию россиянкам.

ПАРАД ГРАЦИЙ
А в столичном универсальном спортзале

«Дружба», что на Лужнецкой набережной,
соберутся тоже очень симпатичные особы,
чтобы разыграть медали стартующего на
днях чемпионата Европы по художественной
гимнастике. Состав нашей сборной поме-
нялся: в ее ряды снова влилась обворожи-
тельная Алина Кабаева, а вместо Ольги Кап-
рановой, казалось, ранее забронировавшей
себе место в команде впечатляющими успе-
хами, выступит Вера Сесина - таково не-
сколько неожиданное решение бессменного
наставника сборной последних лет Ирины
Винер. Посмотрим, не подведет ли ее на сей
раз тренерское чутье. Итак, 22, 23 и 24 сен-
тября любителей художественной гимнасти-
ки ждет красивое зрелище.

21Стадион для всех
И ЗНАМЕНИТЫЙ ФУТБОЛЬНЫЙ КЛУБ,  И ДВОРОВАЯ

СПОРТПЛОЩАДКА  СТАНОВЯТСЯ ЗАЛОЖНИКАМИ, 
КОГДА ИХ СУДЬБА ОКАЗЫВАЕТСЯ  

В РУКАХ БЕЗДАРНЫХ ЧИНОВНИКОВ

ТАБЛО
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Впрочем, обо всем по по-
рядку. В конце августа
прошлого года я и фото-

корреспондент «МС» Алек-
сандр Матюшкин прошлись по
дворикам Ферганской и Сор-
мовской улиц, Рязанского про-
спекта, что на Юго-Востоке
столицы. И, признаться, непри-
ятно удивились, не обнаружив
на достаточно вместительных
площадях сколько-нибудь доб-
ротных спортивных арен, на
которых молодежь могла бы с
пользой для себя провести
время.

Правда, на упомянутой Фер-
ганской улице мы обнаружили
«уникальную» площадку во
дворе дома №11, корпус 1. Там
едва ли не посреди арены до
сих пор красуется выпуклая
крышка люка городской кана-
лизации. Съязвил я в той пуб-
ликации: мол, сотрудники ок-
ружного спорткомитета и рай-
онной управы, видимо, экспе-

риментируют на здоровье ме-
стных жителей. Кто из них не
заденет крышку люка во время
азартных баталий, не получит
травмы, тот удостоится специ-
ального приза...

Чуть раньше, на той же Фер-
ганской, во дворе дома №9,
корпус 2 нашли вовсе обвет-
шалую площадку - с порван-
ным вокруг железным ограж-
дением, с пришедшими в не-
годность баскетбольными щи-
тами, с напрочь отсутствующи-
ми футбольными воротами, от
которых остались едва види-
мые следы. Ну, подумал я, зай-
ду в управу района Выхино-
Жулебино, поговорю с кем на-
до о подобной разрухе. Зашел.
В отдел образования, здраво-
охранения и спорта. 

Там меня и фотокорреспон-
дента Матюшкина, зафиксиро-
вавшего это безобразие, заве-
рили: дескать, площадка уже
значится в планах капитально-

го ремонта на сен-
тябрь-октябрь (2005
года. - А. М.). Детвора-
де может радоваться:
взрослые об их спор-
тивном досуге обяза-
тельно позаботятся.
Нынче понимаю: гово-

рилось сие скорее всего для
проформы, чтоб репортеры
отстали. Однако мы не поле-
нились приехать в ноябре то-
го же года по означенному
адресу: ничегошеньки не из-
менилось! Заметку так и оза-
главили: «...А конь все не ва-
ляется». Пошли теперь выше,
к заму главы управы района
Выхино-Жулебино по соци-
альным вопросам Сергею Бу-
янкину. Сергей Николаевич,
неравнодушный к проблемам
спортивного досуга населения,
сам в прошлом хоккеист, заве-
рил журналистов «МС»: лично
приедет на запущенную спорт-
площадку и разберется. Мы в
свою очередь обещали читате-
лям держать ситуацию под
контролем.

И вот наш третий визит, те-
перь уже в этом году, на мно-
гострадальную площадку во
дворе дома №9, корпус 2 по
Ферганской улице. Впрочем,

дворовой арены как таковой
мы, к своему изумлению, не
обнаружили. Одни лишь едва
уловимые очертания. В общем,
бывшую спортплощадку про-
сто сровняли с землей. Вокруг
абсолютно голого куска земли
понаставили «ракушек», и на

наших глазах владелец легко-
вушки подрулил прямо на
«свято место, которое пусто не
бывает». Видимо, на просторах
Выхина-Жулебина многое ре-
шается донельзя банально, по
принципу: нет объекта - нет
проблемы.

- Обещали площадку но-
венькую построить, а, видите,
вместо этого гаражи красуют-
ся, - иронизировал 14-летний
Женя Лаврентьев, ученик
близлежащей 436-й школы. -

Когда школьное поле кем-то
занято, мы, конечно, приходи-
ли сюда мяч погонять, теперь
лишились такой возможности.

Заместителя главы управы
района Выхино-Жулебино Сер-
гея Буянкина, обещавшего год
назад по «горячим следам» ра-

зобраться в этом вопросе, мы
на месте не застали.

- Я больше никому не даю
интервью, - с надрывом в голо-
се сказал позднее по телефону
Сергей Николаевич Буянкин. -
Есть глава управы, с ним и об-
щайтесь.

Что ж, вовремя спрятаться
за спину начальника - тоже на-
до уметь. Стиль работы потря-
сающий, вероятно, спортпло-
щадки с таким подходом нач-
нут расти в районе как грибы.

Старт в футбольной Ли-
ге чемпионов и Кубке
УЕФА нашим клубам яв-
но не удался. Еще попут-
но ведущие коллективы
бьются за медали внут-
реннего первенства.
Любопытно, чем все это
завершится...

Армейцам в гостевом матче против
португальского «Порту», скажем
откровенно, повезло. По сути, чем-

пионы России ничего не создали у ворот
конкурента по группе, сами же могли
пропустить, особенно в первом тайме, не
однажды. Странно, однако: неужели у
подопечных Газзаева наметился очеред-
ной спад в игре? Вроде бы у отечествен-
ных команд нынче пик сезона, а действия
на поле тех же армейцев неубедительны. 

Впечатление осталось такое, будто
Карвалью с Вагнером Лавом и партнера-
ми только недавно выступают в подоб-
ном сочетании, и, в общем-то, не хватаю-
щий звезд с неба «Порту» ЦСКА пока не
под силу. Хотелось бы обмануться в сво-
их ощущениях и оценках. Но факты -
вещь упрямая. 0:0 на выезде - результат
неплохой, да игра вот серенькая. Если в
этом компоненте не прибавить, то боль-
ше, чем на третье место в группе (кроме
россиян и португальцев среди конкурен-
тов еще немецкий «Гамбург» и англий-
ский «Арсенал») рассчитывать вряд ли
придется.

Но всех нас днем раньше поверг в уны-
ние «Спартак», разгромленный «Бавари-
ей» - 4:0. Еще до старта спартаковцев в
Лиге чемпионов мои знакомые, друзья
интересовались: каким же видится высту-
пление «красно-белых», смогут ли они
предъявить оппонентам козыри, в конце
концов добьются ли приемлемого резуль-
тата? Я отвечал вполне конкретно. Скорее
всего у подопечных Владимира Федотова
имеется уникальный шанс превзойти дос-
тижение «великого тренера» Олега Ро-
манцева. Под его руководством, если по-
мните, «Спартак» установил антирекорд, в
шести поединках группового турнира за-

бив всего один мяч и пропустив целых во-
семнадцать (!). Полагал я, что нынче
арифметика может быть в сторону увели-
чения пропущенных, ну, скажем, с разни-
цей 2-22, как вам такой прогноз?

И в стартовой же встрече против «Ба-
варии» мрачные ожидания стали, к сожа-
лению, оправдываться. По ходу второго
тайма подумалось: это любители (в дан-
ном случае москвичи) играют с профес-
сионалами. Во всяком случае, отношение
к футболу большинства спартаковцев

любительское. И вот, на мой взгляд, по-
чему. Если в первой половине матча на-
ши мастера худо-бедно страховали друг
друга в защите, действовали вниматель-
но, аккуратно (растерянные такой пры-
тью немцы ничего не создали у ворот со-
перника), то во вторые 45 минут хозяева
стали чувствовать себя очень вольготно.
Благодаря исключительно аморфным
гостям, решившим, видимо, больше не
утруждать себя «черновой», оборони-
тельной работой. Результат по игре. Мог-

ла «Бавария» забить еще пару-тройку
мячей, моменты были.

Отчасти самый именитый российский
клуб стал заложником непродуманных
решений и нездоровых амбиций своего
руководства, тренерского состава в том
числе. В «Спартаке», например, оконча-
тельно отказались от услуг классного по-
лузащитника Дмитрия Аленичева, кото-
рый ох как пригодился бы в нынешнем
розыгрыше Лиги чемпионов, в матчах
внутреннего первенства. Зато на поле
выходит полсостава бездарных игроков -
готов это легко, аргументированно дока-
зать. Но сие - тема отдельного, предмет-
ного разговора.

В общем, впечатление от, казалось бы,
яркого на тот момент футбольного спек-
такля ЦСКА - «Спартак» безнадежно по-
блекло после стартовых встреч на конти-
нентальной арене. Пришлось лишний раз
убедиться: уровень российского чемпио-
ната - так себе, как бы исключительно
для внутреннего пользования. Он, будем
честны, несопоставим даже со среднеев-
ропейским. Ну, уж какой есть. Кстати, в
домашнем матче Кубка УЕФА «Локомо-
тив» выиграл у бельгийского «Варегема»
лишь 2:1, а «Рубин» в Казани и вовсе
проиграл итальянской «Парме» - 0:1.

...Дерби «Локомотив» - «Спартак» не
воодушевило. Темп ниже среднего, бра-
ка, даже по меркам внутренних соревно-
ваний, слишком много. Как следствие,
слаженных, умных комбинаций почти
ноль. И результат - 0:0 соответствует ха-
рактеру поединка. ЦСКА воспользовался
заминкой конкурентов, выиграв на выез-
де у «Томи» - 1:0. «Москва» тоже в гос-
тях выстояла под натиском «Луча» - 1:1.
Одни из аутсайдеров - торпедовцы снова
проиграли, причем в Лужниках, «Росто-
ву» - 0:2. После чего главный тренер мо-
сквичей Сергей Петренко объявил о сво-
ей отставке.

Результаты других встреч тура: «Ди-
намо» - «Амкар» - 0:0, «Зенит» - «Крылья
Советов» - 1:0, «Шинник» - «Сатурн» - 0:0,
«Рубин» - «Спартак» (Нч) - 0:0.

«СПАРТАК» ИДЕТ НА РЕКОРД?

АВТОСТОЯНКА 
ВМЕСТО... 
СПОРТПЛОЩАДКИ

...Это тот случай, когда спортивную детвору и журналистов
нашей газеты просто обманули. Пообещали привести в бо-
жеский вид арену во дворе дома № 9, корпус 2, что на Фер-
ганской улице в Выхине-Жулебине, но слова с виду ответ-
ственных взрослых, представителей районной власти, явно
разошлись с делами.
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Легковушки и «ракушки» сровняли с землей дворовую арену

Мальчишки напрасно верили взрослым, что арена возродится

Капитан «Локо» Д. Лоськов едва не затоптал
защитника спартаковцев М. Штранцля



ЗАДНЯЯ ЧАСТЬ… БРАКУЕТСЯ

Многие садоводы были разочарованы, когда, выбирая вроде бы полноцен-
ные семена из огурцов, в результате не могли получить из них хороший
урожай. Дело в том, что у огурцов имеются два пола: мужской и жен-

ский. Мужской тип огурца имеет форму трехгранную, а женский – четырехгран-
ную. Из мужских семян получаются растения с обильным пустоцветом, а из
женских – с многими завязями. Чтобы различить тип плода, надо его нарезать
поперечными ломтиками. В треугольной форме семена располагаются в трех
сегментах, а в квадратной – в четырех. Понятно, на семена надо оставлять четы-
рехгранные плоды.

Выбирать семена следует только из передней части плодов, составляющей две
трети его длины. Задняя часть бракуется, так как из ее семян всегда вырастают горь-
кие огурцы.

Хранят огурцы при температуре 6-8 градусов тепла. При более низкой температу-
ре они становятся скользкими и несъедобными. Поэтому плоды перед хранением не
моют, а складывают в полиэтиленовые пакеты и, не завязывая их, держат при ука-
занной температуре 2 – 3 недели.

Елена ГУРИНА, 
садовод-любитель 

КАЛЕНДАРЬ САДОВОДА
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Если вы определяете каче-
ство растительного масла
только по его прозрачности
и наличию осадка, значит,
вам стоит расширить свои
представления о свойствах
этого продукта.

По биологической ценности жидкие рас-
тительные масла можно расположить в
следующем порядке: кукурузное, олив-

ковое, подсолнечное, горчичное, кунжутное,
соевое, арахисовое, хлопковое, рапсовое, сме-
си различных масел.

По степени очистки масла разделяют на сы-
рые, нерафинированные, рафинированные и
очищенные. Те, которые после отжима только
фильтруют, называют сырыми. На этикетках
таких масел обычно присутствует надпись
«первый холодный отжим». Это наиболее до-
рогостоящий продукт. Он обладает интенсив-
ным ароматом, насыщенным цветом, ориги-
нальным вкусом, содержит все необходимые
витамины и биологически активные вещества,
поэтому идеально подходит для заправки са-
мых разных блюд. Однако сырые масла непри-
годны для жарки. Кроме того, сырые, а также
нерафинированные масла чрезвычайно под-
вержены окислению, особенно когда их нагре-
вают или оставляют в открытых емкостях на
воздухе. Признак этого - прогорклый вкус и
запах. Такое масло нельзя употреблять в пищу,

поскольку оно содержит вредные токсические
вещества.

Нерафинированные масла подвергаются ча-
стичной очистке. Они сохраняют высокие вку-
совые качества, но имеют несколько меньшую
биологическую ценность. Их используют так
же, как сырые, и на них тоже нельзя жарить.

Полный цикл очистки растительного масла
заключается в рафинации, вымораживании и
дезодорации. Это неизбежно уменьшает по-
лезные свойства продукта.

На этикетках должно быть обязательно ука-
зано, какую обработку прошло масло. Если
оно, например, рафинированное, отличается
прозрачностью, полным отсутствием осадка, -
это масло с наименьшей биологической цен-
ностью и предназначено исключительно для
кулинарной обработки продуктов, идеально
для жарки - не чадит, не темнеет при нагрева-
нии и не имеет запаха.

Итак, жарим на рафинированном, дезодори-
рованном, вымороженном, гидратированном
растительном масле. Заправляем - нерафини-
рованным.

Растительное масло любой степени очист-
ки нельзя использовать для жарки повторно
и тем более многократно, поскольку в нем по-

являются вещества, обладающие канцероген-
ным свойством. Этот продукт портится и в ре-
зультате длительного хранения на свету, при
повышенной температуре или под действием
микроорганизмов. В таком случае появится
неприятный запах. Вот почему при покупке
важно обращать внимание на срок изготовле-
ния. 

На этикетке рафинированного дезодориро-
ванного масла будет стоять марка - «Д» или
«П». Более дорогое - марки «Д». Оно изготав-
ливается только из однородного по качеству
сырья, в нем гарантируется отсутствие вред-
ных примесей. Его можно употреблять в каче-
стве заправки, для жарки и даже для пригото-
вления детской еды и диетического питания.
Более дешевое рафинированное дезодориро-
ванное растительное масло марки «П» изгота-
вливается из менее качественного сырья и мо-
жет содержать остатки химических веществ,
которые применялись для его очистки. Его
следует применять только для жарки.

На этикетке иногда написано, что в бутылке
находится рафинированное масло, и оно со-
держит естественное количество жирораство-
римых витаминов А или Е или обоих вместе.
Это пример прямого обмана покупателей, по-

тому что рафинированное масло в принципе
не может содержать жирорастворимые нату-
ральные витамины: они, как и большинство
других полезных веществ, в процессе рафина-
ции удаляются. В таком масле в лучшем слу-
чае присутствуют только добавленные синте-
тические витамины.

На многих упаковках с растительным мас-
лом есть надпись о том, что данное масло не
содержит холестерина. Это тоже типичная ин-
формационная фальсификация. Растительное
масло просто не может содержать холесте-
рина, потому что это вещество синтезируется
только в организме животных и человека.

Иногда на этикетке указано, что срок годно-
сти данного масла составляет 12 месяцев, а
рядом напечатано «Без консервантов». Эти
фразы исключают одна другую. Растительное
масло без консервантов имеет срок хранения
лишь 4 месяца. Растительное масло, особенно
рафинированное, лишено природных антиок-
сидантов, и если срок хранения более 4 меся-
цев, значит, оно обязательно содержит искус-
ственные антиокислители, предотвращающие
разложение продукта.

Для употребления в пищу предназначаются
масла только высшего и первого сортов. Если
на этикетке или ценнике указан 2-й сорт, не
соблазняйтесь дешевизной. Такое масло пред-
назначено только для дальнейшей очистки и
переработки в маргарин.

Игорь 
СОКОЛЬСКИЙ,

кандидат фармацевтических наук

В конце сентября, до наступления ус-
тойчивых заморозков, убираем корне-
плоды моркови для зимнего хранения.
При ранней уборке качество урожая зна-
чительно снижается, так как наиболь-
ший прирост массы бывает с 1 по 20 сен-
тября. При температуре 4-6 градусов
прирост корнеплодов прекращается, а
при заморозках они могут подмерзнуть,
чего допускать нельзя. Подкапывать
морковь нужно осторожно: поврежден-
ные корнеплоды непригодны для хране-
ния. Ботву обрезаем, оставляя черешки
длиной 1 см. Мыть и просушивать мор-
ковь перед закладкой на хранение не ре-
комендуется. Хорошо вызревшие, сухие,
неповрежденные корнеплоды всю зиму
хранятся при температуре от ноля до
двух градусов тепла.

Сельдерей, шнитт-лук, петрушку уже
сейчас можно пересадить в горшки или
контейнеры для выгонки зелени зимой.
Сельдерей лучше взять среднего разме-
ра, оборвать старые листья, а два-три
молодых длиной 10-12 см оставить раз-
виваться дальше. У петрушки выбрать
корнеплод потолще, не менее 1,5 см в
диаметре. Причем можно укоротить

снизу на треть или посадить наклонно.
Главное, чтобы головка ее немного вы-
глядывала из земли. Растения следует
расположить в прохладном, но светлом
помещении и не забывать изредка по-
ливать.

Сажаем на окоренение черенки смо-
родины. Заготавливаем их из сильных,
здоровых двух-трехлетних ветвей, свя-
зываем в пучки и снабжаем этикеткой,
чтобы потом не запутаться в сортах. Са-
жаем черенки в хорошо обработанную,
богатую органикой, рыхлую и влажную
почву под углом 45 градусов, оставив
над землей одну-две почки. Сразу после
посадки основательно поливаем.

На деревьях, с которых снят урожай,
делаем санитарную обрезку. Вырезаем
на кольцо все засохшие и больные вет-
ви, поникшие до земли, загущенные и
старенькие. Срезы замазываем садовым
варом. Развилки и сами ветки, поражен-
ные лишайником, очищаем и промыва-
ем раствором медного купороса.

Поливы прекращаем, чтобы не допус-
тить новой волны роста растений.

Продолжаем высаживать луковицы
тюльпанов и зубки чеснока в грунт.
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НЕ ПОДМАСЛИШЬ - 
НЕ ПОЕШЬ

Прочли где-нибудь в
романе, как герои с
наслаждением ла-

комятся засахаренными
каштанами, и тут же ре-
шили: дай-ка попробую?
Не спешите обрывать
каштановые деревья в
наших парках - это так
называемые конские
каштаны, их не едят. А те,
которые вам нужны, луч-
ше приобретать в супер-
маркетах.
КАК ИХ ПРАВИЛЬНО
ПРИГОТОВИТЬ?

Сначала каштаны надо
отмыть щеткой, затем
очистить: надрезать ко-
журу и положить в кипя-
щую воду на 2-3 мин.
(можно добавить не-
сколько капель расти-
тельного масла). Достать
из кипятка, ополоснуть
холодной водой и снять
шкурку (чем они горячее,
тем легче чистятся), сдав-
ливая орех и вылущивая
ядро. Обязательно счи-
стите все пленки и пере-
понки - они очень горь-
кие. Есть другой способ
очистки - запечь каштаны
в духовке при 200 °С, пос-
ле чего кожура довольно
легко снимается. Если вы
хотите приготовить каш-
таны в микроволновке, их
нужно надрезать, выло-
жить в миску с подсолен-
ной водой, чтобы она на
треть покрывала орехи,
накрыть миску пленкой,
наколов ее в нескольких
местах вилкой, и запе-
кать на максимальной
мощности 4-6 мин. Чтобы
сохранить очищенные
каштаны несколько дней,
поставьте их в прохлад-
ное место, но ненадолго:
они начнут сохнуть, поте-
ряют блеск и станут лом-
кими.
КАШТАНОВЫЕ ЧИПСЫ

Вымытые и очищенные
каштаны режут пластин-
ками или дольками и об-
жаривают на оливковом
масле до румяности 15-
20 минут с солью и пер-
цем.
РИЗОТТО 
С СОСИСКАМИ

500 г каштанов отва-
рить в соленой воде с
лавровым листом и гвоз-
дикой. Снять с огня и очи-
стить от шкурки, отло-
жить 15 каштанчиков, ос-
тальные протереть через

сито. Нарезать и обжа-
рить зеленый лук, доба-
вить каштановое пюре, 2
ст. ложки сливок и 400 г
риса, понемногу вливая
овощной бульон. В сково-
роде обжарить порезан-
ные 4 сосиски, добавить
целые каштаны, снизить
огонь и тушить несколько
минут. Когда рис будет
готов, посыпать его тер-
тым сыром. Выложить
массу с рисом на блюде
кольцом, а в центр поло-
жить сосиски с целыми
каштанами.
КАШТАНЫ 
С БРЮССЕЛЬСКОЙ
КАПУСТОЙ

400 г брюссельской ка-
пусты проварить в кипя-
щей воде 5-8 мин. Расто-
пить в сковороде кусочек
масла, обжарить 4 мелко
порезанные полоски бе-
кона, добавить в сковоро-
ду 200 г готовых и очи-
щенных каштанов и капу-
сту, перемешать и обжа-
ривать минуту, припра-
вить и подавать.
КАШТАНОВАЯ КАША
СО ВЗБИТЫМИ
СЛИВКАМИ

400 г вареных кашта-
нов протереть с полови-
ной стакана сахара
сквозь сито, добавить
стакан сливок. Уложить
кашу, не приминая, по
краю круглого небольшо-
го блюда, в середину на-
лить еще полстакана сли-
вок, смешанных перед
подачей на стол со вто-
рой половиной стакана
сахара и ванилью.
КАШТАНЫ,
ЗАПЕЧЕННЫЕ 
В СЫРНОЙ КОРОЧКЕ

Разогреть духовку до
200°С. Очистить 350 г це-
лых свежих каштанов.
Смешать 15 г хлебных
крошек и 15 г тертого сы-
ра пармезан, приправить
черным перцем. В отдель-
ной миске взбить  яйцо.
Окунуть каштаны в яйцо,
затем в сырные крошки.
Смазать сковороду мас-
лом, разложить на ней
каштаны, сверху посы-
пать оставшимися в мис-
ке крошками и натереть
на терке немного сливоч-
ного масла. Запекать в
духовке около 15 минут.
Подавать, посыпав пет-
рушкой, к напиткам.

Наталья СЕГЕНЬ

Долгое время мечтала развести в своем саду кле-
матисы, покупала уже укоренившиеся черенки в
садовых центрах, но побеги вылезали не там,

где надо. И тогда, уже узнав способность клематиса
разрастаться из отведенного места в разные сторо-
ны, решила сделать для него футляр из толстой ар-
матуры. Берутся три металлические тонкие водопро-
водные трубы или арматура, но одного диаметра, и
устанавливаются в виде равнобедренного треуголь-
ника, обязательно на солнечном, защищенном от ве-
тров месте. Эти опоры для прочности связываются
(свариваются) металлическим прутком сверху и по-
середине конструкции. Король лиан - клематис, вер-
ный принципам вертикального озеленения, - сразу
сориентировался и начал развиваться в пределах от-
веденного для него пространства.

Неля ДЕДУНИК

Всаду зимуют не только
растения, но и полевки
обыкновенные, лесные

мышки и водяные крысы. Ча-
ще всего эти вредители с ост-
рыми зубками повреждают
яблони сладкоплодных сор-
тов, а также молодые посад-
ки слив и вишен.

Для борьбы с грызунами
некоторые садоводы тща-
тельно смешивают в равных
частях муку, сахарный песок
и алебастр (или цемент) и
разносят полученную массу
по норкам из расчета 3 г
смеси на вредителя. Если
норки найти не удастся, при-
дется изготовить ящики из
фанеры или дощечек дли-
ной 15-20 см и высотой 10
см с несколькими входными
отверстиями. Смысл сего

устройства в том, чтобы не
дать птичкам проникнуть в
ловушку для мышек, одно-
временно защищая корм от
намокания.

Водяных крыс отлавлива-
ют крысоловками, расстав-
ляя их возле выброшенных
холмов земли. Одновремен-
но возле мест их обитания
выкапывают канавки 20 см
глубины и ставят туда капка-
ны. Ловчие ямы глубиной до
полуметра тоже очень эф-
фективны, если их поверх-
ность опудрить хлорной из-
вестью, а сверху закрыть
ветками.

Издавна в деревнях для от-
пугивания грызунов приме-

няли перечную мяту, полынь
и чернокорень. Для этого
свежие или высушенные
растения ошпаривали кипят-
ком и развешивали пучками
в помещениях или раскла-
дывали по участку под ящи-
ки, чтобы трава не намокала.

Осенью плодовые дере-
вья обвязывали рогожей,
лапником, камышом, полы-
нью или обмазывали глиной,
разведенной пополам с во-
дой и с добавлением карбо-
ловой кислоты.

Но самое главное, в саду
не должно быть скопления
мусора, куч старой травы,
соломенных матов, которые
и привлекают грызунов. 

ОСЕННЯЯ ОХОТА

КАШТАНЫ 
ЗАКАЗЫВАЛИ?

КОРОЛЬ 
В ФУТЛЯРЕ



ОБИДА
Евсеев был сноровист и

деловит. Неисправность
устранил быстро. Хозяе-

ва поблагодарили мастера, но
их слова звучали неискренне.
Когда же глава семьи пожал
Евсееву на прощанье руку, тот
ощутил в ладони что-то ском-
канное и потное. Слесарь раз-
жал кулак - так и есть: на из-
вилистой линии жизни лежа-
ла мятая ассигнация.

- Ты - мне!.. - обиделся Ев-
сеев. - Да я - тебе!..

- Не серчайте на моего му-
жа! Он не хотел вас обидеть!
- виновато улыбнулась хозяй-
ка и положила на раскрытую
ладонь еще одну ассигнацию.

У Евсеева потемнело в гла-
зах. Первый раз над ним изде-
вались столь изощренно! Ев-
сеев швырнул деньги на пол, в

считанные секунды испортил
все, что ранее сделал, и проб-
кой вылетел из квартиры.

- Что с тобой, Степан? На
тебе лица нет, - изумились в
конторе коллеги.

Евсеев рассказал о случив-
шемся.

- Да плюнь ты на них! - по-
советовали ему.

- Я так не могу! - покачал
головой Евсеев. - Дайте кто-
нибудь мыло: бациллы по-
дачки все  руки мне истопта-
ли!

Евсееву дали мыло, и он
ушел мыть руки.

- Вот за это я его и уважаю!
- сказал Никита. - Молодец
мужик! Никогда не возьмет
меньше положенного! Никог-
да не собьет расценки!

Александр 
КОСТЮШИН,

бригадир

«Пешеходов надо уважать!» - говорили в
свое время незабвенные классики жанра
Ильф и Петров. И попали в самую точку,
поскольку любой водитель - он в другое
время тот же пешеход. Или, скажем, прода-
вец в иных обстоятельствах становится по-
купателем, официант - клиентом рестора-
на, профессор - студентом (например, на
водительских курсах). И так далее, и тому
подобное.

И потому, выходит, что уважать надо любо-
го человека, независимо от пола, возраста
и социального положения. А если тот соот-
ветственно тоже будет уважать остальных,
то на горизонте вырисовывается формула
всеобщего процветания. Поскольку ну не
могут уважаемые люди хамить, воровать и
плохо работать. И формула эта действи-
тельна не только для Обалдуевска, но и для
других городов и весей.

ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 20 по 26 сентября 2006 года
Долгожданное бабье лето все-таки пришло на

московскую землю. И хотя длинными сентябрь-
скими ночами воздух в столичном регионе силь-
но выхолаживается,  днем еще не потерявшее
силу солнце прогревает его до температуры,
нормальной для последней декады августа.
Именно в ближайшие дни суточный ход темпе-
ратуры будет очень большим - в пределах 12-17
градусов.  

В предстоящую среду  погоду в Московском
регионе будет определять западная окраина об-
ширного антициклона, занявшего всю южную
Сибирь, Забайкалье и Среднюю Азию. Поэтому
погода будет прекрасной - при переменной об-
лачности обойдется без осадков, ночью столби-
ки термометров в черте города не опустятся ни-
же 9...11, по области 7...12, а днем воздух про-
греется до 19...21, в окрестностях местами до
+22. В четверг Московия окажется в области по-
ниженного давления между двумя антициклона-
ми - тем, что раскинулся над Средней Азией, и
наступающим с запада азорским. Поэтому уве-
личится облачность, временами пойдет дождь, и
днем станет чуть прохладнее - 15...17, в пригоро-
дах 14...19. Но и такой фон температуры в сред-
нем на 3 градуса выше климатической нормы.
Западный ветер усилится до умеренного, его
скорость составит 4-9 м/с. Но уже в пятницу
власть над московской погодой перейдет в руки
азорского антициклона, и вернется бабье лето.
Осадки прекратятся, облаков станет меньше.
Термометры покажут ночью 5...10, днем 16...21.

На предстоящие выходные москвичам стоит
запланировать выезд на дачу или на пикник. По-
года будет малооблачной и без осадков, ночью
термометры покажут 9...14, а днем 19...24. Такой
фон температуры уже на 5...10 градусов выше
среднего многолетнего и соответствует 20-м
числам августа, а не сентября. По предвари-
тельным расчетам, и в понедельник в Москве
удержится очень хорошая погода. А вот во втор-
ник, 26 сентября, она начнет портиться. Антици-
клон, разрушаясь, отступит к югу, инициативу
перехватят атлантические циклоны. Станет
больше облаков, начнутся дожди, усилится ве-
тер. Температура довольно резко понизится,
приблизившись к климатической норме, и днем
в Москве будет колебаться в пределах 10...15
градусов.     В период с 20 по 26 сентября для
большинства москвичей погода будет комфорт-
ной и существенных метеопатических реакций
не вызовет. Лишь 23 сентября отдельные возму-
щения геомагнитного фона могут вызвать ухуд-
шение самочувствия.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоя-
нии погоды можно получить круглосуточно
по мобильным телефонам: МТС, Би-Лайн,
Мегафон - 0656.

МЕТЕО
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В КАДРЕ -
МОСКВА

«Нет, не пошла Москва моя к нему с повин-
ной головою...» 

Разумеется, прекрасную работу В. Стржель-
чика (роль Наполеона в фильме «Война и
мир») узнало большинство участников нашей
игротеки. Узнали и место, запечатленное в
опубликованном кадре, – Соборная площадь
Кремля.

Все читатели, первыми приславшие пра-
вильные ответы и указавшие свой телефон,
получили наши поздравления и приглашения в
кинотеатр на любой фильм и любой сеанс – по
выбору.

Задание, публикуемое сегодня, быть может,
озадачит тем, что лица персонажей получи-
лись слишком мелкими. И все же мы уверены,
что фильм угадают многие: уж больно памятны
его герои, несмотря на череду прошедших
лет...

Гаишник остановил машину.
- Нарушаете, - предвкушая

сладкое, сказал он.
- В чем же мое нарушение? -

удивился водитель.
- Сержант Петренко! - пред-

ставился гаишник. - Превыша-
ете... Прошу ваши документы.

Водитель с кислым видом
достал права, добавил туда па-
ру сторублевых купюр и отдал
Петренко.

Петренко, обнаружив купю-
ры, просветлел лицом:

- Вот теперь все и проясни-
лось. Оказывается, мне показа-
лось ваше нарушение...

- Какое нарушение?
- Показалось...
Отъехав, водитель позвонил

кому-то по телефону:
- Отыщи мне адрес сержанта

Петренко...
...Вечером Петренко возвра-

щался домой. На лестничной пло-
щадке его поджидал водитель.

- Та-ак, это вы живете в 47-й
квартире? Нарушаете!

- Что же я нарушаю? - уди-
вился Петренко.

- Пожарная инспекция! Инспе-
ктор Сидоров, - строго предста-
вился водитель. - Нарушаете,
гражданин, захламляете лест-
ничную площадку и балкон дос-
ками и другими пожароопасны-
ми материалами! Придется пла-
тить штраф 1000 рублей! И
предъявите, пожалуйста, доку-
менты!

Гаишник багровеет, достает
документы, вкладывает туда
200 рублей и отдает водителю.

Взяв документы, водитель
обнаруживает там купюры,
удивленно смотрит на гаиш-
ника. Тот багровеет еще боль-
ше, достает еще пару купюр и

отдает их водителю. Лицо во-
дителя светлеет.

- Вот все и прояснилось, -
говорит водитель, отдавая га-
ишнику документы. - Оказы-
вается, мне показалось ваше
нарушение...

Гаишник берет документы,
убирает их в карман и ехидно
говорит:

- До встречи на дороге, гра-
жданин Сидоров!

- Да, до встречи, - спокойно
соглашается водитель. - И не
только на дороге, но и на ва-
шей даче, даче вашей тещи, в
вашем гараже и на балконе
квартиры вашей дочери...

Владимир ПАНКОВ,
рефери

СТРАШНАЯ МЕСТЬ

ЛЮБОВЬ 
К ГОРОДУ

-Кто бы знал, как я уважаю Яро-
славль! - выпив пару стопок водки,
заговорил Колунов.

- А Москву что, не уважаешь? - поинтере-
совался Вьюгин.

- И Москву уважаю, правда, в десять раз
меньше. Здание Большого театра мне очень
нравится, особенно квадрига лошадей на
портике. Очень я ее люблю.

- А Ярославль, выходит, любишь больше?
- Еще бы! С ума схожу по памятнику Яро-

славу Мудрому, а от часовни на берегу Ко-
торосли вообще без ума. И эта... церковь
Иоанна Предтечи с колокольней - просто
блеск!

- А как ты к Питеру относишься?
- Так себе... Скульптурой в основании Ро-

стральной колонны и зданием биржи меня
не удивишь. Лучше уж Архангельск с памят-
ником Петру Первому и Соловецким мона-
стырем. По крайней мере он мне всего в два
раза менее дорог, чем Ярославль.

- Странно, выходит, что Ярославль для
тебя в десять раз дороже Москвы? И в два
раза дороже Архангельска?

- Конечно! Разве тысяча рублей не доро-
же в 10 раз, чем сотня? Или в два раза не
дороже пятисотки?

- Так ты, оказывается, говоришь о день-
гах?!

- Еще бы!  Если бы наш Обалдуевск изо-
бражали на купюрах, то я бы его любил не
меньше Архангельска и Ярославля! Впро-
чем, смотря по номиналу... Вот если бы, на-
пример, изображение нашего обалдуевско-
го пивзавода разместили на купюрах в
10000 рублей, будь уверен, я бы его любил
как минимум в десять раз больше, чем па-
мятник Ярославу Мудрому в Ярославле, и
уж точно в сто раз больше, чем вышеупо-
мянутую квадригу...

Олег ГОНОЗОВ,
нумизмат

- Смотри, что-то плохо
лежит. Взять, что ли?

- Не сметь! Это подло.
- Никто не видит.
- Не сметь! Ты ува-

жать себя перестанешь.
- Все берут - ничего.
- Не сметь! Как ты де-

тям своим в глаза бу-
дешь смотреть?

- Да ладно, потащи-
ли... Вот и все! И концы в
воду. Теперь на радостях
можно и расслабиться.

- Не сметь! Сопьешь-
ся. Куда ты катишься?

- Еще по одной!
- Не стоит... Закусы-

вай жирным. Что ты не
закусываешь? Устал же.
Такую тяжесть тащил.

- Все! Засыпаю.
- Кровать хоть разбери.
- Молчать.
- Что ж ты сапогами

на подушку!
- Молчать.
- Морда на пол съеха-

ла!
- На себя посмотри.
- Я твоя совесть!
- Проститутка.
- Кто?! Что ты не-

сешь?
- Проститутка. Хуже!

Знаешь, кто ты?

- Ну, хорошо, прости-
тутка, проститутка. Все,
спи.

- Знаешь, кто ты?!.
Сказать?.. Сказать?!

- Если ты меня совсем
не уважаешь...

- А ты меня уважа-
ешь?.. А ты меня уважа-
ешь?

- Уважаю.
- И я тебя уважаю. Дай

я тебя поцелую. Где ты?
Где?! Ладно, завтра най-
ду - поцелую.

Анатолий
ТРУШКИН,

искатель

РАЗГОВОР С СОВЕСТЬЮ

Булыгин вразвалочку вышел из подъезда.
Увидев его, соседка с первого этажа мигом за-

хлопнула окно и спрятала свое широкое лицо за
толстенными шторами.

«Уважает!» - подумал Булыгин и потопал даль-
ше.

Сосед, гуляющий с двумя овчарками, опрометью
бросился куда-то в глубь двора и спрятался за гара-
жами. Овчарки с жалобным воем дружно последо-
вали за хозяином.

«Уважают!» - подумал Булыгин и потопал даль-
ше.

Заметив Булыгина, болтающийся у своей маши-
ны жилец с седьмого этажа рыбкой прыгнул в ба-
гажник и, захлопнув его за собой, радостно затих.

«Уважает!» - подумал Булыгин и двинулся даль-
ше.

От соседнего подъезда врассыпную бросились
мирно судачившие на лавочке старушки, подростки
на футбольной площадке, бросив мяч, по-обезьяньи
забрались на самые верхушки растущих вдоль спорт-
сооружения тополей, бравый наряд милиции, зави-
дев Булыгина, с неестественной оперативностью по-
кинул место своего дежурства, киоскеры моментом
захлопнули окошки своих киосков, шахматисты и до-
миношники, теряя на ходу фигуры и костяшки, по-
спринтерски умчались в марафонскую даль.

«Уважают!» - удовлетворенно подумал Булыгин.
Еще бы! Ведь весь микрорайон давно знал, как

красиво, убедительно и результативно Булыгин уме-
ет просить в долг. И никому, никогда, ни за что, ра-
зумеется, его не отдает.

Антон МАКУНИ,
кредитор

УВАЖАЕМАЯ ЛИЧНОСТЬ
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ОТВЕТЫ  НА СКАНВОРД,
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 
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760 лет назад, 20 сентяб-
ря 1246 года, за отказ покло-
няться идолам в Орде был
убит великий князь Киевский
Михаил, почитаемый ныне
как один из первых русских
мучеников за веру.

235 лет назад, 25 сентяб-
ря 1771 года, родился рус-
ский генерал Николай Раев-
ский, один из самых ярких ге-
роев Отечественной войны
1812 года. Легендарная бата-
рея Раевского стала ключе-
вым пунктом русской оборо-
ны в Бородинском сражении.

230 лет назад, 25 сентяб-
ря 1776 года, прусская княги-
ня Софья перед свадьбой с
наследником русского пре-
стола Павлом приняла право-
славие и имя в православном
крещении - Мария Федоров-
на.

180 лет назад, 25 сентяб-
ря 1826 года, в битве у Ели-
заветполя восьмитысячный
русский отряд под командо-
ванием генерала Ивана Пас-
кевича разгромил 35-тысяч-
ную армию персидского ша-
ха. «Гений! Новый Боунапар-
тий!» - восторгались Паскеви-
чем газеты. Отец же генера-
ла, небогатый полтавский по-
мещик, отнесся к славе сына
иронично и философски: «Ну
гений не гений, а що везе - то
везе...»

100 лет назад, 25 сентяб-
ря 1906 года, родился вели-
кий советский композитор
Дмитрий Шостакович. Во-
шедшая в сокровищницу ми-
ровой музыки Ленинградская
симфония, написанная в оса-

жденном городе, поражает
своей патетикой, глубиной и
трагизмом.

95 лет назад, 21 сентября
1911 года, родился популяр-
нейший советский актер
Марк Бернес («Два бойца»,
«Большая жизнь», «Великий
перелом» и др.).

95 лет назад, 24 сентября
1911 года, в Киеве был каз-
нен убийца премьер-минист-
ра России П.А. Столыпина
Д. Богров. Кто знает, не про-
звучи в Киевском театре вы-
стрел Богрова, вся история
России могла бы пойти сов-
сем по другому руслу...

85 лет назад, 20 сентября
1921 года, Советская Россия
потребовала от Румынии вы-
дать Нестора Махно как воен-
ного преступника. Сложная и
противоречивая фигура кре-
стьянского вождя до сих пор
является предметом спора
историков. Для широкой же
публики напомним, что Махно
- один из первых кавалеров
ордена Красного Знамени...

65 лет назад, 23 сентября
1941 года, командование
вермахта приказало своим
солдатам в оккупированной
Франции... высылать товари-
щам на Восточном фронте
свои одеяла. Это, наверное,
один из первых признаков
понимания верхушкой Треть-
его рейха того факта, что
блицкриг провалился, а Рос-
сия - это «всерьез и надол-
го». На следующий день пос-
ле «одеяльного» приказа»
Гитлер утвердил план опера-
ции «Тайфун» по взятию Мо-
сквы.

Подготовил
Александр ЧУДАКОВ
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ОДИН ДЕНЬ, ОДИН И ТОТ ЖЕ ЗНАК ЗОДИАКА – 
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

До встречи!

Станции метро,
куда доставляется

«Московская среда»
�Автозаводская

�Алтуфьево
�Аэропорт

�Беляево
�Битцевский парк

�Владыкино
�Домодедовская

�Каховская
�Китай-город

�Коломенская
�Коньково

�Кузнецкий Мост
�Ленинский проспект

�Лубянка
�Медведково

�Нахимовский проспект
�Новогиреево

�Охотный Ряд
�Первомайская

�Перово
�Пражская

�Рязанский проспект
�Текстильщики

�Теплый Стан
�Царицыно

�Чертановская
�Чеховская

�Щелковская
�Южная

�Ясенево

РЕТРО

Сеть фирменных магазинов
(ковролин, линолеум, обои,
сантехника, свет, краски, шторы)

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ:
МЕНЕДЖЕРОВ ПО ПРОДАЖАМ м/ж, 19-30 лет, гражданство РФ. График работы 2/2. 
КАССИРОВ жен, до 45 лет, опыт работы с компьютерной кассой от 1 года, график работы 2/2.

ПОМОЩНИКОВ КЛАДОВЩИКА 19-30 лет, график работы 2/2.
Наши магазины расположены в районе станций метро: “Щелковская”, 
“Электрозаводская”, “Волгоградский проспект”, “Пражская”, “Сокол”, 

“Бабушкинская”, “Профсоюзная”, “Тушинская”, “Тимирязевская”, “Коньково”,  
“ВДНХ”, “Теплый стан”, “Домодедовская”, “Выхино”, “Киевская”, “Кунцевская”, 

“Октябрьское поле”, “Речной вокзал”, “Планерная”
Запись на собеседование c 1000 до 1700 по тел.: (495) 675-31-62     rabota@hottabych.ru

Мне 54 го да, всю свою жизнь про -
ра бо та ла шве ей и не по до зре ва ла, 

что од наж ды не смо гу сде лать то, что ни -
ког да не со став ля ло для ме ня тру да, - вста -
вить нит ку в иг лу. По те рять ра бо ту  мне ни 
в ко ем слу чае нель зя, за ра ба ты ваю не мно -
го, но это го хва та ет на се бя и не при хо дит -
ся до ку чать де тям с прось ба ми о по мо щи. 
Ста ра лась до по след не го скры вать свой не -
дуг от кол лег, а тут пла но вый ос мотр на ра -
бо те. Оку лист по ста вил ди а гно зы: ка та рак -
та и гла у ко ма и при нял ре ше ние от ст ра нить 
ме ня от ра бо ты. Для ме ня это тра ге дия.

Пер вый ме сяц на хо ди лась в со сто я нии 
де прес сии, по том по ня ла, что нуж но при ни -
мать ме ры, ина че я не толь ко по те ряю ра -
бо ту, но и во все мо гу ос леп нуть. Про бо ва ла 
ле чить гла за на род ны ми сред ст ва ми, т.к. 
на опе ра цию нет де нег, но все бе зу с пеш но.

Слу чай но ус лы ша ла о ГЛА ЗО РО ЛЕ. 
На ча ла уз на вать, и ока за лось, что это на -
ту раль ный ком плекс из ин гре ди ен тов при -
род но го про ис хож де ния, ви та ми нов, ма к -
ро- и  ми к ро эле мен тов, ко то рые ока зы ва -
ют бла го при ят ное воз дей ст вие на здо ро -
вье глаз, а так же спо соб ст ву ют про фи -
лак ти ке ка та рак ты, гла у ко мы, ми о пии 
и дру гих глаз ных не ду гов.

И ис поль зо вать про сто, толь ко не знаю, 
где при об ре с ти.

Петрова Е. В., г. Мытищи

ГДЕ НАЙТИ ГЛАЗОРОЛ?!

Перед применением  ознакомьтесь с инструкцией
                                          РУ № 77.99.11.937.Б.000171.08.03НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Получить подробную
информацию о ГЛАЗОРОЛЕ

можно с 1000 до 2000

по тел. 748-01-44

 т. 8 (499) 760-22-52, без выходных

Приглашаем на выставки

ЭКЗОТИЧЕСКИЕ 
БАБОЧКИ МИРА

из Дании

ВВЦ, павильон № 2

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Часть речи. 5. Вечнозеленое
дерево рода теоброма семейства стеркулиевых. 7.
Поприще, область деятельности (перен.). 9. Про-
мысел. 11. Зимнее поселение у кочевых народов
Афганистана и Ирака. 12. В древнерусских княже-
ствах: деревянное пограничное укрепление. 15.
Парнокопытное животное семейства полорогих. 16.
Залив Охотского моря. 17. Футболист, чемпион
Олимпийских игр в Мельбурне. 18. Хищная птица.
20. Род, вид лома. 22. Движение по воздуху. 24.
Ценный поделочный материал. 25. Породообразу-
ющий минерал, иначе - перидот. 29. Счетный при-
бор у древних греков и римлян. 30. Опера С. Рахма-
нинова. 31. Тонкая прозрачная ткань. 32. Распад
атомных ядер некоторых химических элементов.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Единица времени. 2. Стальная
или чугунная тумба на палубе судна. 3. Простейшая
грузоподъемная машина. 5. Тропическое (и субтро-
пическое) растение Америки, используют как топ-

ливо и строительный материал. 6. Меховая обшив-
ка по краям одежды. 7. Приток Енисея. 8. Голланд-
ский мыслитель XVII в. 9. Советский биохимик, ака-
демик (с 1946 г.). 10. Штат в США. 11. Республика,
где расположен первый в России курорт Марциаль-
ные Воды. 13. Мазь для кожаной обуви. 14. Извест-
ная певица Молдовы. 18. Костная впадина в лице-
вой части черепа, глазница. 19. Естественная обста-
новка. 20. Разновидность домашних животных. 21.
Плод растений семейства розоцветных. 22. Физио-
лог, лауреат Нобелевской премии 1904 г. 23. Разно-
видность рыбы плотвы. 26. Река на Украине и в
Молдове. 27. Котел для приготовления пищи. 28.
Общее название народов Центральной и Южной
Африки.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: тест - пядь
- риал - бита - батат - пассатижи
- пенс - копер - ткач - каток - ко-
кора - ага - об - канун - висмут -
арк - медуница - Панас - сын.

ПО ВЕРТИКАЛИ: морковь - Еги-
пет - танк - косма - трасса - об-
мен - уда - абак - кактус - плато -
тип - Танаис - драже - огурцы -
тираж - канкан.

Занятия с октября по июнь. Выпускники зачисляются на 
1-й курс МГГУ в соответствии с баллами, набранными на 
экзаменах. Преимуществом пользуются лица, направленные 
Комитетом по делам семьи и молодежи Москвы (680-40-23).

Московского Государственного горного университета
москвичей и жителей ближнего
Подмосковья, имеющих полное

среднее образование, для подготовки к поступлению в МГГУ.

Москва, Ленинский проспект, д. 6, подъезд № 2, к. Г-361
Справки по тел. (095) 236-94-12. rabfak@msmu.ru

ОБУЧЕНИЕ БЕСПЛАТНОЕ

объявляет набор

ПОДГОТОВИТЕЛЬНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ

КОМПЬЮТЕРОВ

545-66-36
1С ОБСЛУЖИВАНИЕ 
РЕМОНТ, НАСТРОЙКА


